
 

 

Введение 

Вы - посол Церкви: какое преимущество! 

"Итак мы - посланники от имени Христова, и как бы Сам Бог увещевает через нас; от 

имени Христова просим: примиритесь с Богом." 2 Коринфянам 5:20. 

Призваны ли вы Церковью быть ее послом? Тогда это руководство предназначено 

для вас! Вы пастор, вы пресвитер, вы хотите в один прекрасный день совершать 

служение директора в отделе общественных связей и религиозной свободы (ОСРС), 

и это руководство - ваш основной инструмент. Прочитайте его, изучите его, и вы 

сможете с успехом сделать свои первые шаги в этом служении. Если у вас есть 

вопросы относительно автора этой книги, вы просто должны знать, что эта книга 

является результатом более чем 45-летнего опыта. 

Большая честь и необыкновенный опыт - представлять Церковь в общественной 

жизни. Вы станете или уже стали его видимым знаком, его послом. 

 

Будьте честными: принять или отказаться? 

Перед тем, как открыть первую главу, я прошу вас быть честными относительно 

своего призвания. Если вы не заинтересованы в этом служении, пожалуйста, уйдите 

или не принимайте его. У вас есть и другие таланты. Не делайте то, к чему у вас не 

лежит душа или для чего нет времени. Очень важно служить нашему Господу Иисусу 

и Его Церкви в том служении или отделе, где вы можете что-то изменить. Слишком 

часто я встречал таких "церковных послов", которые относились несерьезно к своей 

миссии. Конечно, все имеет свои пределы. Но не играйте роль номинального 

руководителя. Вы можете сделать больше, чем это. 

Бывало так, что руководители на полях говорили новым директорам отдела ОСРС, 

чтобы те не тратили слишком много времени на свой отдел. Ужасный совет. Почему? 

Когда вы соглашаетесь совершать служение для Церкви, у вас нет иного выбора, 

кроме как делать все от себя возможное. Вы либо хороший, либо плохой посол. Если 

вы не приложите все усилия, вы будете разочарованы. Но вы этого не заслужили. Вы 

не хотите, чтобы ваши коллеги и члены церкви говорили о вас: "Он или она - 

хороший оратор, но плохой посол." И это еще не все. В один прекрасный день новый 

посол займет вашу должность, и он или она будет оценивать вашу работу. Что они 

скажут? Вы можете сказать: "Мой президент сказал не воспринимать эту миссию 

серьезно или у меня было так много других более важных дел..." Но в конце концов 

только то, что вы сделали или не сделали, будет вашим результатом. 

 Если у вас нет времени, зачем же вы приняли должность, которую не заслуживаете? 

Церковь рассчитывает на вас, вы же  не хотите быть невидимым, несуществующим 

послом! 

А как насчет вашего руководителя? Его или ее может не волновать ваше служение. И 

в конце концов это будет вашей проблемой. Я просто хочу быть честным с вами. 

Быть послом Церкви - это большая честь и большая ответственность. Примите ее 

или откажитесь; но если вы принимаете ее, будьте последовательны и делайте все 

возможное, чтобы быть хорошим послом. Пусть люди гордятся вами. Пусть Господин 



будет доволен вашим служением: "Приди, добрый и верный "посол", ты хорошо 

сделал с тем, что у тебя было, и теперь я дам тебе больше." 

Данное руководство поможет вам узнать основные принципы служения отдела 

ОСРС. С его помощью вы станете достойным послом Церкви. Читая его, вы узнаете о 

некоторых мероприятиях, которые можете планировать для субботы религиозной 

свободы, и о том, как вы можете изменить что-то не только в вашей общине, но и в 

вашей стране. Конечно, этого недостаточно. Это руководство даст вам базовую 

информацию и вдохновит вас на активное и успешное служение. Читайте также 

"Всемирный доклад по религиозной свободе" (Freedom World Report), 

опубликованной нашим отделом под руководством д-ра Диопа (Diop). Также вам 

нужно читать различные книги и статьи... 

 

Делайте все наилучшим образом 

Вы можете подумать, что вы слишком заняты, чтобы развивать это служение. Это не 

значит, что вы ничего не можете. Возможно, у вас есть и другие отделы и 

обязанности. У вас есть ответственность в других областях, и мы не хотим потерять 

вас. Просто тщательно организуйте свое расписание. Старайтесь делать все 

наилучшим образом, используя то, что у вас есть. Не забывайте: вы - наш посол. Вы 

можете предпринять следующие основные шаги: 1. Суббота религиозной свободы, 

четвертая суббота января. Убедитесь, что это мероприятие проводится в каждой 

церкви; 2. Убедитесь, что в каждой церкви есть представители вашего отдела, и они 

активны. Это означает, что в каждой церкви должен быть свой посол. Представьте, 

что произошло бы, если эти простые действия были сделаны на каждом уровне 

Церкви. 

Для субботы религиозной свободы вы будете получать проповедь и предложения от 

униона. Мы от ГК предоставляем эти основные материалы. Не пропускайте их. Но вы 

можете подготовить свою собственную проповедь. Если вы работаете в дивизионе 

или унионе, используйте проповедь ГК в качестве дополнительного ресурса. 

Посылайте свои материалы директорам ОСРС в унионах с копией президенту 

униона. Если вы работаете на уровне конференции или миссии, делайте то же самое. 

Отправляйте материал местному директору отдела ОСРС с копией пастору. Делайте 

это во вторую неделю декабря или первую неделю января. Проверьте, дошла ли 

информация до местной церкви. 

Если вы являетесь местным или конференционным директором отдела ОСРС, 

отправляйте отчет своим коллегам в унионе и дивизионе. Вы организовываете 

мероприятие и после отправляете отчет своему пастору или президенту. 

Посол – это не просто человек, который присутствует на совещаниях и встречается с 

государственными чиновниками, но и тот, кто организует мероприятия. Меня и 

моих коллег часто приглашают на различные встречи, такие, как юбилеи, 

Национальный день, концерты, лекции, организованные послами в Вашингтоне. 

Зачем они это делают? Чтобы убедиться, что мы хорошо осведомлены о своей 

стране, и для того, чтобы выстроить отношения с нами и другими людьми. Проще 

говоря: чтобы подружиться! 

 

Быть более заметными 



Я разговаривал с министром правительства и сказал ей: "Я знаю вашего посла в 

Вашингтоне. Я встречался с ним несколько раз." Я прочел на ее лице негативную 

реакцию. Почему? Она ответила: "Да, он добрый человек, но мы хотели бы, чтобы он 

чаще появлялся на в обществе." Не очень приятное замечание о нем. Быть добрым 

важно, но этого недостаточно. Его правительство хотело, чтобы он был более 

заметен в обществе, что сделало бы и его страну более заметной. Спустя несколько 

недель, когда я увидел этого посла, мне очень хотелось спросить его: "Каким будет 

ваше следующее мероприятие?" Однако я промолчал. 

Как и каждый посол, посол Церкви имеет такую же ответственность и такую же 

миссию. Убедитесь, что Церковь хорошо известна и широко представлена в 

обществе и перед властью. Церковь выбрала вас в качестве своего посла. Какая 

ответственность! Вы призваны быть благословением для своей церкви и своей 

общины. 

Христос поможет Вам сделать все возможное, и вы будет великим послом. Делайте 

все, что вы можете, с тем, что у вас есть, и это пусть это начнется с чтения данного 

руководства. 

Следующее вдохновение, данное Богом Иисусу Навину, а также и вам: 

"Будь тверд и мужествен, не страшись и не ужасайся; ибо с тобою Господь Бог твой 

везде, куда ни пойдешь." Иисус Навин 1:9 

 

Рожденный быть послом! 

Возможно, вы родились в качестве посла. Может быть, вы еще это не осознаете, но 

после прочтения данного руководства вы точно будете это знать, могу заверить вас 

в этом. 

Я могу заверить вас, что есть люди, которые получили этот дар. Я узнаю их. У вас 

есть дар, если нет, то никто не попросил бы вас занять эту должность. 

Но одного дара недостаточно. Вам нужно работать и развивать его. 

Я вырос в очень милой, но во многом разделенной семье. Семья моей матери была 

католической. Семья моего отца была протестантской. Для сохранения мира и 

хороших отношений мы избегали говорить о религии. Когда дело доходило до 

политики, разделение становилось еще глубже. Наши две семьи покрывали весь 

спектр политической радуги. Но одно объединяло их тогда - все они были за свободу 

и рисковали своей жизнью, чтобы защитить ее. В обеих семьях мы знали цену 

свободы. Мы были едины и разделены в то же время в зависимости от предмета 

дискуссии. Все стало еще хуже, когда мои родители развелись. Мне было 13 лет, 

когда я должен был покинуть ферму моего отца и переехать в темную и маленькую 

квартирку в городе. Мой мир перевернулся. Тогда я отдал бы все, что имел, чтобы 

только лишь посмотреть, как мама и папа разговаривают вместе. Слава Господу, это 

произошло спустя несколько лет. Живя в разделенной семье, я должен был строить 

мосты между ними. Так как я любил их всех, это был единственный способ 

сохранить контакты с обеими сторонами. Я должен был быть осторожным по поводу 

информации, которой я делился, дабы не быть причиной новой холодной войны. Я 

узнал, как легко подлить масло в огонь. Посол может построить мир или затеять 

войну. Но истинный посол, и особенно посол Церкви, будет стремиться к миру, а не к 

войне. 



Наверняка у меня были свои собственные идеи. До 14 лет я придерживался религии 

своей матери, затем я последовал пути своего отца. Это был светский метод. В нем 

Бог был благ, но религия была синонимом нетерпимости и фанатизма. 

Но я всегда был осторожен в стремлении сохранить мост в надлежащем состоянии. 

Когда мне стало 18 лет, я удивил всех, вдруг став очень убежденным христианином. 

Ради своей новой веры я был готов разрушить мост. Моя семья приняла мои новые 

убеждения, даже несмотря на то, что для них стать адвентистом не было выгодно в 

социальном плане: "Есть очень много других известных и более уважаемых религий, 

почему я выбрал именно эту? " Но это была моя новая вера, и как они всегда уважали 

чужие убеждения, так же они уважали и мои. 

Спустя несколько месяцев после моего обращения я вернулся в школу, чтобы стать 

служителем Евангелия. На этот раз это было в адвентистской школе. Я укрепил свою 

веру и получил более глубокие знания. Церковь в этой школе выбрала меня 

заместителем директора ОСРС под руководством молодого и яркого профессора, д-

ра Жака Дукхана. 

Мы встретились с мэром деревни Кологнесс-сус-Салеве, где была расположена наша 

семинария. Я собрал группу студентов для помощи старым и бедным людям в 

деревне. Мы организовали специальный рождественский фестиваль для них. Также 

я познакомился с некоторыми религиозными лидерами. Это было мое начало 

служения в качестве официального посла Церкви. Я понял, что лучший способ 

познакомиться с людьми - это сделать первый шаг навстречу им. Легче встретиться 

с властью, когда у вас есть о чем спросить или что предложить. Приглашать мэра для 

церемонии закрытия учебного года было традицией. Но есть много других 

возможностей, когда можно пригласить официальное лицо быть частью программы. 

 

I. 12 ключей, как быть хорошим послом 

Если вы будете следовать этим 12 ключам, я могу заверить вас, вы станете 

отличным послом. Вы можете спросить, а почему именно 12, а не 6 или 53? Хороший 

вопрос, и у меня нет на него ответа. Вот эти 12 ключей: 

1. Поймите свою роль и свою миссию: 

Кто вас призвал? Чьим послом вы являетесь? 

2. Хорошо выглядите: 

Люди видят в первую очередь вашу внешность. Ваш внешний вид - это 

определенная весть; 

3. Пожалуйста, правильно представляйтесь: 

Первые слова, которые вы говорите, очень важны; 

4. Обладайте хорошими знаниями: 

Глубокие знания Церкви, которую вы представляете, и мира, в который вы посланы; 

5. Создавайте свой круг друзей: 

Вы не можете добиться успеха в одиночку. Друзья открывают двери возможностям; 

6. Ставьте цели: 

Чего вы хотите достичь? Как вы собираетесь изменить ситуацию? 

7. Поверьте, что все возможно: 

Обладайте позитивным видением и позитивным мышлением. С Богом все возможно; 

8. Следуйте по пути честности: 



Не лгите! Будьте честны, даже если это создаст проблемы для вас. Пусть честность 

будет вашим главным принципом; 

9. Будьте скромны: 

Богу и только Богу слава. Вы лишь слуга Его; 

10. Будьте настойчивы: 

Рим не за один день построили. Убедитесь, что время на вашей стороне; 

11. Организовывайте общественные мероприятия: 

Будьте активны в своей общине. Приглашайте к себе представителей власти; 

12. Будьте верны своей Церкви: 

Не идите на компромисс со своей верой. Будьте тверды. Вы представляете свою 

Церковь, не себя; 

 

Вывод: Будьте верны. 

Молитесь и читайте Библию. Вы верный Божий слуга. 

 

12 ключей 

 

1 . Поймите свою роль и свою миссию 

  У всех нас одна и та же миссия, но различается поле деятельности. Некоторые из 

нас работают на местном уровне и некоторые на региональном или международном 

уровнях. Принципы, которыми мы руководствуемся, и миссия, которую мы должны 

выполнить, те же. Встреча с главой государства, министром правительства или 

послом не очень сильно отличается от встречи с мэром вашего города. Вы должны 

понять свою роль. Вы представляете не себя, но свою Церковь. Человек, с которым 

вы встречаетесь, будет смотреть на вас не как на г-на Дупонта или г-на Робинсона, 

но как на того, кто представляет Церковь адвентистов седьмого дня в своем городе 

или в своей стране. 

Что для них значит Церковь адвентистов седьмого дня? Для вас важно знать 

историю отношений вашей церкви и города. Первое впечатление, которое вы 

произведете на городскую администрацию, окажет большое влияние на мнение о 

Церкви в вашем районе или городе. Сколько там членов? Сколько времени они там 

находятся? Находятся ли они на правой или на левой стороне политического 

спектра? Большинство людей будут рассматривать вас как консерваторов, сильных 

консерваторов. Многие из них будут приятно удивлены, узнав, что у нас есть не 

только церкви, но и школы, университеты, медицинские центры, больницы, дома 

престарелых и т.д. И они будут удивлены еще больше нашей гуманитарной работе 

через АДРА и нашим мероприятиям по религиозной свободе. 

Как только вас избрали, начните оценивать отношения вашей церкви с обществом. 

Хорошие они или плохие? Что было сделано для людей за последнее время? Что 

церковь делает сейчас? Является ли ее образ положительным, отрицательным или 

не существует вообще в общественном мнении? В этом деле вам может помочь 

директор отдела информации. Вы можете полистать архивы местных газет. Сколько 

раз упомянуты адвентисты? Были ли эти упоминания положительными или 

отрицательными? 



Когда я был молодым пастором, ответственным за адвентистских студентов в 

университете в Монпелье, Франция, моим замечательным учителем был старший 

пастор, Ади Зурчер. Все руководители города знали его. Они с уважением называли 

его: "Пастор Зурчер". В этой части Франции, где протестанты внесли свой вклад в 

историю, звание пастора давалось только пасторам Реформатской церкви. Но они 

называли его "пастор", потому что имели с ним более тесные взаимоотношения, чем 

с другими. Никакие двери не были закрыты для него. Он встречался со всеми 

чиновниками, с которыми хотел встретиться. 

Ему было сложно ходить, как две его ноги были парализованы. Но он преодолел эту 

серьезный недостаток, который мог бы разрушить его служение. Его лицо сияло, 

будто бы каждое утро перед началом работы он уже выиграл битву. У него были 

блестящие идеи и проекты. Когда он делился ими со мной, его глаза блестели. Он 

улыбнулся, как если бы он уже получил желаемый результат. Глядя на меня, он, 

казалось, был удивлен, что я не прыгаю от радости. Он видел результаты, а я видел 

проблемы. Он хотел сделать самое лучшее для своей церкви и своей общины, и 

никто не мог остановить его. 

Он был моим первым старшим пастором, и тогда я достаточно много узнал. 

Потребовалось больше недели, чтобы я смог оценить его выдающиеся таланты. Он 

научил меня своим примером, как лучше служить. Среди мероприятий, которые он 

проводил, была пятидневная программа, как бросить курить. Он проводил ее 

несколько раз в году. Людям очень нравилась эта программа. В это время я брал 

несколько предметов в университете, чтобы получить степень магистра в области 

истории. И как-то раз один из моих экзаменов был поставлен на субботу, и мне 

нужно было  встретиться с деканом, чтобы объяснить ситуацию. Она была 

единственной, кто мог бы принять решение. Я вошел в ее кабинет. Она посмотрела 

на меня с улыбкой. Я думал, что очень сложно или почти невозможно перенести 

экзамен на другой день в плотном расписании. Она слушала меня, то она сказала: "Я 

постараюсь найти выход, и вы сможете сдать свой экзамен." Я был впечатлен, видя 

такой отклик от руководителя в светском университете. Когда я уходил из ее 

кабинета, она сказала мне, что знает адвентистов. Да! Она прошла пятидневную 

программу и с тех пор не курит. 

Я начал свое служение в церкви, которая имела замечательную историю в обществе. 

Когда мы встречались с должностными лицами и религиозными лидерами, мы 

всегда рассказывали в нескольких словах о том, что наша небольшая церковь 

сделала для общества. Я знал, что был послом небольшой, но хорошо известной 

церкви. Это очень сильно помогло мне в моих связях с общественностью. Друзья 

пастора Зурчера, как и несколько лет спустя друзья доктора Бича, открывали свои 

двери для меня, и некоторые из них стали и моими друзьями тоже. 

 

Убедитесь, что вы знаете историю Церкви в той местности, где вы совершаете 

служение. 

 

Вы также должны знать историю и убеждения всемирной Церкви адвентистов 

седьмого дня. Послы знают историю своей страны, чтобы они могли отождествлять 

себя с ней. 



 

Будьте строителем мостов 

 

Посол – это служитель мира, тот, кто строит мосты, тот, кто способен понять других, 

в том числе и оппонентов. Один президент США однажды сказал: "Для того, чтобы 

заключить мир, мы должны говорить с нашими врагами." Церковь рассчитывает, что 

вы будете миротворцем, строителем мостов. Конечно, радикалы, экстремисты, 

фанатики будут называть вас белой вороной. Не принимайте близко к сердцу, они не 

правы. Они путают веру с провокацией и убеждение с агрессией. Не уделяйте им 

большего внимания, чем они заслуживают. Было бы трагедией для вашей Церкви 

следовать их путем. История полна таких примеров, и мы знаем, куда это приводит. 

Строитель мостов не появляется случайно, когда внезапно назревает кризис и 

возникает угроза присутствию церкви. Требуются годы, чтобы построить мосты, и в 

этом ваша миссия: создавать мосты и дружить без ущерба для вашей веры. Вы 

должны с мудростью находить подходящие слова в нужное время нужному 

человеку. Не обижайте чувства людей отсутствием чуткости. Задайте себе вопрос: 

Как бы я отреагировал, если бы был на их месте? И помните принцип Иисуса: 

"Поступайте с другими так, как хотите, чтобы они поступали с вами ... " 

 

Будьте готовы объяснить позицию вашей церкви на радио, телевидении и перед 

журналистами. Это может быть нелегко. Если ваша церковь хорошо организована, 

директор отдела информации сделает это, но когда дело доходит до отношений с 

должностными лицами и членами правительства, наступит ваша очередь 

действовать. Я был директором отдела информации в унионе и дивизионе в течение 

15 лет. Это было отличной подготовкой для моего нынешнего служения. Это разные 

отделы, но они дополняют друг друга. 

 

Приветствовать послов и религиозных лидеров в нашей Всемирном офисе в Силвер 

Спринг является одной из моих привилегий. Мой помощник, Кэрол Расмуссен, стал 

экспертом в организации программы этих официальных визитов. Все должно быть 

точным и никакой импровизации. Во время ужина мы даем возможность нашему 

президенту сказать несколько слов приветствия и немного о Всемирной Церкви. У 

наших гостей есть достаточно времени, чтобы выразить свои приветствия. 

Большинство из них рады рассказать о своей стране. Как послы, они должны 

защищать свою страну. Случалось так, что мы приветствовали послов из бедных 

стран, в которых творились беспорядки. И я никогда не слышал, чтобы они 

говорили: «Мне очень жаль, что в моей стране нет должного управления. Очень 

много коррупции, и нет хороших лидеров...» Этого никогда не происходило, по 

крайней мере, публично. 

 

Ваша миссия состоит в том, чтобы люди, которых вы встречаете, имели 

положительное мнение о вашей церкви. 

 

Я был в Европе во время трагедии в Уэйко. Я могу заверить вас, везде, где у нас был 

хороший посол, мы находили людей, которые защищали нас. Но там, где посла не 



было, это было очень трудное время. Мы не были готовы столкнуться с таким 

кризисом. Нам не хватало связей. У нас не было друзей, потому что никто не строил 

мосты, когда это было возможно. 

 

2 . Хороший внешний вид 

Вы представляете свой местную церковь, Церковь в целом и Царство Божие. Какое 

преимущество! Это означает, что во многих местах на вас будут смотреть  по-

особому. Люди, которые не имеют ни малейшего представления о вашей церкви, 

будет пытаться угадать, что это за организация, которую вы представляете. Сначала 

они увидят вас и будут пытаться выстроить свое собственное представление. Это 

займет несколько секунд. Ваше внешний вид будет информировать их о вашей 

церкви. Затем, конечно, они будут пытаться получить информацию о вас. Они, 

вероятно, отнесут вас к какой-то определенной группе людей: серьезный, 

ответственный, умный, безответственный, фанатик, сумасшедший ... 

 

В каком свете вы хотите представить себя? Вам решать! Теперь представьте, что у 

вас важное дело, или вы и другие представители вашей страны встречаетесь с 

руководителями других стран. Как бы вы хотели быть одеты? 

Представьте также, что как член адвентистской церкви, вы приглашены на важный 

прием с людьми из высших слоев общества. 

Вы не представляете свою церковь; вас просто пригласили, потому что вы сделали 

большую работу для общества. И ведущий программы представляет приглашенных 

религиозных лидеров. 

В списке кардинал, раввин, имам, несколько пасторов и ваш церковный пастор. 

Объявляют: "Пастор Джексон Грин, который представляет церковь адвентистов 

седьмого дня." Молчание… Все гости смотрят на него. Конечно, многие знают, что вы 

адвентист, и они смотрят на вас. Рады ли вы, горды, смущены или готовы 

провалиться сквозь землю? 

Мы можем быть смущены или очень гордиться нашими руководителями, когда они 

появляются в обществе. Это зависит не столько от целостности, честности и 

духовности, сколько от серьезности нашей подготовки. 

Когда вы это поймете, вы почувствуете ответственность на своих плечах. Вы у всех 

на виду, прямо под прожекторами. 

Во время своего служения много раз и в разных странах меня приглашали 

выступить на радио и телевидении. У нас есть еженедельная ТВ-программа на 

канале «Hope Channel», и порядок проведения такой же, как и на  любом другом 

телеканале. Вы будете в эфире в 6 часов вечера, но прийти нужно в 5.30. Зачем? 

Для грима, чтобы вы выглядели надлежащим образом. Профессионалы убедятся, что 

ваш галстук аккуратно завязан, ваши волосы хорошо лежат, ваша рубашка, пиджак ... 

Вы думаете, что они заботятся о вас так, потому что вы им нравитесь? Скорей всего, 

нет! 

Просто с профессиональной точки зрения они хотят, чтобы изображение на экране 

было как можно лучше, и вы – часть этого изображения. 

На большинстве официальных встреч, в которых вы участвуете, есть кто-то, кто 

снимает для телевидения или интернета. фотографы и журналисты. Прежде, чем 



они вас увидят, вам стоит потратить несколько минут и спросить ваших друзей или 

коллег, все ли в порядке. Не пренебрегайте зеркалом, чтобы увидеть себя так, как 

общественность будет видеть вас.  

Помните, что ваш внешний вид - это сообщение о вас. Для некоторых людей оно 

будет первым и последним. Ваша одежда – это инструмент. Не одевайтесь, как 

король или принц в ботинках за 10000 долларов, но как человек, который отражает 

серьезность, доброту и хороший вкус. 

 

То, как вы одеты 

Когда у нас было какое-то важное событие, как, например, Всемирный фестиваль 

или конгресс, я посещал место, где это мероприятие должно было проходить, 

несколько раз. Это связано с вопросом рекламы и материально-технической 

подготовкой. Также это хорошая возможность встретиться с должностными лицами 

и пригласить их на мероприятие. Перед первым фестивалем религиозной свободы в 

Сан-Паулу в 2006 году мы встретились с губернатором штата. Мы провели с ним 

около часа, и он заверил нас в своей полной поддержке. Мы сделали то же самое для 

2 Всемирного фестиваля, который был в том же городе семь лет спустя. Наша 

отличная команда подготовила мой визит там. Пастор Эдсон Роза, адвокаты 

Дамарис Моура и Алкид Коимбра, профессор Сэмюэл Луз проделали такую  работу, 

что позже многие двери были открыты для нас. 

У нас была назначена встреча с президентом городского Совета, очень активным 

молодым человеком. Когда мы ждали его в приемной, я увидел молодого человека, 

разговаривающего с членом Совета. Он был одет в футболку и спортивные брюки. 

Никто не представил его. Я не знал, кто он такой. Я поговорил с ним о погоде, о 

движении в центре города и подобных незначительных вещах. После нескольких 

слов, он посмотрел на меня и сказал: "Простите, но я езжу на работу на велосипеде. 

Поэтому я одет в спортивный костюм". Он-то и оказался главой Совета. Тот, 

которого я ждал. Я был смущен. Все мы были одеты для официального заседания, 

все, кроме него. И я не смог узнать в нем лидера. Никто не представил его мне, а 

меня ему. 

В течение нескольких минут все были растеряны. Мы принесли извинения, и он 

тоже извинился. 

Это был неловкий момент. Он показывает, что то, как мы одеты, облегчает процесс 

идентификации или, наоборот, усложняет его. День спустя у нас были встречи с 

председателем парламента штата Сан-Паулу, затем с губернатором в его дворце. 

Сан-Паулу с 14 млн. жителей является крупнейшим и самым богатым городом в 

Южном полушарии. Штат Сан-Паулу с более чем 40 миллионами человек является 

самым богатым штатом. Быть здесь губернатором – это все равно, что быть 

президентом страны среднего размера. 

Нас очень любезно приняли. Губернатор пригласил нас в свой кабинет. Он был 

хорошо одет, но без галстука. Это не было проблемой. Он был губернатором, а 

галстук не делает человека лучше. После знакомства он рассказал нам о своем отце, 

который был хорошим христианином и знал адвентистов. Внезапно он встал и 

извинился, что должен сделать кое-что важное. Он вернулся через несколько минут 



с письмом своего отца. Оно было написано после того, как он посетил богослужение 

в адвентистской церкви. Но все мы заметили, что в нем что-то изменилось. Что же? 

На нем был галстук. Он улыбнулся и сказал: "Когда я увидел всех вас в галстуках, я 

стал чувствовать себя очень неловко." Как губернатор, он думал, что должен быть 

так же хорошо одет, как и его гости. Очень интересно! 

Д-р Жан Зершер, президент семинарии, где я изучал богословие, говорил нам: "То, 

как вы одеты, выказывает почтение или позорит того, с кем вы встречаетесь, 

Церковь, которую вы представляете, миссию, ради которой вы служите,  и вас 

самих." 

Конечно, галстук – это не принципиальный вопрос. Я встречался с президентом 

Французской Полинезии, президентом Французской Гвианы, президентом 

Восточного Тимора, и они были без галстука. Но они были хорошо одеты по обычаям 

своей страны и в соответствии с климатом. 

 

3 . Представляйте себя правильно 

Представление должно быть кратким и точным. Несколько четко произнесенных 

слов, и все. Всего несколько, но это должны быть правильно подобранные слова. Вы 

должны хорошо подготовиться к вашему представлению. Не импровизируйте. 

Учитывайте то, каких людей вы приглашаете, место проведения встречи и кого вы 

представляете. Когда к нам присоединился президент городского совета Сан-Паулу, 

его нужно было представить. Кто-то должен был поприветствовать его такими 

словами: "Господин президент, большое спасибо за то, что пришли". Делегация и ее 

лидеры должны быть представлены. Вопрос: кто должен это сделать?  

Когда вы представляете себя, первым вопросом должен быть: кого я представляю? 

Представляю ли я Церковь, ассоциацию жизни и здоровья, ассоциацию религиозной 

свободы или АДРА? 

Второй вопрос: кому я представлюсь? Политику, отцу, матери, одинокому человеку, 

атеисту, гомосексуалисту, профессору университета, министру? 

Знаком ли он или она с моей церковью? 

 

Встреча президента Клинтона в Белом доме 

Как вы можете представить себя в нескольких словах, чтобы это имело смысл? 

Некоторым это очень неплохо удается. Они просто находят нужные слова для 

нужного человека в нужное время. Слова, которые вы будете использовать, будет 

способствовать созиданию вашего имиджа. Вы можете сказать всего два слова, и 

контакт будет установлен, потому что вы улыбнулись. Существует какая-то тайна 

при первом общении. 

В 1999 году я получил приглашение от Белого дома. Я летел обратно из Азии. В Лос-

Анджелесе я прочитал письма от Мэрилин Райли, моего секретаря. Одно из них 

гласило: "Мы получили телефонный звонок из Белого дома. Они приглашают Вас на 

встречу. Вы должны отправить номер вашего паспорта и номер социального 

страхования". Сначала я подумал, что это была шутка или своего рода встреча с 3000 

людьми. Мэрилин послала всю необходимую информацию и получила 

подтверждение. Я должен был быть там в 3 часа дня. Встреча проходила в зале 

Рузвельта. Я не хотел опаздывать. На самом деле я стоял перед Белым домом в 12.30. 



Я бродил по площади Лафайетта, считая скамейки, голубей и бездомных. Я был 

уверен, что камеры безопасности были на страже. В 2:30 я подошел к двери, и 

охранник сказал, что я должен прийти только через 30 минут. И я все-таки принял 

участие в заседании и был изумлен, увидев, что толпы не было, гостей было чуть 

более ста - религиозные лидеры и несколько конгрессменов. 

Я выбрал место во втором ряду, за конгрессменами. Мы были приглашены для 

официального представления Первого посла США по особым поручениям и делам 

международной религиозной свободы, Роберта Сепле. Там присутствовали 

Государственный секретарь США Мадлен Олбрайт и президент Клинтон. Эта встреча 

была непростой для него. Все средства массовой информации день за днем сообщали 

подробности скандала с Моникой Левински. Но все-таки он произнес речь после 

секретаря Олбрайт и, как всегда сделал, это очень хорошо. 

Когда встреча закончилась, он остался несколько минут в комнате, разговаривая с 

конгрессменами. Так как я стоял радом, я присоединился к группе. Он пожал мне 

руку, посмотрел на меня. У него был дар показывать людям, что они важны. Какой 

подарок! Но что мне сказать? У меня было не более пяти секунд. Я сказал 12 слов с 

моим акцентом: "Господин Президент, я Джон Грац, и я работаю с Уинтли Филипс!" 

Он улыбнулся. Я не был уверен, что он понял меня. Уходя, он вдруг остановился, 

снова посмотрел на меня и сказал: "Уинтли Филипс. Он отличный парень!" 

Интересно, в то время Уинтли был моим помощником в отделе. 

Было бы уместно сказать: "Я Джон Грац, и я представляю Генеральную 

конференцию Церкви адвентистов седьмого дня. Я хочу поблагодарить Вас, 

Господин Президент, за защиту свободы вероисповедания и поздравить с Вашим 

новым послом". 

Я знал, что мой сотрудник Уинтли несколько раз встречался с президентом Клинтон. 

И тот помнил его. 

 

Хорошо подготовьте свое представление 

Скажем, у вас есть 15 секунд: как вы представите себя? А за одну минуту? Вы лицом к 

лицу с президентом, или у вас есть две минуты на совете? Это максимум того 

времени, которое у вас может быть. Больше, чем две минуты, будет уже не 

представлением, а пиаром. 

Скажем, вы были приглашены городскими властями с группой представителей 

разных церквей, чтобы решить проблему насилия в школе. У вас есть одна минута, 

чтобы представиться. Люди хотят знать, почему вы были приглашены. Достаточно 

ли вы квалифицированы? Их не интересуют ваши знания истории Египта или ваша 

последняя поездка в Норвегию. Они хотят знать, как вы можете помочь. И тогда вы 

можете сказать: "Я представляю адвентистскую церковь «Эммануил». Мы работаем с 

молодежью, учим их служить обществу и отвечать на насилие созидательной 

деятельностью". 

И больше вам ничего не нужно говорить, вы себя зарекомендовали, и вы приняты. 

Как вам представить себя на межцерковной встрече? "Я представляю Церковь 

адвентистов из Хорива. Мы находимся в западной части города, и у нас прекрасные 

отношения с другими церквями. Я сам занимался установлением контактов с 



другими церквями с 17 лет." Это произведет сильное впечатление, особенно если вы 

только что отпраздновали свой 75-летний юбилей. 

 

Счастливые фанатики 

Когда на нас надеты несколько шляп, мы можем засомневаться, какую выбрать, 

когда представляешь себя. Я был директором отдела информации Франко-

бельгийского униона. Под моей ответственностью был отдел ОСРС, а также отдел по 

межцерковным отношениям. Однажды я получил приглашение от мэра маленького 

городка близ Парижа, где у нас располагались офисы. 

Все объединения, работающие в городе, были приглашены туда. Я подумал, что мы 

тоже должны присутствовать. Местные власти должны были знать, что мы 

заинтересованы в жизни нашего общества. 

Около ста лидеров присутствовали на совещании. Они представлялись друг за 

другом: "Меня зовут Пьер Бушар, и я тренер футбольного клуба". Люди 

зааплодировали. "Я Артур Лелон, и я возглавляю клуб дзюдо". Люди радостно 

закричали. И так далее ... А как же я? В таком контексте, подумал я, было бы уместно 

представить нашу Ассоциацию жизни и здоровья вместо Церкви. Наверняка они 

будут аплодировать и мне. А как насчет АДРА? Конечно, и это произведет сильное 

впечатление. Как насчет Ассоциации религиозной свободы, начальной школы... 

Имеет ли смысл говорить: "Я представляю Франко-бельгийский унион Церкви 

адвентистов седьмого дня"? Это очень странное название для них. Они будут думать, 

что я фанатик, или хуже того, член опасной секты. 

Через некоторое время мэр спросил: "Есть ли еще какая-либо организация?". Я 

увидел человека, который поднял руку , а затем опустил ее. Он сделал так два или 

три раза. 

Я был зачарован этими движениями. Наконец мэр спросил: "Больше никого?" Я 

поднял руку, но он меня не заметил. Было ли это знак от Бога? Я сказал Господу: 

"Господи, Ты видишь, это не моя вина, я хотел бы представить себя и свою Церковь, 

но ... " 

Я думаю, что Господь услышал мою молитву, и кто-то увидел меня и громко сказал: 

"Вот, есть еще кто-то." Все повернулись и посмотрели на меня. 

Я улыбнулся. В таких ситуациях нужно улыбаться. Я подумал, что если после моего 

представления они подумают, что я фанатик, то по крайней мере они увидят 

счастливого фанатика. Мэр сказал: "Не могли бы Вы представить свою 

организацию?" Я улыбнулся и сказал: "Я Джон Грац". "и ..." Люди смотрели на меня. Я 

мог бы легко угадать их мысли: "Кто же он такой?" 

"Я представляю Франко-бельгийский унион" – пока неплохо, потому что 

существовала финансовая группа с таким же названием. Но чтобы не отходить от 

своей миссии, я добавил: “Церкви адвентистов седьмого дня” И, чувствуя прилив 

вдохновения, добавил: "Мы находимся здесь в вашем городе в течение нескольких 

лет, и мы очень рады быть в таком дружественном и красивом городе." Знаете, что? 

Люди зааплодировали. Это была дружеская встреча. Мэр пригласил всех пройти к 

легким закускам и напиткам и пообщаться друг с другом. 

Затем я увидел человека, который то поднимал руку, то опускал ее и так не 

представился. Сейчас он шел прямо ко мне с улыбкой. Он сказал: "Вы адвентист? Вы 



пастор?". Я ответил: "Да", и он добавил: "Я новый служитель Евангельской церкви в 

этом городе" 

В некоторых частях мира эта история не будет иметь никакого смысла. Адвентисты 

там очень хорошо известны. На Ямайке, в Замбии, в Перу адвентисты имеют статус 

почти национальной церкви. Но так происходит не везде. Плохие отношения с 

общественностью, бедные межрелигиозные связи создают впечатление, что наша 

Церковь является сектой. 

 

Как представлять свою Церковь? 

Как вы все понимаете, очень важно представить себя должным образом. Но еще 

важнее представить свою Церковь. Как только люди, которых вы встречаете, 

узнают, кто вы есть, они, естественно, задают вопрос: "Какую Церковь вы 

представляете?" Вы можете подумать, что они знают нашу Церковь. Опять же, это 

правда, что большинство людей во всем мире не имеют особого представления о нас. 

В первую очередь мы меньшинство, и за пределами США наше название звучит 

странно. Для многих религия означает католицизм, протестантизм, православие, 

иудаизм, ислам, индуизм, буддизм. После этого некоторые добавят пятидесятников, 

евангелистов, суннитов и шиитов. И вы должны быть уж абсолютным экспертом, 

чтобы различать тысячи протестантских и евангельских церквей с их странными и 

длинными именами. Некоторые, вероятно, считают, что они знают нашу Церковь. У 

них есть друг, который является мормоном или баптистом. Даже в США, где 

зародилась наша Церковь, большинство людей не знают о нас. До Второй мировой 

войны мы были лучше известны, чем сейчас. 

Чтобы представить свою Церковь правильно, вы должны задать себе вопрос: что они 

знают о моей Церкви? Если бы недалеко от нас был колледж или университет, было 

бы это сделать проще? 

Это зависит от отношений, которые есть у церкви с местным населением. Когда 

меня приглашают выступить в наших учреждениях, часто я спрашиваю: "Каковы 

ваши отношения с городом?" В одном из городов была огромная церковь и 

множество других зданий. Один из местных членов сказал мне: "Как это ни 

печально, но мы настолько заняты, что у нас нет времени, чтобы построить мосты с 

жителями. Они не знают нас." Некоторые из наших учреждений известны во всем 

мире, но неизвестны там, где они находятся. У них создан не очень хороший имидж в 

обществе. Как в этом случае представить свою церковь при встрече с местными 

властями? 

Мой ответ таков: “Встреча не должна быть слишком долгой, но вы должны 

подчеркнуть то, что важно для людей”. Если вы говорите: “Мы – Церковь Библии!”, 

это может сработать в Атланте или в Хьюстоне, но в Париже или в Женеве это будет 

означать: "Мы являемся протестантской сектой" Если вы скажете: "Мы христианская 

Церковь, мы делимся вестью надежды об Иисусе и служим нуждам людей. Мы 

присутствуем в 204 странах, и у нас есть университеты, колледжи, больницы во всем 

мире...", это будет что-то значить для секулярных людей. Если вы должны 

представить свою Церковь лютеранам или англиканцам, подчеркните что-то, что 

важно и для них. 

 



Имеет ли смысл мое представление? 

 

Я был приглашен, чтобы представлять нашу Церковь на нескольких всемирных 

ассамблеях: Всемирная лютеранская федерация, Всемирный альянс реформатских 

Церквей и Всемирный баптистский альянс. Выступая для лютеран, я упомянул 

место, которое Лютер занимает в нашей традиции. Для многих адвентистов Лютер 

был самым важным человеком второго тысячелетия. Я помню, на ассамблее в 

Виннипеге после моей презентации президент Всемирной лютеранской федерации 

сделал несколько положительных комментариев. Он сказал: "Это было то, чего хотел 

Лютер, - преодолеть стены между разными церквями." И тогда нас как будто дважды 

представили. 

На ассамблее баптистов в Гонолулу в 2010 году я подчеркнул наше общее наследие 

относительно крещения взрослого человека и религиозной свободы. Но я также 

упомянул, что мы обязаны нашей доктрине о субботе баптистам седьмого дня. 

Делегаты улыбнулись, баптисты седьмого дня также были членами Всемирного 

союза баптистов. На Всемирной ассамблее реформистских церквей я упомянул, что я 

гражданин Женевы Кальвина и подчеркнул важность нашего наследия от 

реформации 16 века. Мое представление на Всемирной лютеранской ассамблее в 

Штутгарте в 2010 году было опубликовано в их журнале. Моя фотография была чуть 

ниже одного из архиепископов Кентерберийских, сэра Роуэна Уильямса. 

Я был приглашен на эти ассамблеи, потому что их лидеры были моими хорошими 

друзьями, и я также приглашал их на наши сессии Генеральной конференции. Как 

вы относитесь к другим, так и они будут относиться к вам.  

 

Ваше представление должно быть существенным 

Ваш рассказ должен иметь смысл для людей, которые слушают вас. Цените своих 

гостей и их участие в этих встречах. Бедное представление унижает ваших гостей, 

саму встречу и, конечно, вас. С другой стороны, высокомерные слова заставят людей 

с подозрением  относиться к человеку. 

Поэтому вы должны написать свое представление. Люди не заинтересованы в 

каждом аспекте вашей жизни и деятельности. Краткое часто является самым 

лучшим, но не забывайте о необходимом. Не нужно упоминать имя своего кота или 

собаки, если только вы не приглашены в клуб животных. Хорошо было бы написать 

три базисных введения. Одно короткое и общее. Второе немного длиннее и более 

личное. Названия должностей важны, поскольку они дают информацию об 

образовании.  

Если вы скажете: "Я рад представить доктора или пастора Роберта Прайса. Мы 

вообще-то не его хотели пригласить. Тот, кого мы выбрали, не смог присоединиться 

к нам. У пастора Прайса нет Нобелевской премии, но он сделает все возможное, 

чтобы встреча была интересна всем, кто пришел. Но в следующем году у нас будет 

поистине великолепный спикер", вряд ли ваша встреча будет удачной. 

Мы должны учредить Нобелевскую премию за худшее представление. Как 

отреагирует пастор Прайс в данной ситуации? Он может сказать: "Я сожалею, что я 

здесь. Я только что узнал, что тот, которого вы ждали, не смог прийти. Если у вас 

есть что-то важное, чтобы сделать, вперед! Не тратьте свое время здесь, со мной." Но 



Прайс  может и рассмеяться, переступить это ужасное представление и сделать все 

от себя зависящее. Сделайте людей, которых вы представляете, счастливыми. И они 

отплатят вам тем, что произнесут самую лучшую речь. 

Вы можете подумать: а как же смирение? На этом уровне речь идет о правилах 

хорошего тона, а не о смирении. Пусть ваши гости имеют дело со смирением. Не вы 

должны стать смиренным за них. 

Не импровизируйте! 

Я побывал в Иордании в первый раз в 2010 году с Уильямом Йонссоном. Билл был 

ответственным за отношения с другими религиями, и у него были хорошие 

контакты с некоторыми мусульманами. Мы встретились с должностными лицами, 

религиозными лидерами и членами королевской семьи. Билл подготовил очень 

хороший рассказ о нашей Церкви. На одной из наших встреч молодая мусульманка 

делала заметки. В конце обсуждения она попросила прокомментировать кое-что. 

Она сказала: "Если я правильно поняла то, что вы сказали, вы похожи на людей 

книги, о которых сказано в нашей религии". Это означало, что представление 

Церкви Биллом много значило для нее. 

 

Значение является ключевым аспектом каждого представления  

В 1997 году я был приглашен на последнее заседании диалога между адвентистами 

и лютеранами в Женеве. Берт Бич, который был лидером нашей делегации и 

соорганизатором встречи, сделал ключевое замечание в очень деликатный момент. 

Один из наших богословов прочитал отличную лекцию о наших пророческих 

доктринах в последние дни. Лютеранские богословы, которые были очень 

доброжелательны к нам, слушали его с интересом. Но вдруг один из них сказал 

довольно эмоционально: “Если вы верите, что те, кто не соблюдает субботу, будут 

уничтожены навсегда, что означает, что мои внуки будут потеряны, то вы секта”. 

Напряженное, неловкое молчание. Я думал, что это будет конец хорошему, 

доброжелательному, братскому диалогу. Мы потеряли дар речи. В это самое время 

Берт очень правильно отреагировал. Наша Церковь была описана как секта, потому 

что наступало время окончания пророческого толкования. Такой сценарий имеет 

смысл для наших друзей-лютеран сегодня, даже если это было наше наследие от 

Лютера. Берт сказал: "Осужденные будут осуждены не за нарушение субботы, а 

потому, что они преследовали тех, кто соблюдал ее!" Это было подобно тому, как 

если бы все внезапный свет прорезал темноту. Разговор был спасен. Все согласились 

с обоснованностью замечания. 

Почему? Потому что это имело смысл, ведь те, кто преследует невинных людей, не 

попадут на небеса, если они не покаются. В субботу обе делегации отправились в 

церковь нашей семинарии и приняли вместе причастие. Лютеране и католики 

признают крещение младенцев. Мы нет. Но они не принимают причастия вместе с 

нами. На данный момент мы более открыты, чем они считают. 

 

Как представить официального гостя? 

Принцип остается таким же: представление должно иметь смысл. 

Я люблю представлять гостей. Это одна из моих обязанностей. Я делал это много раз 

в нашем офисе и во время съездов и сессии Генеральной конференции. Я делал это 



перед 80 000 людей в Торонто, 40000 в Сент-Луисе и 75000 в Атланте. Я делал это в 

течение одной минуты. У наших гостей было три минуты для приветствий. Это 

очень мало, слишком мало для некоторых. 

Член правительства, приглашенный одним из наших дивизионов, должен был 

поприветствовать собравшихся. Я знал, что он имел обыкновение долго говорить. 

Его английский был не очень уверенным. Я объяснил ему, что у него будет всего три 

минуты и спросил его, могу ли я прочитать его приветствие. Он согласился. Его 

текст был на три страницы, на которые ушло бы 15 минут. Ему нужно было 

сократить его до 15 строчек. Я сказал ему: "Вы представляете правительство,  и вас 

увидят и услышат множество людей. То, что вы скажете, должно быть простым, 

кратким и сделать их счастливыми" Что он хотел бы сказать всем этим адвентистам, 

приехавшим сюда со всего мира? Мы написали несколько строк и вместе 

попытались представить, как отреагируют люди. Они, вероятно, зааплодируют, если 

он немного скажет о наших больницах и университетах. И если он скажет: 

“Правительство моей страны выражает благодарность за хорошую работу вашей 

Церкви". Если он скажет это с уверенностью и даст людям время для аплодисментов, 

они зааплодируют. Он говорил в течение трех минут, и люди дважды аплодировали 

ему.  

Предлагаемая вами помощь может быть не очень хорошо принята. Когда вы 

приглашаете какие-нибудь VIP-персоны, вы должны очень ясно сказать им о том 

времени, которое у них есть. И сказать это нужно заранее, а не за несколько минут до 

их выступления. 

Хорошее представление будет отличным подарком для ваших гостей. 

 

4 . Глубокие знания 

Чтобы быть хорошим послом, вы должны изучать и узнавать. Обучение – это 

процесс, и мы должны постоянно учиться. Когда кто-то говорит: "Я знаю, я знаю и не 

нуждаюсь в помощи; я достаточно хорошо знаю, что хорошо и правильно!", это 

плохой знак. В своей работе мы должны учиться и совершенствоваться. Вы не 

потеряете свой авторитет, если прочитаете свое выступление своим коллегам, 

помощнику или супруге. Вам необходимо протестировать продукт, прежде чем 

запускать его. Но выбирайте того, кому вы доверяете. Избегайте того, кто будет 

говорить всем и каждому, что это он написал вашу речь или улучшил ее.  

Знание приходят не только из книг, но и из вашего опыта. Будьте скромны, чтобы 

улучшить свою работу. Опыт важен, но он не даст вам знания церковного 

руководства, Декларации Организации Объединенных Наций по правам человека, 

Декларации ООН 1981 года и различных конвенций о свободе вероисповедания. Вы 

должны читать и, если возможно, заучивать эти документы. Общее знание 

законодательства, истории, политики, мировой обстановки отлично поможет вам. 

 

Местная церковь 

Вы представляете Церковь на встрече образованных людей, лидеров. В течение 

нескольких секунд они будут оценивать вас. Они узнают то, где вы учились, что вы 

изучали, каков ваш опыт публичных выступлений. Характеристика посла Церкви 

очень специфична.  



Я удивляюсь, когда вижу некоторых послов от поместных церквей. Наш отдел будто 

идет к тем, кому больше нечем заняться или на них ‘слишком много шляп’. И такой 

посол все еще представляет вашу церковь перед властями. Плохой выбор в другом  

служении можно исправить, чтобы это не создало слишком много проблем. Но 

сколько времени должно пройти, чтобы церковь поняла ошибки, которые совершает 

ее посол? Как вы сможете исправить ситуацию? 

Церковные послы должны знать учение своей Церкви и уметь объяснить его в 

нескольких подходящих словах. Это не значит, что они должны проводить 

традиционный урок по изучению Библии каждый раз при встрече с чиновником. 

Они должны быть людьми своих убеждений и в то же время открытыми и 

способными слушать тех, кто не придерживается их убеждений. Они должны 

говорить с тактом и мудростью. 

Как посол, вы также должны быть осведомлены о жизни вашей поместной церкви, 

ее проблемах, ее успехах. Внутри и за пределами вашей церкви вы должны 

чувствовать себя как рыба в воде. 

Ваши коллеги и ваш пастор должны знать о том, что вы делаете и как церковь может 

быть центром влияния в своем собственном городе. По возможности делайте 

небольшой и точный отчет. Если вы объясняете долго и не очень точно, будет 

трудно получить другую возможность и разрешение провести что-то. 

Вы должны быть известны за пределами своей церкви как человек, который знает 

церковь изнутри, а в церкви - как человек, который знает о внешнем мире . 

Конечно, вы должны читать. Читайте Библию, и вы будете вдохновлены и найдете 

много иллюстраций для  служения. Иисус был лучшим Послом, которого Бог мог 

послать. А как насчет Иосифа , Даниила, Неемии, насчет апостолов? В первую 

очередь они были послами Царства Божьего. Их истории – отличный источник 

вдохновения. Углубляйте свои знания о Библии, о трудах Елены Уайт, о своей 

Церкви, о свободе вероисповедания, о городе и обществе, где вы призваны служить. 

Обогащайтесь, читая об опыте тех, кто работал до вас в этом отделе. 

 

Расширяйте свои знания об истории Церкви 

До работы в Генеральной конференции у меня не было  глубоких знаний об истории 

нашего отдела. Я больше знал об истории Церкви, так как это было моим предметом 

в университете Монпелье, Франция. Тогда много читал о Церкви и религиозной 

свободе. Я обнаружил, что это служение было очень хорошо развито в 1880-х гг. В 

1889 году наши лидеры создали Национальный ассоциацию религиозной свободы, 

которая стала в 1893 году Международной ассоциацией Религиозной свободы 

(МАРС). В 1901 году отдел религиозной свободы был организован в Генеральной 

конференции. В 1880-х гг. команда религиозной свободы собрала около 250 тысяч 

подписей, чтобы подать прошение против воскресного закона. Годы спустя в 1927 

году они собрали совместно с другими организациями 9 млн. подписей по тому же 

вопросу, затем в 1936 году 500 000 подписей против реформы календаря. В это 

время количество членов Церкви в мире было около 300 тысяч. 

Когда в ГК каждые пять лет проходит совещание с нашими коллегами из 

тринадцати дивизионов, мы посещаем некоторых сенаторов или конгрессменов. 



После Первой мировой войны директора отдел ОСРС были приняты Президентом 

США в Белом доме.  

В энциклопедии АСД вы найдете интересные статьи о нашем отделе и МАРС. Мы 

легко забывают работу тех, кто занимал эту должность в прошлом.  

Для меня было большим преимуществом путешествовать с доктором Бич в течение 

нескольких лет. Он был живым учебником истории о нашем отделе и о Церкви. Есть 

те, кто пишет историю, собирая документы и статьи, и те, кто сами являются частью 

истории. И те, и другие важны. Я призываю вас больше узнавать о нашем отделе и 

церковной истории, и однажды вы тоже войдете в нее. 

Чтобы творить историю, изучайте ее. 

 

5 . Постройте свой круг общения 

Вы не можете добиться успеха в одиночку. Наш отдел существует для создания 

мостов и открытия дверей. Обособленность всегда была большим соблазном для 

церквей. Существует обеспокоенность по поводу потери своей идентичности и 

убеждений, когда мы взаимодействуем с другими. Я стал адвентистом в 18 лет. В 

первый год после моего обращения я хотел обратить  всех людей, которых я знал, да 

и других тоже. Мой путь заключался не в строительстве мостов, но в том, чтобы 

поймать людей. Я классифицировал людей на две категории: тех, кто может быть 

пойман, и остальных. Все мое внимание было сосредоточено на первой категории, 

категории, которая все уменьшалась и уменьшалась. Но это не был путь Христа. Наш 

Господь встречал множество людей и помогал им, но призвал непосредственно всего 

лишь нескольких. Иметь хорошие отношения было частью Его служения. После 

первого года попыток быть вне мира я последовал совету Христа: "Вы находитесь в 

мире, но не от мира". Предрассудки против нашей церкви были настолько сильны, 

что я хотел, чтобы люди знали нас, чтобы увидели, какими христианами мы были. 

Вместо того, чтобы бежать от них, я с ними встречался. Я встречался с теми, с кем мы 

имели общую веру: христианами, верующими, затем теми, кто верил в человеческое 

достоинство. 

За время своего служения я встречал всех христианских лидеров и участвовал во 

множестве межрелигиозных встреч, бесед, диалогов... Несмотря на это, я все еще 

адвентист и счастлив быть им. Есть прекрасные  христиане среди других конфессий. 

Иногда их доброта бросает мне вызов. Часто общение с ними обогащает меня, и я 

получаю благословения от такой дружбы. Но посмотрите, я все еще здесь, в Церкви. 

Заводите друзей. Стройте мосты.  

Подружиться не означает, что вы примете их образ жизни или станете есть то, что 

едят и пьют они. Вы тот, кто вы есть; вам нечего скрывать о своей религии и вашем 

образе жизни. 

Может потребоваться много времени, чтобы построить настоящую дружбу. Тратьте 

время на это, если нужно. Развивайте вашу дружбу из года в год без расчета иметь 

какие-то преимущества. Не думайте: “Если я стану его другом, он поможет мне 

получить эту позицию или даст мне это". Никто не хочет иметь друзей на таких 

условиях. Если вы просто хотите использовать людей, то, так как они не глупы, они, 

вероятно, сделают то же самое с вами. Я не помню, чтобы я просил о помощи для 

себя от друзей в отделе общественных связей. Но было так, что я это делал для кого-



то другого, кто нуждался. Наличие друзей поможет нашей Церкви, особенно когда у 

нас есть проблемы. Это может помочь нашим членам  отстоять субботу и преодолеть 

недоразумения и предрассудки. 

5 марта 2012  наш пастор и миссионер в Того, Антонио Монтейро был ложно 

обвинен в том, что он один из лидеров нелегальной продажи человеческой крови и 

убийца 8 молодых женщин. Полиция не предоставила никаких доказательств. Тела 

не были найдены. Они арестовали и пытали его и другого члена Церкви, потому что 

один бывший заключенный назвал их имена. 

Мы хотели помочь им, как мы делали это для других невинных членов в тюрьме. Что 

мы могли бы сделать из нашего офиса? Мой первый вопрос был: кто бы мог нам 

помочь? Вы всегда задаете этот вопрос, когда сталкиваетесь с серьезной проблемой. 

Тогда вы думаете в первую очередь о своих друзьях и лицах, которых вы знаете. Мы 

не можем быть успешным в одиночку. Я пригласил друга на обед. Мы говорили о 

случае пастора Монтейро, и я поделился с ним своей стратегией. Мы собирались 

собрать сто тысяч подписей для петиции. Он сказал: "Если вы один, чтобы защитить 

их, ваших подписей будет недостаточно. Но  если у вас будет несколько 

неадвентистских имен и организаций, у вас будет больше шансов на успех ." Это был 

хороший совет от того, кто раньше получал такого рода петиции. Но лучше было 

иметь друзей там, в Того. 

Первый вопрос, который мы должны задать, когда встает проблема: "Есть ли у нас 

друзья в правительстве? Есть ли у нас друзья в средствах массовой информации? 

Есть ли у нас друзья в других церквях и конфессиях?" Если ответ: "Нет", у нас 

проблемы. 

Некоторые лидеры думают, что Церкви не нужен сильный отдел ОСРС. "Если у нас 

будут проблемы, мы наймем адвоката или агента по связям с общественностью." 

Они изменят свое мнение, когда получат счет. Это все равно, что сказать: "Нам не 

нужны пожарные, потому что нет никакого огня" Угадайте, что произойдет, когда 

случится пожар? Люди будут спрашивать: «А кто несет ответственность за это?». 

Отношения имеют важное значение в нашем обществе, и это всегда было так. 

 Подружитесь и будьте другом для других. 

 

6 . Ставьте цели 

 

Что вы хотите достичь? Как вы собираетесь изменить ситуацию? 

У всех, кто сделал что-то великое в жизни, была цель. 

У Александра Великого была цель, как и у Цезаря, Наполеона, доктор Швейцера, 

матери Терезы... Выбор цели поможет вам расставить приоритеты в деятельности. 

Цель подобна финишной прямой в соревнованиях. Жизнь - это гонка, в которой нет 

зрителя. Но если у нас нет никакой цели, и если мы не знаем, куда идем, мы никуда и 

не доберемся. 

В нашей жизни мы должны стремиться к самой главной цели. Как христиане, мы 

называем это: вечная жизнь, Царство Божие. 

Когда мы принимаем это, мы должны скоординировать наши приоритеты в 

соответствии с нашей конечной целью. Вот почему Иисус сказал: “Ищите же прежде 

Царства Божия..." Остальное будет дано вам, но не отвлекайтесь на это. Продолжайте 



идти в правильном направлении, направлении к вашей цели. Апостол Павел 

стремился к своей цели. Он оценивал свою работу в соответствии со своей целью. Он 

участвовал в забеге и был актером, а не зрителем. Он пишет: «Забывая заднее и 

простираясь вперед, стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Божия во Христе 

Иисусе.» Филиппийцам 3:14 

Конечной целью Иисуса было спасти людей и дать им вечную жизнь. Он достиг 

своей цели на кресте и воскликнул перед смертью: "Свершилось!" Когда Он начал 

Свое служение, Он знал, куда Он идет и что Он должен был сделать. Более каждого 

из нас Он мог бы отвлечься от Своей цели (искушения в пустыне). В Галилее  люди 

хотели, чтобы Он был с ними, как мы хотим, чтобы  врач, адвокат или богатый 

благодетель был с нами. Но Иисус ответил: “Я должен проповедовать благую весть о 

Царстве Божьем в других городах, потому что это то, зачем я послан." Лука 4:23. Он 

не сказал: "Я думаю, что я должен... У меня такое ощущение, что я должен пойти в 

другие города... ", нет, Он сказал: "Я должен..." У Христа не было времени, чтобы 

тратить его понапрасну. Он не оглядывался по сторонам. Он знал, что должен 

выполнить важную миссию. 

Павел был также полностью посвящен своей миссии. Он писал: “Ибо если я 

благовествую, то нечем мне хвалиться, потому что это необходимая обязанность 

моя, и горе мне, если не благовествую!” 1 Кор. 9:16 

Церковные послы знают, какова конечная цель их жизни. Они всегда выбирают свои 

приоритеты в соответствии с этой целью. 

Они были призваны для конкретной миссии, и их миссия должна была быть частью 

их жизни. Это не был просто один из вариантов. 

 

Ясный анализ ситуации 

Когда вы стали директором отдела ОСРС, сделайте анализ ситуации своего отдела. 

Что было достигнуто? Как вы можете внести новые идеи, не разрушая то хорошее, 

что было сделано вашими предшественниками? 

В двух церквях, где я был пастором, сложились хорошие отношения с властями. Те, 

кто были до меня, проделали хорошую работу. Я должен был убедиться, что я не 

потеряю результаты их трудов. В обеих церквях у нас была группа преданных 

молодых людей, которые сделали возможным осуществить нашу программу. 

В своей первой церкви я разработал программу  молодежного служения как часть 

программы по благовестию. У нас была прекрасная музыкальная группу. Мы 

проповедовали Евангелие в светских вузах города и в нескольких небольших 

городах в области. Мы были приглашены на региональное телевидение. 

Моей целью было сохранить нашу группу студентов в церкви и привлечь других 

молодых людей. Это может быть сделано только через организацию мероприятий. 

Мы сделали это и еще сильнее заявили о нашей церкви в городе. У нас остались 

незабываемые впечатления. 

Моя вторая церковь также имела хорошие отношения с городским советом и мэром, 

но почти не общалась с другими религиозными лидерами. Я пытался подружиться с 

протестантским пастором. Он возглавлял известный культурный центр. Он 

предложил нам использовать аудитории этого центра каждый раз, когда мы 



организовываем общественные программы. Он также пригласил меня 

проповедовать в протестантском храме. 

Его центр стал лучшим местом для наших общественных мероприятий. Проведение 

наших встреч в таком месте дало нам больше видимости, больше доверия. В это 

время в средствах массовой информации началась сильная анти-сектантская 

кампания. Это испугало людей. Трагедии, подобные массовому самоубийству во 

главе с Джимом Джонсом в Гайане и деятельности преподобного Муна, оказывают 

разрушительное воздействие на общественный евангелизм. Без хороших 

отношений, которые у нас были, большинство наших мероприятий просто потеряло 

бы смысл. Но, напротив, региональные и местные газеты опубликовали несколько 

положительных статей о служении нашей церкви. 

Ставя цели, не игнорируйте хорошую работу, проделанную до вас. Уважайте тех, кто 

сделал это, и опирайтесь на нее. Не думайте: "Теперь здесь я, и все изменится". Вам 

не нужно изменять все, что было сделано до вас, чтобы показать, что вы собираетесь 

сделать что-то еще. Хорошая стратегия заключается в создании на том, что уже было 

сделано. 

Я часто сравниваю наше служение со зданием собора. Мы принимаем участие в 

таком же красивом строительстве во славу Божию. Первое поколение должно найти 

место там, где можно заложить фундамент. Второе должно построить стены, третье - 

крышу и башни. Результат будет сказочным, если следовать чертежам Архитектора 

и ответственно относиться к выполняемой работе. И это здание будет привлекать 

внимание поколения за поколением. 

Все те, кто были вовлечены, смогут сказать: я был там, я таскал камни, я 

устанавливал лестницу. Представьте, что было бы, если каждое новое поколение 

захотело бы переехать на другое место или изменить план здания? 

Ваша миссия определяется целью отдела: 

"Провозглашать и защищать религиозную свободу для каждого человека и 

сделать Церковь известной как христианскую Церковь, основанную на 

Библии." 

Не пропустите свой первый шаг и держитесь своего видения 

Во-первых, вам нужно определить свою цель, чтобы  успешно выполнить свою 

миссию. Затем вы разрабатываете свою стратегию для ее выполнения. Это 

построение хороших отношений с чиновниками и религиозными лидерами вашего 

города или страны. Вот несколько вопросов, которые вы должны задать: 

"С каким количеством официальных лиц я должен встретиться в этом году?" Вы 

также знаете, что официальные мероприятия могут помочь вам в этом. 

"Сколько общественных мероприятий я планирую организовать в течение 

следующих трех лет?" 

"Есть ли что-то хуже, чем потерять зрение", - спросил кто-то. - "Да! Потерять 

видение!" 

Вы должны иметь хорошую смесь видения, мечты и реализма. Начните с того, где вы 

находитесь, с тем, что у вас есть, и добивайтесь прогресса. 

Ежегодная суббота религиозной свободы 

Начинать нужно с ежегодной субботы религиозной свободы. Это всемирное 

событие, выбранное Генеральной конференцией и проходящее каждую четвертую 



субботу января. Организовала ли ваша церковь специальную программу для этой 

субботы? У некоторых есть неплохие программы. А некоторые выделяют только 5 

минут директору ОСРС перед пожертвованиями. Вот и все! Некоторые, в том числе и 

крупные церкви, вообще игнорируют это предложение. Те, кому об этом не сказали,  

никогда и не узнают об этом. 

Вы должны убедиться, что это не так в вашей местной церкви или в любой другой 

церкви в вашей конференции и унионе. 

Это будет ваш первый шаг. Вторым шагом нужно удостовериться, что проповедь 

будет на тему свободы вероисповедания. Третий – организация программы о 

религиозной свободе во второй половине дня, например, концерт или встреча с 

приглашенными гостями, экспертами. 

Это ваша основная работа и неплохое начало. 

Но у меня есть к вам вопрос относительно этой субботы: 

Сколько людей посещают встречу после обеда? Сколько пожертвований было 

собрано в прошлом году, в этом году? 

В феврале 2013 года я был приглашен проповедовать в одном из наших 

университетов. У них было два богослужения, в котором принимали участие, 

вероятно, более 1200 студентов, преподавателей и друзей. Мы были очень рады. Во 

второй половине дня нас пригласили в местную церковь. 

На эту встречу пришли только 10 человек. К сожалению, в церкви в это же время 

были похороны. 

Представьте себе, что это ваша церковь: что бы вы чувствовали? Вы пригласили 

руководителя из ГК, руководителя униона и его заместителя, и вы в 

замешательстве, потому что пришли только 10 человек. Неловкая ситуация. 

От 10000 до 10 человек: что бы вы сделали? 

Обескуражены? Возможно! Готовы ли вы сдаться? 

Что же случилось? Вы не получили никакой поддержки! Почему же вы должны 

продолжать? Представьте, что на следующей неделе приезжает кто-то, кто будет 

говорить о заговоре 10, и церковь будет полна. Плакаты уже на информационном 

стенде. Люди любят сюжеты, тайные откровения, дайте им их, и они придут. Кстати, 

10 зрителей - это же почти тайная встреча. Следующая встреча может называться: 

"Секретная встреча о религиозной свободе: невероятные откровения". Вы можете 

добавить: "Только  первые 10 зарегистрированных людей будут приняты." Но, если 

серьезно, это не наш путь работы. 

Хорошо, вы серьезно приступили к делу, но у вас сидит только 10 человек, что вам 

делать? Я предлагаю вам подышать воздухом, выйти из здания, посмотреть в небо 

(надеюсь, что это будет голубое небо), и вспомнить, что Павел проповедовал в 

Афинах, а Илия - под деревом. В конце встречи сфотографируйте эти 10 человек. На 

следующий день нарисуйте диаграмму на ближайшие 5 лет. Вы начали с 10 человек 

в 2012 году теперь ставите цели на 2013, 2014, 2015 год. Например, 50 человек на 

2013, 100 для 2014 и 150 для 2015 года. 

Сделайте это! Это возможно. Поставьте цель, имейте дерзновение для Господа и 

будьте уверены, что в 2015 году число людей, включая власти, резко возрастет. 

Сделайте это! Вы можете войти в историю. 



Вы только что поставили цель на следующий один, пять или семь лет вперед. Вы 

посоветовались с местным пастором, пресвитерами или президентом. До тех пор, 

пока вы не определите точные даты, ваши цели является всего лишь благими 

намерениями, прекрасным видением, возможным успехом. Ничто из этого может не 

случиться. Много раз люди говорят мне: "Фестиваль - это отличная идея. Мы 

сделаем это" Или: "Мы планируем организовать съезд на нашей территории. Это 

будет отличный съезд." Мой ответ следующий: "Очень хорошо. Поздравляю. Вы 

близки к тому, чтобы войти в историю". Но я добавляю: " Когда он будет?" Выбор 

даты является первым конкретным шагом к цели. Когда это будет сделано, вы на 

правильном пути. Не ожидайте, что у вас не будет проблем и сомнений. Это часть 

служения. 

Если бы каждый мог делать то, что он планирует, вы бы не вошли в историю. Но у 

вас есть видение. Вы организуете важное событие. 

Говорить о религиозной свободе один раз в год в течение 5 или 10 минут полезно, 

но вы были призваны делать больше, и вы будете делать больше. Вы должны 

верить, что это возможно. С Богом все возможно. Принесите свои проекты и цели к 

Богу. И это будет большим испытанием веры. 

 

7. Поверьте, что все возможно, и назначьте дату 

В 2005 году я был избран в третий раз директором отдела по связям с 

общественностью и религиозной свободы на совещании Генеральной конференции 

в Сент-Луисе, штат Миннесота. В течение последних 10 лет с нашей командой мы 

активно совершали служение МАРС и строили отношения с правительствами. В 

декабре 2004 года я получил медаль за заслуги перед нацией от президента 

Румынии вместе со званием командующего. Так же, как и Берт Бич, который 

получил несколько лет назад медаль от президента Республики Польша, я сказал: 

"Когда люди хотят вознаградить вас, не препятствуйте им."  

МАРС в настоящее время признана Организацией Объединенных Наций. В 1999 году 

мы начали новое приключение с Совещанием экспертов МАРС. Оно стало одним из 

лучших ежегодных аналитических мероприятий на тему свободы совести. Также 

Министерством юстиции Испании была издана книга о нашей работе на тему 

"Религиозная свобода в государственном образовании". С 2003 года мы 

организовываем ежегодный ужин религиозной свободы в Вашингтоне. Спасибо 

Джеймсу Стэндишу, который был инициатором и организатором этого мероприятия 

при поддержке Линкольна Стида и журнала Liberty. Мы имели честь принять 

Хиллари Клинтон, Джона Маккейна и Джона Керри в качестве основных гостей. Мы 

также организовали и спонсировали ряд симпозиумов и региональных конгрессов 

по всему миру. За последние несколько лет мы приглашали представителей 

общественных организаций и экспертов Правительства в наш офис. Это была 

"Вашингтонская коалиция за свободу совести". В 2002 году Конференция секретарей 

христианского мира избрала меня секретарем. Берт Бич был моим великим 

предшественником в течение 32 лет.  

Это были 10 благословенных, насыщенных и очень интересных лет. На сессии 

Генеральной конференции в Сент-Луисе в 2005 году я думал, что мое время 

закончилось. Я не знал, что еще можно сделать в следующие пять лет. У меня была 



хорошая команда и три хороших исполнительных секретаря, Линн Фрайдей, 

Мэрилин Райли и Кэрол Расмуссен. 

Помните о церкви. Постоянство - это важный фактор успеха. Слишком часто мы 

склонны уделять слишком много внимания своему собственному успеху. Наша 

личная заслуга может стать важнее, чем наша миссия. Представьте себе, что 

архитекторы соборов были бы более заинтересованы в своей славе, чем в красивых 

памятниках. Что бы произошло? Каждый новый архитектор изменял бы планы, 

чтобы убедиться, что о его творении будут говорить будущие поколения. Тогда 

гармония и красота здания, вероятно, оказались бы в опасности. 

Когда мы принимаем решение работать для Церкви, мы принимаем решение 

работать на дело и организацию, которая выше нас. Мы работаем для славы Божией. 

Мы связаны с прошлым, с настоящим и с будущим. Мы умрем, но Церковь останется 

и наш отдел тоже. Нашей славой будет часть этого памятника, посвященного во 

славу Божию. Мы призваны вложить свои камни в здание собора, а не разрушить 

или изуродовать его. 

 

Господь сделает вас главой 

В то время  я не хотел придумывать что-то новое, но мне нужно было найти какие-то 

свежие мотивы. 

Однажды, читая Библию, я обратил внимание на обетование Божье в книге 

Второзакония, главе 28, стих 13. Не в первый раз я читал этот текст. Но на этот раз  

он меня пленил. Это было похоже на ответ на мои молитвы. Этот текст открыл мне 

новое видение и словно помог мне собрать свою энергию, по крайней мере, на 

ближайшие 10 лет: "Сделает тебя Господь главою, а не хвостом, и будешь только на 

высоте, а не будешь внизу ". Я вспомнил также текст: "Все возможно верующему". 

Мой вопрос к Богу был таков: "Могу ли я применить Твое обетование в своем 

служении и как?" А что значит "голова", "сверху"? Это означает, что, когда Бог 

призвал нас к миссии, Он не ожидал, что мы будем довольствоваться узким 

видением и малыми результатами. Он обещает поместить нас на вершину. Он 

сделает это, не мы. В Библии очень много таких примеров, так почему это не 

сработает в отделе ОСРС? Я размышлял над каждым мероприятием, которое мы 

делали в течение нескольких лет, и мой вопрос был: "Было ли это сделано на 

высшем уровне?" "Идем ли мы впереди в этой области?"  

 Когда Бог просит нас сделать что-то, это должно быть сделано на высшем уровне. 

Не обязательно это будет выдающееся или грандиозное, но на высшем уровне. 

Есть очень много тому примеров. У Авраама был сын, Исаака. Бог сказал, что его 

потомство будет, как звезды на небе. У миллионов людей есть дети, но верить, что 

ты сын обетования, - это совсем другое. Организовать встречу с 20 экспертами – 

вроде бы не великое дело. Но если десять лет спустя эта встреча перерастет в 

аналитический центр в этой области - это великолепно. Ваше видение и обетование 

Бога делают ваши дела великими. 

Конференция религиозной свободы или комиссия, которую вы организовываете, - 

это очень хорошо, если спустя несколько лет это событие станет событием 

религиозной свободы номер один в вашем городе. Вы можете заполнить 

зрительный зал, пригласив хорошего оратора, говорящего о преследованиях или о 



новых законопроектах, утвержденных парламентом, и об их последствиях на 

свободу. 

 

Теперь у меня есть новое видение, и я могу построить его на Божьем 

обетовании. 

Я молился за Всемирный конгресс МАРС 2007 года. Это был мой третий конгресс  в 

качестве главного координатора. Мы приняли решение провести его в Африке. Наш 

менеджер, Дональд Робинсон, который был менеджером предыдущих трех 

конгрессов, предложил Кейптаун в качестве места проведения. Два предыдущих 

конгресса были в Рио и Маниле, и людей было около 350 - 360 чел. 

Помня о  Божьем обетовании, я поставил цель в Кейптауне 600 человек. Мы 

достигли этого числа. Это было нелегко, ведь Кейптаун находится очень далеко от 

Вашингтона, и у на нет там основных административных офисов. Плюс один из 

наших лучших партнеров в городе не был переизбран на свою должность. Но 

спасибо за поддержку униона и дивизиона и работу нашего отдела ОСРС. Это был 

прекрасный опыт, и наша команда ГК отлично там потрудилась.  

А как насчет следующего всемирного конгресса? Какова будет наша цель? Я думаю, 

мы можем надеяться на 800-1000 участников. Если мы у нас будет эта цифра, наш 

съезд станет одним из самых больших конгрессов религиозной свободы, когда-либо 

организованных. 

Интер-Американский дивизион заинтересовался этим событием. Роберто Эррера 

прилагал все усилия, чтобы увеличить число обучающих семинаров, симпозиумов, 

фестивалей. Он вошел в историю в 2008 году, организовав первый 

Межамериканский конгресс по свободе вероисповедания. Президент униона 

Доминиканской Республики, пастор Сесарио Асеведо и его команда вошла в историю 

благодаря своему второму фестивалю. Он был успешным, 13000 человек приняли 

участие.  

Бог благословлял нас, и в то же время Он помогал нам понять, что мы должны быть 

более профессиональными в своей работе. Важно поставить цель, причем 

конкретную цель, если мы хотим добиться успеха. Но цели должны быть основаны 

на вере в Божье обетование. 

Обед религиозной свободы является еще одним примером. Джеймс Стэндиш 

провел организацию первых пяти обедов. Я думаю, что его целью было количество 

участников и качество выступающих. Он достиг и того, и другого, более 300 

участников и сказочные ораторы, такие, как Хиллари Клинтон, Джон Маккейн , Джон 

Керри. Эти цели были достигнуты, и нужно было идти вперед. Какова следующая 

цель? Больше участников, великолепный спикер, например, первая леди или 

Президент США? 

Когда в 2008 году Джеймс Стэндиш был избран в качестве исполнительного 

директора Комиссии США по международной религиозной свободе, и прокурор 

Барри Басси, который только что присоединился к нам, столкнулись с огромной 

проблемой: как сохранить это событие на приемлемом уровне?  

Их целью в 2012 году было не количество участников, а количество послов и 

представителей посольств, должностных лиц, лидеров общественных организаций.... 

Это был один из лучших обедов религиозной свободы. Большинство из тех, кто 



присутствовал на нем, были неадвентисты. Нашим основным спикером был министр 

иностранных дел Канады. 10-я обед религиозной свободы упоминался в СМИ как 

«ежегодное событие в Вашингтоне религиозной свободы». Цель была достигнута.  

Для 2013 года у команды была отличная идея. Премьер-министр Канады только что 

избрал своего первого посла международной религиозной свободы. Обед дал ему 

прекрасную возможность приехать в Вашингтон. Он поделился своим видением 

перед членами Комиссии США и Госдепартаментом, лидерами неправительственных 

организаций, послами. Посол был главным гостем обеда уже второй раз. Посол США, 

который был у нас в гостях в 2011 году, приехал, чтобы встретить своего нового 

канадского коллегу. Председатель комиссии США пришел по той же причине. Это 

было большое событие. 

Какова будет цель на 2014 год? 

Какова будет цель на 2015 год? 

Верим ли мы, что в один прекрасный день глава государства будет нашим спикером? 

Помните обетование и верьте в него: «Бог сделает вас главой, а не хвостом». 

 Фестиваль религиозной свободы является еще одной хорошей иллюстрацией об 

определении цели и вере в Божье обетование. В январе 2006 года я думал, что мы 

могли бы организовать большое собрание религиозной свободы . Не только 

несколько сотен , но, скажем, 10000. А как насчет даты? Я полагал, мы должны были 

достичь этой цифры в 2009 году. 

Это была моя мечта на основе Божьего обетования. Но как мы могли это сделать? 

Где мы найдем деньги, стадион или место для такого количества? Было понятно, что 

никогда Генеральная конференция не будет полностью финансировать и 

организовывать второе мировое событие нашего отдела. 

 

Вера , вера, мне нужно больше веры  

Это было в феврале 2006 года. На пути в Кейптаун для подготовки всемирного 

конгресса я принял участие в Ассамблее Всемирного Совета Церквей в Порт Аллегро 

в качестве слушателя. Тогда я остался несколько дней в Сан-Паулу, чтобы 

встретиться с Уильямом Коста, новым директором ОСРС Южно-Американского 

дивизиона. У него были вопросы по работе в этом отделе. Он не был обучен для 

работы в этом отделе. Его прежним занятием были отдел информации и музыка. Он 

также организовывал большие евангельские собрания для пастора Александра 

Буйона. И тогда я поделился с ним своей мечтой, своими целями и задачами, 

которые у меня были, чтобы достичь их. 

 Он сказал: "У меня нет много знаний о религиозной свободе, но я знаю, как 

организовать большие встречи". Он также знал, как руководить оркестром и 

работать со средствами массовой информации. У него было много энергии и твердой 

решимости. Слушая его, у меня создавалось впечатление, что ангел вдруг делает 

возможной мою мечту. Он был тем, кто нужен был нам для организации 

мероприятий в 2009 году. 

 

8. Следуйте по пути честности 

"Итак бойтесь Господа и служите Ему в чистоте и искренности; отвергните богов, 

которым служили отцы ваши за рекою и в Египте, а служите Господу." 



Ис. Нав. 24:14 

Не лгите! Будьте честны, даже если это создает проблемы для вас. Пусть честность 

будет вашим лучшим выбором. 

Я всегда вспоминаю красивую цитату Елены Уайт. На парах д-ра Жана Зурцера мы 

должны были выучить наизусть несколько отрывков, и среди них был такой: 

"Самым большим недостатком в мире является недостаток людей - людей, которые 

не будут куплены или проданы; людей, которые искренни и честны в глубине души; 

людей, которые не боятся называть грех своим именем; люди, чьи совесть так же 

верна своему долгу, как стрелка компаса северному полюсу; людей, которые будут 

стоять за правое дело, даже если  небеса упадут." В то время было довольно странно 

просить студентов университета выучить наизусть такие цитаты. Я помню об этом, 

поскольку доктор Зурцер был выдающимся педагогом и, конечно, я помню 

несколько этих цитат, которые подобны сокровищу для меня. 

Честность! Когда я писал эти строки, Лэнс Армстронг, который выиграл битву 

против рака и 7-й Тур де Франс, был в новостях. Во время телевизионного интервью 

он признался, что обманывал. Оказалось, что он принимал допинг. Годами он был 

образцом, героем для миллионов людей. Но он лгал, как и многие до него. Политики 

лгут, лгут банкиры, генеральный директор, ученые... случалось так, что и 

религиозные лидеры лгали. Конечно, не все лгут. Есть еще люди, которые могут 

смотреть на себя в зеркало без опасения. Возможно, они не столь успешны и богаты, 

как другие, но  у них в душе мир. Честность является частью их личности. Послы 

также лгут. Иногда их посольства говорят им лгать. Не все, конечно. Бывает, что 

некоторые предпочитают отставку, а не ложь. Что можно сказать о после Церкви? 

Во время 5-го конгресса МАРС в Маниле я провел время с профессором Амором, 

специальным докладчиком ООН по свободе совести и убеждений. Я спросил его о 

главных качествах посла ООН. Он отметил четыре и среди них честность. 

"Честность," - сказал он, - "даст вам уважение и доверие. А это необходимо в нашей 

работе". 

Целостность начинается с того, как вы представите себя. Должность, которую вы 

занимаете, конечно, должна быть точной. Иногда люди представляются 

должностью, которую не занимают. Я был представлен в качестве Генерального 

секретаря христианского мира. На самом деле я не генеральный секретарь, а просто 

секретарь. После встречи  я всегда нахожу способ, чтобы исправить ошибку. Доктор 

наук, профессор, пастор, преподобный... некоторые люди очень щедры в словах, но 

будьте осторожны, это может обернуться против вас. Случалось так, что одному из 

главных религиозных лидеров пришлось уйти в отставку потому, что должность, 

которую он использовал, не была правильной.  

Честность – это то, как вы представляете свою церковь или ассоциацию. Если у вас 

небольшая церковь в городе, не говорите, что вас несколько сотен. Будьте точны, 

когда речь заходит о статистике или информации. Если вы не уверены, просто 

скажите: "Я проверю и предоставлю вам точные цифры." 

Честность имеют свою цену. Одной из самых красивых историй Библии является 

история об Иосифе в Египте. Его честность стоила ему несколько лет тюрьмы. Но в 

конце концов его честность сделала его благословенным Богом, и он стал первым 

после фараона. Не обещайте ничего, в чем не уверены. Вы произведете впечатление 



на некоторое время, а затем просто потеряете свой авторитет. Это осквернит ваше 

звание посла . 

Библия полна обетований для тех, кто честен в своей жизни: 

«Кто ходит в непорочности, тот ходит безопасно; а кто превращает пути свои, тот 

будет наказан.» Притчи 10:9 

«Лучше бедный, ходящий в своей непорочности, нежели тот, кто извращает пути 

свои, хотя он и богат» Притчи 28:6 

«Кто ходит непорочно, то будет невредим; а ходящий кривыми путями упадет на 

одном из них» Ст. 18 

 

9 . Будьте скромны 

«Итак, кто умалится, как это дитя, тот и больше в Царстве Небесном» Мф. 18:4 

«Гордость человека унижает его, а смиренный духом приобретает честь» Притчи 

29:23 

Богу и только Богу слава. Мы Его слуги. 

Большое эго - характерная черта не только наших кинозвезд или знаменитостей. Мы 

можем посвятить  нашу жизнь великому делу и даже Иисусу и обладать большим 

эго. В Церкви есть множество возможностей, чтобы удовлетворить наше эго. 

Должности в руководстве, выборы, журналы, ТВ-шоу, крупные совещания, книги... 

Церкви тоже готовят своих звезд. Конечно, в Церкви мы найдем избыток меньше, 

что в  мире. Но вне Церкви смирение является одним из самых редких добродетелей. 

Искушение реально. Мы проводим общественные мероприятия, светские СМИ берут 

у нас интервью, и мы встречаемся с главами государств, министрами правительства, 

послами и религиозными лидерами. Множество возможностей, чтобы быть на виду. 

Согласно редактору Adventist Review, в течение трех лет наш отдел появилась на ее 

страницах чаще, чем любой другой отдел. Почему? Наш отдел находится на 

передовой общественных мероприятий. Мы приветствуем чиновников, которые 

посещают офис Генеральной конференции и участвуют  в наших симпозиумах, 

конгрессах и фестивалях. Это создает новости. 

Но мы такой же отдел, как и другие. Это правда, что у нас есть особые связи с 

президентом, когда дело доходит до контакта с правительствами и отношениями с 

другими церквями и религиями. Мы также участвуем в подготовке публичных 

речей. И мы сотрудничаем с другими отделами. Наше сотрудничество в первую 

очередь с отделом информации и с Генеральным советом. Но нам нужно 

сотрудничество со всеми отделами. На наших фестивалях молодежный отдел и 

отдел женского служения оказывают очень хорошую поддержку.  

Искушение забыть, что мы - смиренные слуги Господа и своей Церкви, реально. 

Когда мы достигаем успеха, другие могут подумать, что мы высокомерны. Когда мы 

не успешны, они считают нас непрофессионалами. Если мы очень активны, мы 

можем привлечь слишком много внимания. В нашем служении есть много 

возможностей для неверной интерпретации. Скромность защитит нас и будет 

держать нас в руке Божией. 

Мы можем знать что-то, и всегда есть что-то, чему следует научиться. Никто не 

идеален, и всем нам есть чему поучиться. Но когда у нас что-то не получается, как мы 

реагируем? Мы можем сказать: "Это не моя вина!" Или "Я не подходящий человек 



для этой программы." Но это не сделает вас счастливым. Просто будьте скромными 

и признайте, что вы несовершенны и, возможно, что-то упустили. Смирение 

поможет вам оценить ситуацию и исправить промахи.  

Быть скромным также означает не гнаться за популярностью или наградой. 

Прикладывайте все свои усилия, и пусть Бог рассудит о последствиях и награде. Вы 

не те, кто нуждается в общественном признании, чтобы чувствовать, что они что-то 

значат. Иисус же сказал: "Ибо всякий, возвышающий себя, унижен будет, и тот, кто 

унижает себя, возвысится". Матфея 23:5, 6, 7, 12. 

 

10 . Будьте настойчивы 

Рим не был построен за один день. 

У вас есть видение, вы поставили цель, вы честно трудитесь, вы достаточно 

скромны, чтобы пережить разочарования, а иногда и ревность... вы очень близки к 

успеху. Тем не менее, сюда должно быть добавлено одно существенное качество: 

упорство. «Блажен человек, который переносит искушение, потому что, быв 

испытан, он получит венец жизни, который обещал Господь любящим Его» - писал 

Иаков в Иак. 1:12 

Настойчивость является синонимом выносливости, и часто мы используем его 

вместо слова «терпение». Если вы хотите достичь своей цели, настойчивость 

сыграет  здесь ключевую роль. Если вы сталкиваетесь с оппозицией и 

препятствиями, выносливость необходима. Если вы разочарованы, потому что дела 

идут не так быстро, как вы ожидали, терпение будет иметь большое значение. 

Вы хотите организовать симпозиум по субботе религиозной свободы. У вас 

небольшая церковь, но вы знаете, что вы могли бы собрать аудиторию 150 человек. 

Пастор поддерживает вас, но у него нет времени, чтобы помочь, а бюджет в отделе 

религиозной свободы почти равен нулю. 

 

Это не означает, что вы должны сдаться в этом году. Вы можете пригласить 

директора конференции или униона. Они будут рады узнать, что вы что-то делаете. 

Они покроют свои расходы. Вы даже можете пригласить кого-то из дивизиона или 

от Генеральной конференции. Время от времени я получаю телефонные звонки от 

местных лидеров религиозной свободы, и они приглашают меня на субботу. Я хочу 

поддержать их. Если я еду, конференция, унион и дивизион знают об этой поездке. 

Они могут поехать  со мной. Вам это ничего не будет стоить, однако люди услышат 

об этом мероприятии. Один из ваших лидеров может проповедовать в субботу 

утром, а на вторую половину дня вы можете пригласить местных экспертов. Дата 

уже установлена, четвертая суббота января, и у вас есть цель, 150 участников. 

 

Но тут вы обнаруживаете, что именно на эту субботу была запланирована другая 

программа в церкви неподалеку. Тогда некоторые люди подходят к вам со своими 

сомнениями. 

 

"Мы никогда не делали этого во второй половине дня! Это не сработает! Никому не 

интересна религиозная свобода!". Вы чувствуете, что поддержки становится все 

меньше и меньше. И вы готовы сдаться: "Нет интереса – нет встречи!" Помните, что 



сказал Иисус Своим ученикам о конце времени: “Те, кто выстоят до конца, спасутся”. 

Будьте терпеливы, упорны, и вы добьетесь успеха. 

 

Настойчиво старайтесь прилагать все усилия 

Если я прихожу с директором униона, а на встрече во второй половине дня всего 25 

человек, это не очень хороший знак.  

 

Вы были вдохновлены, но что-то все-таки пропустили. 

 

Возможно, вы не очень хороший организатор, или маркетинг - ваша слабая сторона. 

Что-то не так. Вместо успешной встречи вы получаете неловкую ситуацию. Вам 

удалось справиться с некоторыми вещами, но с другими вам не хватило 

настойчивости. 

 

Мой второй Всемирный конгресс МАРС в Маниле был не из легких. Мы планировали 

поехать в Азию, и мы выбрали Манилу. Церковь там сильная, и мы хотели 

поддержать Южно-Азиатский Тихоокеанский дивизион. Мой коллега, Хиски Мисах, 

нам очень помог в этом. Дон Робинсон, наш менеджер, подписал контракт с отелем. 

Мы забронировали 200 номеров, и мы получили конференц-залы бесплатно. Мы 

ожидали более 350 участников. Пришло 11 сентября 2001 года, и многие люди тогда 

стали боялись путешествовать на самолете. Затем еще несколько экстремистских 

атак на Филиппинах, эти события в заголовках газет. Часть участников отменили 

свой приезд. Что нам было делать? Мы не сможем больше заказать 200 гостиничных 

номеров. Мы пригласили выступающих из США, Европы, Африки, среди них бывший 

посол США по особым поручениям религиозной свободы, специальный докладчик 

Организации Объединенных Наций, президент Сената... Будут ли они говорить 

полупустому залу? С Доном Робинсоном мы решили продолжать. 

 

В последние три дня до начала мы получили большую поддержку. Посол Техано, 

который был директором ОСРС униона на Филиппинах, и конгрессмен Абахон, 

присоединились к нам. Они пригласили все высшие должностные лица. Президент 

страны пообещала принять делегацию в ее дворце. В пятницу у меня была встреча с 

пасторами Манилы в офисе униона. Они обещали приехать, по крайней мере, на 

открытие. Лидеры дивизиона и персонал заказали определенное количество 

номеров. Зрительный зал был полон во время открытия, и на нем присутствовали 

президент Сената, президент Конгресса, лидер оппозиции, министр образования, и 

президент пригласила нас в свой дворец. В пятницу утром наш конгресс был на 

первой странице одной из крупнейших газет Филиппин. 

 

Будьте настойчивы, потому что вы не знаете, что Бог приготовил для вас. Вы можете 

быть очень удивлены. 

 

Время сомнений 

 

Каждый раз, когда мы организуем какое-то мероприятие,  есть место сомнению. 



Должны ли мы сдаться? Для пятого обеда религиозной свободы в Вашингтоне был 

приглашен сенатор Джон Керри, кандидат в президенты от демократов против 

Джорджа Буша. Много времени прошло, прежде чем мы были уверены, что он 

придет. Когда Барри Басси взял на себя инициативу, ему пришлось столкнуться с 

той же неопределенностью. Когда Двейн и Мелисса организовывали 9 обед 

религиозной свободы в 2011 году, все потенциальные гости не смогли прийти. Я 

даже думал, что нам придется просто отменить это мероприятие в этом году. В 

конце концов, мы были единственной ассоциацией, которая проводила ежегодный 

обед с 2003 года. И вдруг Двейну пришла отличная идея. Новый посол США по 

особым поручениям по международной религиозной свободе, который был выбран 

секретарем Хиллари Клинтон и президентом Обамой, еще не был утвержден 

Сенатом. Ее имя не было известно в сфере религиозной свободы. Кое-кто начал 

критиковать такой выбор, да и другие были настроены скептически. Двейн сказал: 

"Мы должны пригласить ее. Мы покажем ей, что она нужна на этой должности. Мы 

также будем привлекать всех тех, кто хотел бы услышать ее речь о свободе 

вероисповедания." Двейн пригласил ее. Она пришла. Это был отличный обед. Наш 

президент ГК Тед Вильсон коротко рассказал об адвентистах и религиозной свободе. 

Пришли наш бывший президент ГК, доктор Паульсен, и его жена. Это было 

замечательное событие. 

 

Когда вы планируете программу, не ожидайте, что все пойдет гладко и без 

сюрпризов. Будьте готовы к неожиданностям. Кто знает? Но не забывайте о 

настойчивости, упорстве и терпении. 

 

11 . Проводите общественные мероприятия 

Будьте активны в своей стране и приглашайте представителей власти. 

 

Оглядываясь назад на свое служение, я вижу множество мероприятий, которые я 

организовал. Был ли этот дар от рождения или этот талант был развит? Этот дар 

открылся, когда я стал адвентистом. Когда я открыл для себя Евангелие и получил 

Божий призыв, я хотел сразу идти на миссионерские поля, не тратя свое время на 

обучение. Д-р Жан Зеркэр, президент Французской семинарии, посоветовал мне 

сначала закончить среднюю школу: "Если вы будете хорошо подготовлены", - сказал 

он, - "вы будете лучше служить”. Я очень упорно учился. Во время второго года я 

организовал благотворительную группу. Каждую пятницу мы помогали бедным 

людям в деревне. Затем мы организовали рождественскую программу для пожилых 

людей и раздавали им еду и подарки. Это был лучший способ показать сообществу, 

что мы были его частью и заботились о бедных и стариках. 

Я был убежден, что если мы хотим поделиться благой вестью, самый лучший для 

этого способ – организовать мероприятие. Есть ли у нас весть, о которой мы хотим 

рассказать? Конечно, да! Организуйте и мероприятие! 

 

Событие само по себе – это уже весть 

 



В моей второй церкви было меньше 100 членов. Я больше занимался молодежным 

евангелизмом и выставками здоровья, чем религиозной свободой. Однажды со мной 

связался директор отдела ОСРС, доктор Ланарес. Он был прекрасным послом Церкви 

в Европе. Когда он вернулся из ознакомительной поездки по России, я предложил 

ему чтение лекций на тему: религиозная свобода в России. Идея заинтересовала его, 

и я организовал свои лекции в По, городе, где я был пастором. Мои хорошие 

отношения с директором протестантского культурного центра оказались 

полезными. Зал был полон. Присутствовали более 300 человек из разных церквей.  

 

Мероприятие дает возможность встретиться с важными людьми, чиновниками, 

религиозными лидерами, лидерами общественных организаций. Когда я пришел в 

ГК в 1995 году, я думал, что наш отдел должен организовать больше публичных 

мероприятий. Мы продолжали проводить Всемирный конгресс МАРС раз в пять лет. 

В 2003 году мы с послом Робертом Сиепле организовали Вашингтонскую коалицию. 

Два раза в год в течение нескольких лет мы приглашали представителей 

неправительственных организаций, чиновников и экспертов из Вашингтона. 

Событие стало хорошо известным. Оно по-прежнему проводится в Вашингтоне, 

округ Колумбия. 

 

Наша команда имеет опыт того, как организовывать подобные мероприятия, и мы 

можем помочь вам сделать то же самое на вашем уровне. Мы также провели концерт 

религиозной свободы, в котором участвуют музыканты и певцы. 

 

Вы можете сказать: "В моей стране или моем городе это невозможно!" Но есть 

событие, которое вы не должны пропустить: суббота религиозной свободы. Она 

принята Всемирной церковью, вы не должны ничего изобретать, но только 

убедиться, что это мероприятие проведено. 

Что вы можете сделать? 

Симпозиум, лекция, концерт, фестиваль, обед религиозной свободы, церемония 

награждения. Просто подумайте обо всех возможностях, которые у вас есть. 

Какая прекрасная возможность вручить награду тому, кто внес огромный вклад в 

общество! Это способ поблагодарить ваш город или страну за защиту свободы 

совести. Подходите к этому творчески и выделяйте целую субботу для конкретного 

мероприятия. 

 

Не пропустите! 

 

Если у вас в церкви нет хора, вы можете пригласить певцов, которые бы привлекли 

людей. У вас может быть особая программа, как та, которую я посетил в 2012 году в 

Загребе, Хорватия. Наша Церковь там малочисленна, но у них всегда хорошие 

отношения с властями и религиозными лидерами. Утром у нас была программа по 

религиозной свободе в церкви, и в конце дня Хорватская ассоциация религиозной 

свободы организовала церемонию награждения.  

Такие обеды были организованы в Сан-Паулу, в Москве, в Бухаресте и в некоторых 

других местах. Это может быть сделано в столицах, где можно пригласить послов, 



правительственных чиновников и религиозных лидеров. Пусть основной акцент 

будет сделан на награждении. Это может быть сделано в любом городе по тем же 

принципам с количеством гостей, соответствующих вашему бюджету. 

    

Выберите мероприятие, которое можете организовать, спланируйте проводить его 

на регулярной основе, и вы сможете чего-то добиться. Вы привлечете внимание 

общества, подружитесь с некоторыми должностными лицами и будете отстаивать 

свободу совести. 

 

Вы не можете организовать фестиваль с 45 000 человек, или съезд с 900 

участниками, или симпозиум с 200 людьми, или  совещание экспертов. Но есть что-

то, что вы можете сделать, используя то, что у вас есть. Сделайте это сейчас, и я могу 

заверить вас, вы будете делать это снова и снова.  

Я пишу эти строки в самолете, летящем домой из Сеула, Южная Корея. Я был там на 

консультативном совещании дивизиона, но также я был приглашен на годичное 

совещание и мероприятие отдела религиозной свободы. Это был не фестиваль, не 

концерт и не симпозиум, но церковь была полна. Почему? 

Вместо проведения встречи по религиозной свободе они сосредоточились на 

ситуации в Северной Корее. Этот день стал празднованием свободы в Южной Корее 

и свидетельством и молитвой за христиан в Северной Корее. Люди были благодарны 

за такую программу.  

 

11 . Будьте верным своей Церкви 

Верность - важный фактор при выборе посла. Я помню, как мы пригласили 

европейского посла в офис Генеральной конференции. Он любезно приехал даже 

несмотря на то, что его правительство только что поменялось, и он должен был 

подготовить визит нового министра иностранных дел. Непростая задача, так как 

министр планировал приехать в Вашингтон, чтобы объявить, что его правительство 

выведет свои войска из Ирака. Также посол возглавлял партию, которая проиграла в 

выборах. Он должен был быть верным новой власти и сделать все возможное, чтобы 

уладить встречу с Государственным департаментом США. Он сделал это. Но, как вы 

можете себе представить, спустя несколько недель новое правительство заменило 

его. Каждое правительство хочет быть уверенным, что его посол понимает и 

поддерживает его политику. Верность - это не просто запасная опция для посла. 

Если вы неверны правительству вашей страны, вы уйдете в отставку. Если вы не 

хотите уйти в отставку, вас уволят. 

Посол Церкви должен быть верным Богу в первую очередь и Церкви, которой он или 

она служит. Мы все надеемся, что Церковь всегда будет верной Богу. Адвентисты, 

кто верен Церкви, будут регулярно сталкиваться с этой проблемой. Посла Техано 

критиковали, потому что он не праздновал Национальный день в субботу. Но его 

президент поддержал его. Одним из величайших примеров был генерал-губернатор 

Антигуа и Барбуды, сэр Джеймс Карлайл. Он не участвовал в политике, но его 

предложил в преемники генерал-губернатор. Королева Елизавета, которая 

путешествовала в Карибском море, пригласила его на свой корабль для посвящения 



в рыцари. Это очень престижная церемония, во время которой присуждается звание 

сэра. Но была единственная проблема. Это было в субботу. 

Его Превосходительство Джеймс Карлайл сделал то, что делали Даниил и три 

иудейских юноши. Он вежливо отказался. Вы можете себе представить, как его 

критиковали. Но королева Елизавета ответила, что она понимает. Она пригласила 

его в Букингемский дворец в другой день. Это было не в субботу. 

Будьте верными! Если по той или иной причине у вас есть вопросы или проблемы, 

сообщите об этом вашему пастору или президенту. Верность также означает 

честность. У вас есть право не согласиться. У вас есть также право на отставку, 

потому что вы не согласны. Я работал под начальством шести президентов, и среди 

них три президента Генеральной конференции. Они были разными, но я знал, что я 

могу сделать по своему усмотрению и что я обязан согласовать с ними. 

Есть много деликатных вопросов, с которыми мы должны иметь дело. Вы всегда 

должны согласовывать свои действия со своим лидером и объяснять, что вы 

делаете. Ваш пастор или ваш президент может не попросить вас сделать это, но, 

поверьте мне, делайте это. Посол Техано говорил: "Как посол, я должен быть уверен, 

что то, что я говорю, находится в гармонии с тем, что говорит наш президент или 

правительство. Это этическое и профессиональное обязательство". 

Таким же образом, верность вашей Церкви – это также верность структуре 

руководства. Если вы посол в местной церкви, ваш лидер – это пастор или 

председатель совета. Не чувствуйте себя обязанным отправлять каждый раз копию 

отчета президенту конференции или президенту униона, за исключением, когда ваш 

пастор предлагает это сделать. Вы можете вызвать непонимание. Следуйте 

структуре. Если вы директор отдела ОСРС конференции, в первую очередь вы 

имеете дело с вашим президентом конференции. 

Тот же принцип, если вы работаете в отделе под руководством директора. Не 

отправляйте отчет президенту с копией вашему директору и 10 или 15 другим 

людям. Ваш директор – это ваш руководитель, и ему нужно оправлять письма в 

первую очередь.  

В большинстве стран послы находятся под начальством Министерства иностранных 

дел и госсекретаря в США. Представьте себе, какой будет реакция министра, если он 

или она с 15 другими членами правительства получат отчет от одного из его послов 

непосредственно на имя Президента. Вопрос, который все будут задавать, будет 

касаться его верности. 

В молодости я, конечно, совершал эти ошибки, прыгая по уровням. Но так не пойдет. 

Мы привыкли говорить: "С Богом нужно разговаривать напрямую, а не через 

святых!" Это относится к Богу, но с людьми все по-другому. 

Когда вы согласны служить организации, даже если это Церковь, вы должны 

следовать правилам и уважать структуру. Если вы не согласны, вы можете 

организовать свое собственное служение и диктовать тем, кто будет следовать за 

вами, свои собственные правила. 

Не кажется ли вам, что это слишком жестоко? 

Не забывайте, что у вас есть право отправить отчет о вашей деятельности вашим 

руководителям ОСРС на верхних уровнях. Держите постоянную связь с вашим 

президентом и с директором ОСРС вашей конференции, униона, дивизиона и 



Генеральной конференции. Может случиться, что вы захотите лично пообщаться с 

другими руководителями. Что вам делать? Если это частный разговор, вы можете 

это сделать. Сделайте это конфиденциально без отправления копии 15 другим 

людям. 

Верность - это фактор успеха в нашем служении. Церковные послы не представляют 

себя и не служат себе, но они служат Церкви и Богу. 

 

12 . Будьте духовными 

Быть духовным – это значит помнить, что в первую очередь вы посол Божьего 

Царства, и у вас должно быть общение с Царем. Как правительство просит своего 

посла постоянно общаться с ним, так же и вы должны развивать постоянные и 

личные отношения с Богом. 

Если вы не будете этого делать, то вы быстро потеряете суть своей миссии. Вы 

сможете стать великим дипломатом, профессионалом отдела по связям с 

общественностью, но этого не достаточно . Вы должны быть человеком от Бога. Это 

поможет вам не возгордиться и быть открытым для влияния Божьего. Вы были 

призваны Богом, и у Него много обетований для вашего служения. Вы призваны 

переживать поразительные опыты с Богом, но также сталкиваться и с искушениями 

и проблемами. 

Иногда с нами обращаются как с президентами или членами правительства. 

Случилось так, что мне дали президентский люкс на одну ночь в красивом отеле. Это 

было всего один раз в моей жизни. Во время регистрации я получил ключ. Мой 

помощник, прокурор Дуэйн Лесли, улыбнулся и сказал: "Вы получили 

президентский люкс!" Я думал, что это будет просто более просторный номер. Я 

открыл дверь и вошел в очень красивый и большой номер. Я увидел черный рояль, 

кухню, другую комнату, справа от меня большую ванную комнату и спальню. Слева я 

увидел другую ванную комнату и спальню. "Кто-то, наверное, сейчас выйдет из этих 

комнат", - подумал я. Я быстро вышел из номера, закрыл дверь и походил в течение 

нескольких минут . Я ожидал, что кто-то откроет дверь и спросит: "Зачем вы 

заходили в мой номер? Вы ведь не президент, не так ли?" Но никто не вышел. Я 

внимательно посмотрел на ключ и на номер комнаты. Через три минуты я вновь 

открыл дверь с большей уверенностью. Я сказал: "Здравствуйте, здесь кто-то здесь?" 

И добавил: "Я здесь остановился". Ответа не было! Это был мой номер на целую 

ночь. Из окна был отличный вид на пляж. Я чувствовал себя, как король маленькой 

страны, но при этом знал, что это не будет длиться долго. 

Бог помог мне не привыкнуть к этой роскоши. Я мог бы рассказать вам, что 

некоторые номера в отелях, где я останавливался, были с плохим светом, холодной 

водой, душевыми, которые не работали, комарами и громким шумом снаружи. Я мог 

бы рассказать вам о долгих часах ожидания вечерних встреч в этих комнатах. Иногда 

я не мог читать и писать. Это было больше похоже на выживание. К счастью, такие 

номера были исключением, а не правилом. 

Вы посол, но не ожидайте получать все преимущества, которыми обычно 

пользуются послы. Не играйте роль посла этого мира. Самое главное - чувствовать 

Божье присутствие и ходить путями Христа. У Него не было отеля, чтобы 

остановиться, когда Он пришел в наш мир. Не думаю, что Он когда-либо спал во 



дворце. Но Он был постоянно в общении со Своим Отцом и получал Свою силу не от 

мира, но от Бога. 

Иногда вас могут очень красноречиво представить, а иногда могут и не представить 

вообще.  

Прошлым вечером я был приглашен на большую евангельскую кампанию пастора 

Александра Буйона. Она проходила в то самом месте, где карнавал Рио-де-Жанейро 

достигает своего апогея. Там было около 30.000 человек. Я сидел на месте для VIP 

персон. Вдруг я увидел себя на гигантских экранах и услышал свое имя и 

аплодисменты людей. Неужели я так важен? 

Несколько недель спустя во время отпуска у себя дома я пошел в церковь, где 

проповедовал несколько раз, прежде чем покинуть Европу. Там было около 60 

членов, очень хорошие люди. Я был знаком с большинством из них. Пресвитер 

приветствовал гостей. Он приветствовал человека, который приехал из города, еще 

одного, который был в больнице, того, кто пропустил служение на прошлой неделе. 

Но ни одного слова не было сказано для меня и моей жены. Мы приехали из 

Генеральной конференции, и мы выбрали эту церковь, чтобы быть с нашими 

братьями и сестрами. Это помогает нам помнить наши приоритеты. Каждый раз, 

когда вам выказывают уважение, помните, что будут случаи, когда вас даже не 

заметят. 

Есть множество великих людей, гигантов веры, которые всю свою жизнь работают 

для Бога, и  они никогда не получали общественного признания. Но я могу сказать, 

что на небесах, рядом с престолом благодати, они будут впереди меня. Не 

позволяйте себе стать зависимыми от почитания и лести. Вы находитесь в руках 

Бога. Помните, когда Иисус вошел в Иерусалим, Он был встречен как царь – больше 

того, его встретили как Мессию. А что произошло несколько дней спустя? Распятие! 

Ключ нашего успеха в качестве Божьих послов и учеников Христа заключается в 

отведении Богу первого места. Общаться с Ним в молитве, читать Его Слово и 

размышлять над Его жизнью. Это даст вам мужество и веру, настойчивость и 

мудрость. 

 

Проверьте, что вы узнали: 

Выберите один правильный ответ  

 1. Вы призваны быть новым послом Церкви 

А. Вы соглашаетесь, но знаете, у вас нет времени, чтобы качественно выполнять это 

служение 

Б. Вы отказываетесь, так как у вас нет времени для этого служения 

В. Вы соглашаетесь и стараетесь прилагать все свои усилия для этого, чтобы 

выполнить все наилучшим образом 

2. Какова основная цель хорошего представления? 

А. Чтобы людей повеселить 

Б. Чтобы аудитория знала, кто вы и зачем вы здесь 

В. Чтобы произвести впечатление своими талантами 

3. Отметьте в этом списке 7 слов, описывающих хорошего посла Церкви 



Миссия, вода, автомобиль, фильм, внешний вид, спорт, друзья, честность, 

загрязнение окружающей среды, серебро, золото, настойчивый, знаменитости, 

эгоизм, смирение, духовность, поверхностность. 

4. Почему у хорошего посла должно быть большой круг общения вне Церкви? 

А. Чтобы повеселиться и ходить в гости 

Б. Чтобы получить личную выгоду  

В. Чтобы выполнить свою миссию 

5 . Почему важно иметь хороший внешний вид? 

А. Это делает меня привлекательным и успешным 

Б. Чтобы достойно представить Церковь 

В. Это поможет мне достичь высокого положения 

6. Выберите 3 основные причины для организации мероприятия 

А. Чтобы люди были заняты 

Б. Донести весть 

В. Попасть в новости 

Г. Чтобы увеличить количество друзей 

Д. Чтобы сделать Церковь известной 

Е. Чтобы заработать денег 

 

Правильные ответы : 

1. В; 2 Б; 3 Миссия, внешний вид, друзья, честность, настойчивый, смирение, 

духовность; 4. В; 5. Б; 6. Б, Г, Д. 

 

Если у вас: 

6 правильных ответов: очень хорошо. Вы станете отличным послом - 10 баллов; 

5 правильных ответов: хорошо – 8 баллов; 

3 правильных ответа – прочитайте еще раз эти 12 принципов - 3 балла. 

1 правильный ответ – не впадайте в депрессию, но попросите перевести это 

руководство на вашем родном языке – 0 баллов 

  



Глава 2: Практика: как это сделать? 

1. Ассоциации религиозной свободы 

История 

В 1889 году во время собрания в храме в Батл-Крик 110 лидеров-адвентистов 

решили основать новую ассоциацию по защите свободы совести. Церковь была 

очень активна в этой области. Тогда был уже издан журнал "The Sentinel". Но им 

нужна была такая ассоциация, которая могла бы лучше отвечать на вызовы 

относительно религиозной свободы. Они назвали ее Национальная ассоциация 

религиозной свободы. Эта идея была хорошо принята за пределами Северной 

Америки, и в 1893 году ассоциация стала Международной ассоциацией религиозной 

свободы (МАРС). Позже была организована библиотека религиозной свободы и 

опубликованы книги и брошюры. Тогда Церковь создала Бюро религиозной 

свободы. В 1901 году Генеральная конференция создала отдел религиозной 

свободы. В 1909 году в журнале Liberty была целая страница для Ассоциации 

религиозной свободы. На ней был список 11 региональных ассоциаций, которые 

включали и другие страны, таких как Австралия и Великобритания. В 1946 году 

МАРС была реорганизована, официально зарегистрирована в Вашингтоне, округ 

Колумбия, и открыла свое членство для неадвентистов. Это было сделано под 

влиянием д-ра Жана Нусбаума, швейцарского гражданина, живущего в Париже. Он 

был директором отдела религиозной свободы в Европе. 

Включить в состав Ассоциации неадвентистов было революцией, даже при том, что 

сотрудничество с другими в прошлом не исключалось. Сегодня члены МАРС 

относятся к различным религиям и верованиям, включая неверующих. 

Цель Ассоциации: "Защищать, поощрять и способствовать религиозной свободе для 

всех людей во всем мире." Определение религиозной свободы дается в статье 18 

Всеобщей декларации прав человека: 

Каждый человек имеет право на свободу мысли, совести и религии; это право 

включает свободу менять свою религию или убеждения, и свободу самостоятельно, 

либо совместно с другими людьми, исповедовать свою религию или убеждения через 

обучение, поклонение и исполнение. 

У тех, кто согласен со статьей 18, нет никаких проблем в работе с МАРС. 

В Совете экспертов МАРС большинство членов неадвентисты. Но в Совете 

директоров МАРС  большинство - адвентисты. Несмотря на это, президент и 

несколько вице-президентов не являются членами нашей Церкви. 

Никто из них не получает зарплату от МАРС. Мы работаем на добровольной основе. 

Наша Ассоциация в России - одна из самых успешных в плане объединения людей 

разных убеждений. От каждой религии в России один лидер-представитель. Ученые 

представлены выдающимися профессорами университетов. Бывшие 

правительственные чиновники также являются членами Совета. Представитель  

Русской православной церкви сначала был его членом, потом они попросили быть 

наблюдателями. В это время в состав Совета вошел начальник отдела по связям с 

общественностью. В России важно иметь Русскую православную церковь на стороне 

свободы. В 2013 году Ассоциация начала процесс по получению своего 



официального признания под названием Российской ассоциации по защите 

религиозной свободы (РАРС) . 

Пастор Олег Гончаров, директор отдела ОСРС, в настоящее время является ее 

генеральным секретарем. Из 17 членов Совета  только трое - адвентисты. Но все они 

признают роль нашей Церкви в вопросе религиозной свободы, и директор отдела 

ОСРС ЕАД всегда назначается Генеральным секретарем. Так было с Виктором 

Крушеницким, затем с Виктором Витко. 

Люди знают, что у нас нет скрытого плана. Наша Церковь стремится защищать 

религиозную свободу и хочет помочь Ассоциации. Данная Ассоциация в России, 

вероятно, лучший пример сплоченного сотрудничества людей доброй воли, 

работающих под знаменем религиозной свободы. 

МАРС работает в сотрудничестве с региональными и национальными ассоциациями 

в 80 странах. Некоторые из них активны, как в Колумбии, Бразилии, России, 

Румынии, Италии, Хорватии, Польше... Некоторые умеренно активны, а некоторые 

находятся в состоянии сна, но они все еще живы. Мы также стараемся развивать 

клубы религиозной свободы в местных церквах и учреждениях. В каждом 

адвентистском университете у нас должен быть клуб религиозной свободы. В 

большинстве университетов нет ничего, связанного с религиозной свободой. Только 

в колледже Тихоокеанского униона есть такой клуб. 

В 2003 году мы решили поощрить каждую страну организовать собственную 

национальную ассоциацию, а не просто являться частью МАРС. В Бразилии 

ассоциация называется «Бразильская ассоциация религиозной свободы и 

гражданства» (ABLRIC). В Румынии это «Ассоциация совести и свободы». Обе 

ассоциации очень активны и признаны правительством своих стран. 

Часть европейских стран находятся под эгидой "Международной ассоциации по 

защите религиозной свободы" (AIDRL) . 

Вы можете организовать свою ассоциацию в своем городе как филиал национальной 

ассоциации. В Калифорнии есть Западный калифорнийский филиал 

Североамериканской ассоциации религиозной свободы. Мы называем его NARLA 

WEST. Но в Сакраменто для сотрудничества с Конгрессом по всем  юридическим 

вопросам у них есть Церковный государственный совет. 

Вместо того, чтобы создать централизованную всемирную ассоциацию, мы 

организуем всемирную сеть от имени МАРС. Мы не вмешиваемся в решения 

национальных ассоциаций, но мы обмениваемся информацией и проектами либо 

помогаем советом. Несложно признать, что в наших интересах работать в тесном 

сотрудничестве. 

Церковь поддерживает МАРС и национальные ассоциации. Было принято, что 

директора ОСРС Церкви будут генеральными секретарями или исполнительными 

директорами ассоциаций. 

Это значит, что вы как директор ОСРС должны быть административным лидером 

ассоциации. В большинстве случаев директора ОСРС соглашаются совершать 

служение в ассоциации до тех пор, пока религиозная свобода является основной 

целью. Ее президент может быть членом другой Церкви. 

 

Лидеры должны следовать инструкциям  



В некоторых странах ассоциация полностью состоит из адвентистов. В этом случае 

президент униона или конференции является президентом ассоциации. Это, 

возможно, не идеальный вариант, но если он работает, то почему бы нет? Мы 

нуждаемся в активной поддержке руководителей Церкви. Лучше, когда они 

вовлечены, чем нет. Но должны соблюдаться следующие принципы: когда мы 

представляем ассоциацию, название организации, которое мы используем, - это 

название ассоциации. На наших всемирных конгрессах президенты дивизионов -  

это региональные президенты МАРС. Президенты унионов и конференций 

называются национальными президентами. Все директора отдела ОСРС 

становятся региональными генеральными секретарями МАРС. 

Я хотел бы дать такой же совет для мероприятий, организованных ассоциацией. Это 

общественные, а не церковные мероприятия. Неудобно приглашать  неадвентистов 

от имени ассоциации на встречу, которая превращается в церковное собрание. У 

людей создается впечатление, что их заманили сюда. Если вы хотите организовать 

встречу Церкви на тему религиозной свободы, пожалуйста. Почему бы нет? Вы 

можете сделать это от имени отдела ОСРС. Но, пожалуйста, будьте честными и 

последовательными. Я знаю, что на многих крупных конгрессах, которые мы 

организовали, большинство участников были адвентистами. Но конгресс 

религиозной свободы - это не церковное событие. Мы должны информировать их до 

начала мероприятия о его целях и программе. 

 

"Будет ли это адвентистская встреча?" - спросил премьер-министр. 

Хорошим примером может послужить наш 3 Панафриканский конгресс религиозной 

свободы в Яунде, Камерун, 7-10 августа, 2013. Премьер-министр принял участие в 

открытии конгресса. Мы провели несколько минут, побеседовав с ним в VIP ложе. 

Его первый вопрос был: "Будет ли это адвентистская встреча?" Мы объяснили ему, 

что в МАРС есть представители различных религий и верований. Он был очень рад 

увидеть мусульман и другие религиозные группы и ученых. У него не было никакого 

желания прийти на церковное собрание. Он пришел, чтобы поддержать и выразить 

поддержку президента в деле защиты свободы совести. 

 

2.  Как организовать ассоциацию? 

Вы можете выполнить следующие действия: 

1. Убедитесь, что церковь поддерживает организацию путем голосования ее 

комитета или исполнительного совета; 

2. Организовать рабочую группу, комитет по финансированию, включающий 

президента, секретаря и несколько членов; 

3. Написать устав в соответствии с целью, ценностями церкви и правовыми 

нормами; 

4. Следуйте правилам вашей страны и подайте запрос; 

5. Изберите совет и сотрудников; 

6 . Теперь у вас есть своя ассоциация. 

7. Отправьте свой запрос о сотрудничестве с МАРС. Добро пожаловать в нашу семью! 



Все юридические дела могут занять некоторое время, но вы можете использовать 

это время, чтобы спланировать все мероприятия. 

У вас будет ассоциация, которая будет независима от Церкви, но которая имеет 

сильную поддержку со стороны команды ОСРС. Если вам удобнее, ваша ассоциация 

может быть частью Церкви. Если это законно, вам не нужно заполнять никакие 

формы. 

Когда мы приветствуем людей других конфессий, мы обычно предпочитаем иметь 

независимую ассоциацию, которая имеет тесные связи с Церковью. Это поможет 

отделу религиозной свободы в отношениях с властями. 

 

Чьей организацией является МАРС? 

Репортеры иногда спрашивают: «Чьей организацией является МАРС?» Ответ: «МАРС 

является независимой ассоциацией, и ее члены имеют свои собственные убеждения. 

Они могут быть членами разных церквей и религий». Тогда мы должны подчеркнуть 

тот факт, что все они посвященные защите и продвижению свободы совести. Если 

журналисты хотят знать больше информации, есть брошюра, в которой дается 

информация о МАРС. Из нее видно, что наша ассоциация была основана в 1893 году 

адвентистскими лидерами, а в 1946 году она стала открытой для всех. Мы никогда 

не скрывали нашей связи с Церковью адвентистов седьмого дня. 

Мы должны быть честными. Было бы наивно скрывать связь между Церковью и 

ассоциацией. Каждый репортер можете посмотреть на имена членов совета 

директоров и спросить, на кого она работают. 

Если президент униона является президентом ассоциации и четыре члена совета из 

шести являются сотрудниками Церкви, каким будет ваш ответ? Мы гордимся тем, 

что наша Церковь настолько вовлечена в борьбу за свободу вероисповедания. Мы не 

должны стыдиться своей истории. 

3.  Как организовать особую субботу религиозной свободы? 

Суббота религиозной свободы должна быть основным событием для каждого 

директора ОСРС. Рассматривайте ее как подарок и используйте наилучшим образом. 

Если вы член местной церкви, убедитесь, что пастор и совет церкви выделили эту 

субботу в своем календаре. Когда вас просят возглавить отдел, вашим первым 

вопросом должен быть вопрос о субботе религиозной свободы. Это ваша 

ответственность - планировать свою деятельность в сотрудничестве с пастором.  

То, что вы должны, как правило, получить: 

А. Короткое интервью или видео отчет о религиозной свободе в конце субботней 

школы или в ее начале. Вы можете использовать видео, презентацию Power Point 

или интервью эксперта или кого-то, кого когда-то преследовали. Вы также можете 

дать отчет о состоянии религиозной свободы в вашей стране и в мире; 

Б. Проповедь: конференция и унион должны получать проповедь из дивизиона или 

Генеральной конференции. Это может быть хорошей помощью для того, кто будет 

проповедовать в субботу. Никто не обязан использовать или читать проповедь, 

которую вы получаете, но важно, чтобы проповедующий говорил о религиозной 

свободе; 



В. Представьте гостей и официальных лиц. Суббота религиозной свободы должна 

быть открыта для друзей и должностных лиц. Неплохо пригласить мэра или члена 

городского совета. Вы можете, конечно, пригласить государственного чиновника и 

религиозных лидеров, если члены церкви согласны. Вы можете дать вашему гостю 5 

минут, чтобы тот мог рассказать о себе и поделиться некоторыми идеями. 

Если вы пригласили кого-то из властей, убедитесь, что кто-то встречает их и 

проводит внутрь. Убедитесь, что им заранее заняли места, и они свободны. Когда 

они уходят, проводите их до двери, пока они не уедут. 

 

Помните, что вы должны контролировать многие вещи: *Занятые места; 

*Автостоянка; *Объясните вашему гостю, когда он или она должен говорить и какая 

будет аудитория. Если в церкви есть пожилой миссионер или известный хирург, 

гость должны знать об этом. *Дайте гостю программу, где указано его имя и время 

его выступления. *Они должны также знать, что вы следуете расписанию и времени. 

Большинство чиновников и лидеров любят говорить. Гость может поговорить 

между субботней школой и проповедью или во второй половине дня, но не во время 

поклонения, которое является Божьим временем. 

 

Г. Вручение награды подходит для этого мероприятия. Это может быть сделано в 

первой половине дня между субботней школой и второй частью или в любое другое 

время в течение программы дня. Кто может получить награду? Тот, кто сделал что-

то особенное для религиозной свободы. Также это может быть член городского 

совета, который сделал что-то для религиозных меньшинств, написал книгу по 

защите преследуемых или приняли важный закон.  

 

Д. Программа после обеда важна, но здесь сложнее заставить людей прийти. Все 

зависит от программы и того, как ее разрекламировать. В некоторой части мира 

церковь будет полна, но в других частях она будет почти пустой. Почему? Не всегда 

религиозная свобода представлена в интересной форме. Если вы приглашаете 

спикера, который путешествовал по всему миру и ему есть о чем рассказать, это 

может сработать.  

В 2012 году впервые в истории студенческого городка Университета Лома Линда 

был организован совет. Норман Фарли, директор религиозной свободы в Южной 

Калифорнии, который организовал семинары по свободе, в этом вопросе обладал 

большой смелостью. Мы думали, что всего 50 - 60 человек придут во второй 

половине дня. Мы знали, что многие люди участвуют в той или иной форме защиты 

и поощрения человеческого достоинства. Одна из проблем в том, как достичь их? 

Норман пригласил трех выступающих -  меня, профессора Роя Брэнсона и генерала 

морской пехоты,  которого президент Обама попросил работать по делу Гуантанамо. 

Мы прекрасно провели время, и все места были заняты. Программа была хорошо 

подготовлена. Чаще всего вся реклама заключается в объявлении во время 

утреннего служения. Ни плакатов, ни информации о выступающих обычно нет. И те, 

кто приходит на встречу, считаются героями. 



Подготовьте событие заранее, пригласите другие церкви, сделайте его 

привлекательным и не расстраивайтесь, если людей будет меньше, чем вы 

ожидаете. В этом есть что-то положительное, что поможет Вам на следующий год. 

 

Вы также можете представить документальный фильм о преследовании, а затем 

обсуждение после него.  Не забывайте, что в мире миллионы людей, которые 

подвергаются преследованиям. Не забывайте о привилегии, которая у вас есть жить 

в свободной стране. Ничего не делать и даже не сказать спасибо за свободу, которая 

у нас есть, - это не вариант. Вы были призваны быть светом на горе. Будьте этим 

светом! Мы можем пережить захватывающий опыт с Богом, если мы защищаем Его 

свободу. 

 

4.  Как организовать концерт религиозной свободы? 

Церковь в Спенсервиль является одной из самых красивых адвентистских церквей в 

штате Мэриленд. Это церковь, посвященная классической духовной музыке. Я 

проповедовал там несколько раз во время субботы религиозной свободы. Во второй 

половине дня у нас был совет. Наибольшее число людей, участвующих в совете, от 

50 до 100. Неплохо. Однажды Берт и я предложили хору дать концерт религиозной 

свободы. Джеймс Каннингем был дирижером, и молодежный ансамбль Новой 

Англии принял участие вместе с Вирджинией Риттенхауз... Это был первый 

фестиваль религиозной свободы в этой Церкви. Были приглашены представители 

власти. Мелисса Рид представила программу, и между номерами у нас было 

несколько кратких выступлений. Это была отличная программа, и церковь была 

полна, около 700 присутствующих. Есть множество прекрасных музыкантов, 

которые были бы рады быть частью программы, посвященной религиозной свободе. 

Вечные ценности могут быть провозглашены не только через великих спикеров, но 

и через великих музыкантов. Я пытаюсь поощрять каждую большую церковь, где 

есть хор, организовать концерт религиозной свободы.  

 

5.  Как организовать обед религиозной свободы 

Эта идея пришла к Джеймсу Стэндиш после того, как мы присутствовал на обеде в 

Вашингтоне. Все прошло очень хорошо. В нем приняли участие члены Конгресса 

США и несколько известных людей. Когда мы уезжали, Джеймс сказал: "Мы можем 

сделать также и даже лучше." Линкольн согласился. Я ответил Джеймсу: "Если ты 

можешь сделать это, делай!" 

Он сделал это при поддержке журнала Liberty, NARLA, МАРС и Генеральной 

конференции. Джеймс получил разрешение на использование зала в здании Сената 

рядом с Капитолием. Это было лучшее место для первого обеда. Основным 

докладчиком был новый посол по особым поручениям по международной 

религиозной свободе Джон Хэнфорд. Зал был полон, было более чем 300 человек. 

Также присутствовали послы, официальные лица из правительства США и 



религиозные лидеры. Это было очень хорошим началом. Мы вручили несколько 

наград.  

Когда Джеймс Стэндиш был призван стать исполнительным директором Комиссии 

США, Барри Басси принял эстафету, а затем и Дуэйн Лесли. Сейчас Дуэйн Лесли и 

Мелисса Рид работают над 11-ым обедом религиозной свободы. Я горжусь тем, что 

мы установили такую традицию. Можете ли вы сделать то же самое? Некоторые из 

вас могут ответить: нет, мы не можем! Другие увидят сказочные возможности, и 

проблемы их не остановят. Они ответят: да, мы можем! Почему нет? 

То, что было сделано в Вашингтоне, началось с видения и веры, а затем 

сопровождалось упорной работой. Вы можете сделать это в своей столице и 

пригласить послов и правительственных чиновников или в любом городе с 

местными властями. 

Сколько гостей пригласить? Я бы сказал, как минимум, 50-60 человек. Обед может 

быть до или после других совещаний, симпозиума или фестиваля. Мы постарались, 

чтобы он проходил на полугодичном совещании Генеральной конференции. Это 

дает возможность лидерам дивизиона встретиться  с послами из своих стран. 

Сделайте то же самое с вашими местными пасторами.  

 

Как вам приступить к делу? 

1.  Установите цель обеда; 

2. Определите бюджет; 

3. Изберите руководящий комитет; 

4. Выберите место; 

5. Выберите дату; 

6. Составьте список людей, которых вы хотите пригласить; 

7. Выберите основного докладчика; 

8. Выберите людей, которым вы будете вручать награды; 

9. Подготовьте награды; 

10. Определите меню и дизайна комнаты; 

11. Отправьте приглашения; 

12. Распределите места; 

13. Подготовьте приветственную речь. 

Некоторые пояснения. 

Цель обеда должна быть очень хорошо определена, прежде чем делать что-нибудь 

еще. Запишите ее. Это может быть: предоставить возможность для людей разных 

верований встретиться друг с другом и поговорить на тему религиозной свободы. 

Или: повысить осведомленность о растущих преследованиях в мире. Или: 

представить Церковь адвентистов седьмого дня как церковь, которая защищает 

религиозную свободу. Либо: найти новых друзей, которые разделяют те же 

ценности, и улучшить имидж Церкви. 

Вы будете ограничены своим бюджетом. Сделайте реальную оценку того, что вам 

потребуется. заключите договор относительно места и поставки продуктов питания. 

Делайте все возможное, чтобы в последнюю минуту не было никаких финансовых 



неожиданностей. Если вы приглашаете музыкантов, спросить их, сколько будет 

стоить их выступление, и заключите договор. Основные вопросы: кто и что будет 

делать? Сколько это будет стоить? Кто будет платить? Нереалистичный бюджет 

может разрушить ваше мероприятие навсегда. 

Вам нужна хорошая команда - небольшая команда - люди, которые будут помогать. В 

то время, как вам нужны люди с хорошими идеями, вам также нужны люди, которые 

будут отвечать за все элементы обеда. Выберите людей, на которых вы можете 

положиться. Комитет по планированию всегда должен включать в себя пастора, 

секретаря, президента или казначей местной конференции или объединения. Этот 

человек должен быть председателем Комитета. Рабочая группа будет следовать шаг 

за шагом в организации обеда. 

Место обеда играет огромную роль. Это может быть гостиница или ресторан, в 

таком месте, где проводятся подобные мероприятия. Я бы предпочел нейтральное 

место, не храм. Но вам решать. Помните, что вы хотите выказать уважение 

нескольким людям. Приглашенные люди могут взять с собой супруга или супругу. 

Там должно быть место для сцены, хорошего звука и видеосъемки.  

Должна быть тщательно выбрана дата обеда. Она не должна быть в выходной или 

праздник, в вечер большой спортивного события, такого, как Олимпийские игры. 

Приглашенными могут быть: НПО; университеты; правительство; страны; церкви. 

Вы также должны решить, каким должно быть соотношение между адвентистами и 

неадвентистами? Должно ли оно быть 50/50 или 30/70? Какова ваша цель? 

Выбрать основного докладчика нелегко, особенно если это у вас ежегодное 

мероприятие. Выбирайте того, кто может говорить о религиозной свободе , кто-то, 

кто активен в этой области. Хиллари Клинтон является хорошим примером. У нее не 

было опыта продвижения религиозной свободы, но, как бывшая первая леди, 

сенатор и возможный будущий кандидат демократической партии на 

президентских выборах, она смогла сделать публичное заявление о религиозной 

свободе. Ее речь была очень впечатляющей.  

Вы также можете пригласить кого-то, кто подвергался преследованиям или кто-то, 

кто написал об этом книгу. Мы пригласили доктора Кулакова. Он поделился своим 

рассказом о жизни в России во время коммунизма. Можно пригласить кого-то, кто 

способствовал законодательству в пользу религиозной свободы, как, например, 

сенатор Джон Керри. Он был председателем Комиссии по свободе вероисповедания, 

когда мы пригласили его. Вы можете пригласить ученого или религиозного лидера, 

но это должен быть кто-то, кто привлечет внимание СМИ и властей. Не приглашайте 

того, кто просто скажет общие слова без особого внимания по этому вопросу. Иначе 

ваши гости будут разочарованы. 

 

Как выбрать людей для награждения? 

Выбор людей для награждения является еще одной проблемой. Во-первых, 

выбрать нужно только нескольких. Чем больше у вас людей для награждения, тем 

менее значимым будет выглядеть само награждение. Раньше мы давали слишком 

много наград на наших первых обедах. Мы позже согласились вручать четыре, затем 

три награды. Теперь мы вручаем две награды плюс одна для основного 

выступающего. Мы вручаем Национальную премию и Международную премию. 



Некоторые получили награду на наших обедах за несколько лет до того, как они 

получили знаменитую премию первого Центра свободы  в Ричмонде, штат 

Виржиния.  

Я был удостоен двух престижных наград: Национальная премия Центра свободы в 

2011 году и премии Международной религиозной свободы в октябре 2013 года от 

юридического общества и международного центра права и религиоведения Рубена 

Кларка. В первом центре они вручали четыре награды: на местном, региональном, 

национальном и международном уровнях. Это происходит каждый год в Ричмонде, 

штат Виржиния в красивом отеле. Люди платят за вход. Это ужин с 500 участниками, 

среди которых губернатор, члены Конгресса США, мэр и многие ведущие 

бизнесмены. Второе мероприятие также ежегодное, и оно проходит в красивом 

отеле в Вашингтоне; они вручают только Международную премия. Приходят около 

130 человек, и большинство из них платят за вход.  

Как мы должны действовать? Я являюсь членом Международного комитета 

награждения первого центра свободы. У них есть несколько комитетов, и они 

встречаются несколько раз, прежде чем проголосовать. Во-первых, они просят, 

чтобы мы предложили свою кандидатуру. Во-вторых, они готовят список. Каждый 

участник получает список и оценивает его. Затем у нас проходит телефонная 

конференция, и мы решаем, кто получит награду.  

Каждая награда должна иметь определенные критерии. Это будет способствовать 

вашему авторитету, если к выбору вы подойдете тщательно и серьезно. Ведь это как 

с Нобелевской премией, когда Нобелевская премия мира вручается матери Терезе 

или доктору Швейцеру.  

 

6.  Как организовать конгресс религиозной свободы? 

Существуют различные типы конгрессов МАРС: Всемирный конгресс, 

международный или региональный конгресс и национальный конгресс. 

Всемирный конгресс МАРС проводится раз в пять лет. Руководство о региональных 

отделениях МАРС, которое  соответствует главе отдела ОСРС в дивизионах, говорит 

о международных и региональных съездах. Международный конгресс также может 

быть организован Национальной ассоциацией, если приглашены эксперты из 

других стран. У нас были проведены международные конгрессы во многих странах. 

Конгресс – это встреча, которая длится не менее двух-трех дней, и на ней 

присутствуют эксперты из разных стран и религиозные лидеры. Участников должно 

быть не менее 200. Такого рода события привлекают внимание средств массовой 

информации и органов власти. Съезд в Лиме был первым южноамериканским 

конгрессом религиозной свободы. Второй состоялся в Чили. Оба были организованы 

Национальной ассоциацией при поддержке МАРС Южной Америки. Пока мы провели 

два конгресса в Индии, один в Азии, один в Центральной Америке, три в Африке, и 

все были организованы региональной ассоциацией при поддержке национальной и 

мировой ассоциаций. 

Конгресс увеличивает степень  доверия к ассоциации, когда он становится 

регулярным событием. Когда вы планируете региональный конгресс или конгресс 



дивизиона, сразу планируйте дату следующего. Мне очень повезло принять участие 

в первом конгрессе в следующих дивизионах: в Южной Америке, в Интер- 

Американском дивизионе и в Азии. Они вошли в историю. Эстафета продолжается в 

Африке, где в 2006 году состоялся Второй панафриканский конгресс в Аккре, Гана, и 

третий в Яунде, Камерун, в 2013 году. В Аккре мы посетили президента страны. В 

Яунде на открытии был премьер-министр и 750 человек. 

Гилберт Вари, президент МАРС и дивизиона Западной и Центральной Африки, и его 

команда проделали огромную работу. Была принята дата следующего 

панафриканского конгресса. Он пройдет в 2017 году. 

Очень важно, когда вы планируете конгресс, думать в долгосрочной перспективе. Вы 

собираетесь заложить традицию. Если у вас получилось положить основание, не 

забудьте о стенах. Один краеугольный камень будет бесполезным. Организовать 

конгресс в один год и ничего не делать в течение следующих десяти лет -  это не 

метод, способствующий делу религиозной свободы. 

С тремя панафриканскими конгрессами, одним Всемирным конгрессом, четырьмя 

фестивалями МАРС в Африке заслужил доверие. Первый конгресс МАРС в Азии 

состоялся в Тайвани. Это было превосходно, и основным докладчиком был мэр, 

который стал несколько лет спустя президентом страны. А как насчет второго? 

Несколько конгрессов проходили в России, но теперь это должно стать традицией 

для дивизиона, и то же самое в Европе, в Австралии, в Южной Азии.  

Подумайте о современных Олимпийских играх. Первые из них были проведены в 

Афинах. Это была относительно скромная встреча. Представьте себе, что в других 

местах не стали бы организовывать Олимпийские игры? Мир бы полностью 

проигнорировал имя Пьера де Кубертена. События номер один в мире не 

существовало бы. Создайте историю в своей стране, в своем регионе, начав 

традицию конгрессов религиозной свободы. 

  

Важные вопросы перед планированием конгресса 

1.  Какова цель этого мероприятия? 

Почему вы хотите организовать именно конгресс, а не симпозиум, форум, совет, 

фестиваль или концерт? Конечно, конгресс более привлекателен, чем симпозиум. 

Это публичное мероприятие и прекрасная возможность подружиться и построить 

мосты с властями. 

2.  Где бы вы хотели провести конгресс? 

Столица является выбором номер один для международного или национального 

конгресса. Полезно быть рядом с правительством, а также с национальными и 

международными организациями, посольствами, университетами и средствами 

массовой информации. Есть исключения из этого правила, и некоторые города 

могут быть более предпочтительными, чем столица. 

4-я Всемирный конгресс МАРС был проведен в Рио-де- Жанейро, Бразилия, в 1997 

году. Это не столица Бразилии, но с международной точки зрения Рио-де-Жанейро 

является гораздо более привлекательным, чем Бразилиа. Лидер МАРС в Южной 



Америке Сило Аламедиа работал в течение нескольких лет в отделе ОСРС в 

адвентистской больнице, и у него было множество друзей в средствах массовой 

информации. Президента  Бразилии не было, но пришли министр юстиции и 

представители правительств из ряда других стран. 

Следующий Всемирный конгресс состоялся в Маниле в 2002 году, столице 

Филиппин. Многие государственные и политические лидеры пришли на него. Мы 

были приняты президентом страны, Глорией Макапагал Арройо, в ее дворце. 

Конгресс 2007 года состоялось в Кейптауне, ЮАР. Мы выбрали другое 

привлекательное место вместо столицы. Мы удвоили количество участников, и 

среди выступающих были президент западной части государства, почетный 

Ибрагим Расул, мэр Кейптауна, миссис Хелен Зилли и ряд религиозных лидеров. 

Для конгресса в 2012 году мы решили поехать в Центральную Америку, где работа 

религиозной свободы шла быстрыми темпами. Сначала мы выбрали Мехико. Но 

несколько лет назад мы приняли решение поехать в Доминиканскую Республику и 

ее столицу, Санто-Доминго. Роберто Эррера организовал первый Межамериканский 

конгресс в 2009 году. За ним последовал второй фестиваль, который привлек 13 000 

человек. Пастор Сесарио Асеведо, президент Церкви в Доминиканской Республике, и 

его команда, были ярыми сторонниками свободы совести. Я знал, что они будут 

делать все возможное, чтобы помочь нам. Я также знал, что Межамериканский 

дивизион и его президент Израиля Лейт приложат все силы, чтобы это мероприятие 

было успешным. Но в конце концов, мы выбрали большой курорт Барсело в Баваро 

около Пунта-Каны, а не в столице. Это было сказочное место с международным 

аэропортом неподалеку. Выбор был превосходен, и у нас было 900 участников. 

Участвовали государственные должностные лица из других стран. Госсекретарь 

Доминиканской республики был гостем церемонии закрытия. Он без колебаний 

проехал четыре часа, чтобы выступить с речью от имени президента страны. 

Сейчас мы работаем над нашим 8-м Всемирным конгрессом МАРС. Мой коллега, 

адвокат Дуэйн Лесли, посетил некоторые места с учетом их стоимости, удобства и 

возможностей для проведения программы. Наконец мы решили провести конгресс 

во Флориде в отеле Вестин Форт-Лодердейл с 22 по 24 августа, 2017. 

Почему мы не выбрали Вашингтон? Иногда столица имеет больше неудобств, чем 

преимуществ для такого события. 

В конце концов вам придется иметь дело с очень практическими и конкретными 

вопросами относительно отеля, транспорта, поддержки, которую вы можете 

получить от вашего регионального или национального объединения, туристической 

ситуации, зрительного зала и общей стоимости. Затем вы принимаете решение. 

Грандиозная мечта в 1000 участников уже не является чем-то невозможным. 

Важно для Всемирного конгресса приглашать членов правительств, если даже и не 

главы государств. Но также важно иметь достаточно участников, чтобы оправдать 

название Всемирного конгресса и хорошее место для отдыха. Если все это можно 

сделать в рамках бюджета, мероприятие должно пройти хорошо. 

 

3.  Каков ваш бюджет? 



Теперь мы стали более практичными. Один из великих принципов успеха – вершить 

великие дела с тем, что имеешь. Многие мечты были навсегда разрушены 

отсутствием серьезности относительно реалистичного и здорового бюджета. 

Здоровый бюджет должен также включать в себя сумму для незапланированных 

расходов. У вас есть свое видение, подготовка к мероприятию началась, но прежде, 

чем все зайдет  слишком далеко, вы должны задать два основных вопроса: 1. 

Сколько это будет стоить? 2. Кто будет платить по счетам? До тех пор, у вас нет 

ответа на эти два вопроса, продолжайте планировать, искать спонсоров и молиться. 

Вы собираетесь пережить большое приключение; вы собираетесь войти в историю. 

Не ожидайте, что будет легко. Если бы это было так, все бы сделали до вас. Бог хочет 

испытать вас. Достаточно ли у вас веры, чтобы вам было доверено совершать 

великие дела для Него и для великой миссии. Если вы не укладываетесь в свой 

бюджет, не отчаивайтесь. Хорошо ли подготовлен ваш проект? Достаточно ли вы 

целеустремленны? 

Помните, люди, которые дают деньги, делают инвестиции. Они не хотят 

инвестировать в мелочи, которые не продуманы или не имеют будущего. 

Меня попросили однажды подготовить проект, чтобы получить некоторую помощь 

от организации. Я не был уверен в результате и не хотели тратить время, чтобы 

написать что-то, что не даст никаких шансов на поддержку. Я просил несколько 

тысяч долларов, думая, что эта сумма настолько мала, что они немедленно 

согласятся. Человек, которого я встретил, взглянул на мой проект и сказал: "Из-за 

нескольких тысяч долларов я не смогу никого найти. Если бы умножить эту сумму 

на десять, у меня было бы больше шансов". Я сделал так, как он сказал, и я получил 

помощь. 

Бюджет нашего второго Всемирного фестиваля в Сан-Паулу был спланирован 

вовремя, но по мере приближения даты события расходы стали расти вверх. Мы 

планировали 40000 людей для проведения массового мероприятия в Vale Do 

Anhangabaú в Сан-Паулу. Это означало более высокий уровень безопасности, больше 

гигантских экранов, больше звукового оборудования и большая, большая сцена, что 

стоило огромных денег. 

План Б 

Моей первой реакцией было: "Переходим к плану Б!" Организатор Эдсон Роза 

ответила: "У нас нет плана Б!" Это звучало так, словно Вильгельм Завоеватель 

сжигает свои лодки после высадки на английском берегу. «Жизнь и смерть!» Нет 

пути назад! 

За несколько месяцев до события мы встретились с губернатором, президентом 

Государственного Собрания, президентом городского совета... я везде и всем 

объявлял, что это будет грандиозная встреча. Я разговаривал с нашим казначеем, 

Дейзи Орион, и моим вице-президентом, д-ром Бейкером. К счастью, у нас были 

некоторые сбережения в нашем отделе по особым проектам, и мы смогли увеличить 

свой вклад. Я не знал, будет ли этого достаточно. Мы оба молились, чтобы найти 

больше спонсоров. 

Даже если вы хорошо потрудились, чтобы получить реалистичный бюджет, всегда 

может произойти что-то такое, что сделает этот бюджет неактуальным. Это время 

проверки, время Бога. Может быть, у Него есть другой план, кто знает? Когда дело 



касается денег Церкви, мы должны быть консервативными и мудрыми. Убедитесь, 

что вы получите поддержку своего казначея. Не рискуйте подпортить доверие к 

Церкви, имея большой долг. 

Но при этом не стоит недооценивать великую силу Бога. Есть много событий, 

первоначальный бюджет которых был слишком громоздким. Были некоторые 

расходы, которые можно было бы избежать или уменьшить. Есть события, которые 

творят историю, и для этих типов событий мы должны находить ресурсы. 

30 марта 2013 года, за два месяца до 2 Всемирного фестиваля, праздновался День 

религиозной свободы и дружбы в Тустла-Гутьеррес, штат Чьяпас, Мексика. Там 

присутствовали президент Тед Вильсон, президент и служители Интер-

Американского дивизиона, а также несколько президентов унионов. 27000 человек 

сидели в стадионе и за пределами стадиона в течение нескольких часов. Это был 

план Б фестиваля, который мы запланировали для Чьяпас в 2011 году. Новый унион 

решил провести день дружбы и религиозной свободы. Они праздновали свою 

свободу с программой, начиная с 8 утра до 2:30 ночи. В ходе программы 4500 

человек были крещены. Это было крупнейшим событием в этом унионе и первый 

визит президента Генеральной конференции. Это было также самым большим 

фестивалем религиозной свободы в Центральной Америке. Он вошел в историю. 

Какая же польза от такого мероприятия? Это был первый раз, когда наша Церковь в 

штате Чьяпас перед большой аудиторией сказала: "Спасибо Богу, спасибо Чьяпас, 

губернатору и властям за религиозную свободу." И это произошло в той стране, где в 

течение 30 лет адвентисты и евангелисты подвергались жестоким преследованиям. 

25 мая 2013, Сан-Паулу. Это был второй раз, когда адвентисты в Бразилии 

поблагодарили публично Бога, свою страну и свои власти за религиозную свободу, 

которая у них есть. Эдсон и организаторы получили недостающую сумму. Может ли 

Церковь отменить такую встречу только потому, что предполагаемый бюджет 

слишком мал? Ответ - нет! Фестиваль прошел с большим успехом. 

Планируйте реальный бюджет заранее и убедитесь, что вы будете действовать в его 

рамках. Если вы не уверены, подготовить план В или план С. И если вам придется 

воспользоваться планом С, не отчаивайтесь. Не сдавайтесь. Убедитесь, что через 

несколько лет вы планируете еще одно аналогичное мероприятие.  

Бюджет, погода и подходящее место были причинами, по которым 3 фестиваль 

Доминиканской Республики был проведен в большой университетской аудитории, а 

не на стадионе в 20 000 мест. Вместо этого 2000 человек заполнили зрительный зал. 

Результат был превосходным, так как присутствовали министры правительства, 

члены парламента, религиозные лидеры и молодые люди, исполнившие красивый 

мюзикл на тему религиозной свободы в Библии. Однажды они перейдут на большой 

стадион. 

 

7.  Как организовать фестиваль религиозной свободы 

Конгрессы, симпозиумы, форумы, совещание экспертов организуются МАРС. Обед 

религиозной свободы и фестиваль организуются Церковью при поддержке МАРС. Но 



большинство из них были проведены в сотрудничестве с другими церквями и 

религиозными организациями.  

Когда меня пригласили прочитать лекцию в Университете Бригама Янга, в Прово, 

штат Юта, я бросил вызов членам Международному обществу святых последних 

дней. Я сказал им: "Я видел красивый стадион на территории кампуса; у вас есть все 

необходимое, чтобы провести крупный фестиваль религиозной свободы". Они 

улыбались. Я говорил то же самое пятидесятникам, евангелистам, баптистам... Я 

предложил провести фестиваль в Национальном соборе в Вашингтоне, и люди 

заинтересовались этим предложением. До сих пор мы не могли так масштабно 

сотрудничать в подобном мероприятии. Моя мечта заключается в том, чтобы 

провести такое большое событие совместно со всеми организациями и людьми, 

которые верят в свободу совести. На данный момент только наша Церковь в 

состоянии организовать такие большие встречи. В Лос-Анджелесе  я был приглашен 

на Совет церквей, чтобы обсудить фестиваль. Все были очень заинтересованы и 

сказали, что они могли бы заполнить огромный стадион и пригласить 

знаменитостей,  музыкантов и певцов. Но на данный момент этого не произошло. У 

нас есть еще много работы.  

Если вы едете на фестиваль и получили поддержку своей церкви, конференции и 

униона, не забудьте связаться с другими верующими. Они могут быть не в состоянии 

финансировать свое участие. Но у них может быть  музыкальная группа или хор. 

Добро пожаловать! Они могут быть готовы помочь. В этом случае вы можете 

включить их в свой комитет и программу. Будьте мудры и дипломатичны, так как 

вы должны быть уверены, что, получив поддержку от одной группы, вы не 

потеряете поддержку другой. 

В большинстве стран, где проходили фестивали, они были очень хорошо 

организованы. Адвентисты во всем мире знают, как организовать подобные 

мероприятия. Не подрезайте им крылья и не затрудняйте их задачу, пытаясь 

добавить людей в организационную команду, если эти люди не очень-то 

поддерживают проект. Когда я думаю о крупнейших фестивалях, которые были в  

Луанде, Ангола; Лиме, Перу; Тустла-Гутьеррес, Мексика; Сан-Паулу, я до сих пор 

впечатлен их организацией. В Лиме людей привезли на 500 автобусах. Каждая 

церковь имела свои места на стадионе. Программа была просто сказочной. В Санто-

Доминго, Богота, когда мы прибыли в крытый стадион, мы увидели армию 

следопытов, отвечающих за приветствие, парковку, первую помощь и безопасность. 

В Санто-Доминго 13000 человек заполнили стадион и 15000 в Боготе. Все началось с 

самого утра в 10 часов и закончилось в час ночи. В обоих случаях это была 

превосходная программа. Молодые люди представили мюзикл по истории 

религиозной свободы. 

Первый фестиваль в Африке состоялся в Аккре в 2006 году после 2 Африканского 

конгресса. Второй был проведен в Кейптауне в 2007 году, в субботу  после шестого 

Всемирного конгресса МАРС. 

 

Фестивали, которые я пропустил 

Но было множество фестивалей религиозной свободы в мире, на которых я не был. 

Есть один, который мне не следовало бы пропускать: 2 Всемирный фестиваль в Сан-



Паулу. В декабре 2012 года я поехал в Бразилиа и Сан-Паулу, чтобы работать с 

Эдсоном и его замечательной командой. Мы встретились с губернатором, 

Государственной ассамблеей и президентским городским советом. Но я пропустил 

это великое событие. За несколько дней до этого у моей жены была операция на 

головной мозг, и мои приоритеты изменились. Мой коллега доктор Диоп был там, и 

он был в восторге от мероприятия.  

Все эти события прошли прекрасно, и организаторы проделали замечательную 

работу. Защита свободы совести является работой большого коллектива. Она 

должна совершаться и впредь, даже если кто-то из членов команды отсутствует. 

 

А. Что насчет места? 

Прежде чем вы выберете место, спросите, были  ли здесь проведены аналогичные 

мероприятия и кто организовал их. Вам нужно привлечь людей, которые знают, как 

организовать крупные мероприятия, как создать хорошую программу и построить 

отношения с СМИ и органами власти. Кроме того, необходимо привлечь все отделы 

Церкви: женский, молодежный, отдел здоровья, образования, детский и, конечно, 

отдел информации. Будьте уверены, у вас есть поддержка вашего руководителя. 

Есть несколько вариантов фестивалей. У нас были красивые праздники с 

количеством 4500 человек в Бухаресте, Румыния, 4000 человек в Кейптауне, Южная 

Африка, 3000 человек в Порт-оф-Спейн, Тринидад. У нас было также два фестиваля в 

Санто-Доминго с 2000 человек, по одному в Гонолулу, 1000 человек. Если вы не 

можете собрать 15 000 или 45 000 человек, это не проблема. У вас все еще есть много 

других возможностей сделать что-то. Вам решать, какой будет размах  мероприятия 

и как оно повлияет в вашей церкви и в обществе. Отличная программа в аудитории 

на 1000 или 2000 мест, как первый и третий фестиваль в Санто-Доминго, может 

быть показан по телевизору, а затем стать успешным мероприятием. 

Вы должны найти свой собственный путь. Вы также можете организовать фестиваль 

в местной церкви. Мы сделали это в моей церкви. Берт и я получил поддержку 

пастора Джерри Лутц и хора, оркестра Вашингтонского университета и 

молодежного ансамбля Новой Англии. Это был большой концерт. Церковь была 

полна, полна религиозной свободой. До этого такого никогда не было. Большинство 

людей пришли на концерт, но они много узнали и о свободе вероисповедания. 

 

Б. Как насчет программы? 

Программа главной встречи фестиваля должна быть привлекательной для всех. Это 

означает не длинные выступления, но музыку, песни и опыты либо сценку, 

организованную молодежью. В Сеуле молодые люди сыграли рассказ о корейских 

пасторах, замученных японскими солдатами. Солдаты спросили: "Готовы ли вы 

поклониться императору Японии, а не Иисусу Христу?" "Нет" – и это означало для 

них смерть. Второй фестиваль прошел в большом актовом зале адвентистского 

университета. Они выбрали одни из самых красивых произведений итальянской 



музыки. Студенты сыграли мюзикл об Есфири. Около тысячи человек приняли 

участие. 

В 2006 году в Сан-Паулу программа состояла из смеси песен лучших групп Южной 

Америки и коротких выступлений.  

 

Новый взгляд на фестиваль религиозной свободы 

Но то, что мы называем фестивалем религиозной свободы, теперь длится несколько 

дней. Он включает в себя различные мероприятия: симпозиум, лекция, обед, 

концерт. Это то, что произошло в 2013 году в Сан-Паулу. Концерт в пятницу вечером 

был проведен молодым и талантливым музыкантом, Ричардом. Он представил 

новые музыкальные произведения, которые он написал для этого события. Визиты 

к должностным лицам и религиозным лидерам, форум, радиопрограммы, проповеди 

в церквях были важными составляющими фестивалями. 

В. Реклама 

В Сеуле и Гонолулу в 2008 году у нас было меньше людей, чем мы ожидали. Почему? 

В обоих случаях те, кто были ответственными за продвижение и рекламу, 

недооценили трудности в том, как собрать больше людей. В субботу люди пришли, 

программа была очень хорошей. В воскресенье мэр Гонолулу, религиозные лидеры и 

эксперты пришли, но остальные люди не пришли. Это означает, что отделом ОСРС 

была сделана хорошая работа, за исключением аспекта рекламы. Мы получили 

несколько уроков. Первый: когда вы выбираете дату для мероприятия, убедитесь, 

что она подходящая. Во-вторых: не думайте, что люди придут, потому что вы 

попросили их пастора сказать об этом в церкви или вы заплатили за несколько 

объявлений в газете. Нужно сделать гораздо больше. 

Вы должны убедиться, что ваша целевая аудитория  получит информацию. Вы 

должны мотивировать их. Объясните им, почему их присутствие важно. И они 

придут, чтобы сказать: «Мы хотим стоять за религиозную свободу». Конечно, они 

должны знать, что это за программа и на что они могут рассчитывать. Не стоит 

недооценивать работу пиара.  

 

8.  Как провести мероприятие? 

Я привожу 15 шагов, которые помогут вам в продвижении мероприятия. Это общие 

принципы, которые могут быть применены во всем мире. У их истоков в любом 

случае должно быть видение. 

Добавьте «мяса» к вашему видению: 

 

1. Создайте карту проекта, подобно той, какую создают архитекторы для своего 

будущего здания; 

2. Определите свой бюджет и найдите спонсоров; 

3. Получите поддержку администраторов Церкви и руководителей; 

4. Определите дату и место проведения; 

5. Выберите  рабочую группу и начните обратный отсчет; 



6. Создайте комиссию по программе и распределите ответственность. Кто что 

делает и когда? 

7. Свяжитесь с пасторами, музыкантами, хором 

8. Рекламируйте событие в СМИ и в церквах; 

9. Посетите и пригласите должностные лица; 

10. Убедитесь, что у вас есть все разрешения и страховки; 

11. Следите за сроками; 

12. Напишите отчеты с фотографиями для СМИ; 

13. Поблагодарите тех, кто вам помог; 

14. Укажите дату и место проведения следующего мероприятия. 

 

9. Должны ли мы вручать награды? 

 

Премия – это и подарок, и признание. Большинство людей ценят тот факт, что им 

вручают награду. Конечно же, награда награде рознь. Самой престижной является 

Нобелевская премия, а затем уже идет множество других. В каждой сфере 

деятельности, в любой профессии есть способ оценить работу людей. Одним из 

лучших способов является премия. Если вы никогда не вручали премий, вы должны 

начать это делать. В ходе ежегодного обеда религиозной свободы мы вручаем три 

награды. Национальную, международную и для приглашенного оратора. Хорошо 

известные лидеры, такие как Хиллари Клинтон, Джон Маккейн, Джон Керри, 

получили нашу награду.  

 

Это означает, что год за годом наша премия религиозной свободы становится более 

и более значимой. Но было бы все по-другому, если бы мы провели одно 

мероприятие, а затем ничего не делали в течение 6 лет. Премия, как хороший 

антиквариат, возрастает в цене со временем. 

 

Награды могут вручаться на местном, национальном, региональном и 

международном уровнях . Это много не стоит. Вы можете начать делать это в церкви 

во время субботы религиозной свободы. Вы можете сделать это во время встречи во 

второй половине дня или во время обеда. 

 

Большинство людей рады получить награду перед большим собранием. Если у вас 

церковь из 100 человек, и вы хотите вручить награду во время обеда  20 людям, они 

не слишком это оценят. Нужно отметить всего нескольких. 

 

Не забывайте об обстановке, которая сопровождает церемонию награждения. Если 

это обед, выберите хороший ресторан, где уже проходили подобные мероприятия. 

Или вы можете выбрать церковь и провести все в субботу утром или во время 

специальной программы. Это тоже неплохие варианты. 

 



Наша Церковь в Хорватии была очень активна в течение многих лет в защите 

религиозной свободы. Эта традиция хорошо принята властями. Президент страны 

посетил одну из встреч. В январе 2012 года они пригласили меня. Утренняя 

программа проходила в церкви Загреба. Вечером программа была в ресторане. Около 

80 человек приняли участие. Премии были вручены президенту страны, богослову 

Гансу Кунгу и мусульманину из Боснии, который помог христианам во время войны. 

Президент послал своего советника, который произнес речь. Ганс Кюнг прислал 

очень хорошее письмо, где он подчеркнул важность свободы вероисповедания. 

Награжденный мусульманин сказал прекрасную проповедь. Некоторые гости, 

включая меня и моего коллегу Раафата Камаля, сказали несколько слов. Это был 

очень хороший вечер. Встреча дала прекрасную возможность познакомиться с 

людьми из разных конфессий. Это привлекло интерес СМИ. Денег было потрачено 

немного, и в то же время мы достигли своей цели. 

 

В своей местной церкви  вы можете вручить премию от общины, региональную 

премию и премию для представителей разный церквей. Не забудьте пригласить 

людей на мероприятие в следующем году. 

 

Основные моменты: 

Каждый год вы проводите субботу религиозной свободы. Это прекрасная 

возможность вручить награду. Это то, что вы можете сделать: 

1. Вручайте награду в церкви между субботней школой и второй частью 

богослужения; 

2. Вручайте награду во время особых мероприятий (концерт рел. свободы) во 

второй половине дня или вечером; 

3. Вручайте премию во время специального ужина в ресторане; 

4. Убедитесь, что вы связались со СМИ до начала мероприятия; 

5. Пригласите руководителей отдела религиозной свободы на уровне 

конференции, униона или дивизиона и, конечно, местных религиозных 

лидеров; 

6. Спланируйте и объявите о следующей церемонии награждения. 

Вы создадите традицию, и вы будете удивлены тому положительному влиянию, 

которое она окажет на отношения вашей церкви с обществом. 

 

Что собой представляет премия? 

Как директор отдела по связям с общественностью и религиозной свободы, у вас 

есть выбор. Вы можете дать премию местному члену правительства, который 

способствует укреплению межрелигиозных отношений. Вы также можете дать 

высшую награду, охватывающий несколько аспектов прав человека и религиозной 

свободы. Вы должны будете придумать премии название. Вы можете дать звание 

великого религиозного активиста свободы. Если он или она - адвентист, это будет 

хорошей возможностью подчеркнуть роль Церкви в провозглашении свободы 

совести как неотъемлемой ценности. Если он или она не является адвентистом, 



убедитесь, у вас есть законное разрешение. Наша Церковь дала миру несколько 

великих лидеров в сфере религиозной свободы. Я вспоминаю о лидерах из России, 

Италии, Франции, Польши, Хорватии, Румынии, Бразилии, США. Мы не должны 

стыдиться помнить и чтить свое служение. 

 

10.  Как встречать VIP-персоны? 

 Успешная встреча с VIP-людьми (что значит – очень важный человек) должна быть 

хорошо подготовлена. Не должно быть импровизаций. То, как вы и ваша команда 

справятся, будет вестью, которую получат высокопоставленные лица, которых вы 

встречаете. Эта весть начнется с первого контакта: телефонный звонок в их офис, 

письмо или визит. На каждом этапе вы будете свидетельствовать о Церкви, которую 

вы представляете. 

Даже если вы не встречаете посла, министра правительства или мэра, следуйте 

определенным принципам. Воспринимайте каждую встречу серьезно; вы должны 

уважать каждого, кого вы встречаете. На местном уровне мэр вашего города должен 

рассматриваться как член правительства или посол. 

Никто особо не знаком с правилами этикета или протокола. Ошибки, которые вы 

делаете на местном уровне, будет легко обнаружить и исправить без особых 

последствий. На каждой встрече старайтесь сделать все как можно лучше. Ведите 

себя одинаково хорошо и когда вы встречаете третьего секретаря мэра, и когда вы 

встречаете главу государства. Шаг за шагом вы поймете правила этикета и узнаете 

точные названия должностных лиц (г-н, г-жа, почетный, Ваше превосходительство). 

Моя первая официальная встреча была с мэром маленького городка, где я был 

студентом. Потом я встречался с несколькими членами городского совета, 

религиозными лидерами. Я, конечно же, совершал ошибки, но я узнавал, как их 

исправить. Несколько лет спустя я был на встречах с послами, министрами 

правительств и главами государств. Важно начинать на местном уровне. Это дает 

нам возможность учиться и совершенствоваться. 

 

Как организовать успешную встречу? 

Успешная встреча начинается с подготовки и заканчивается оценкой встречи. Что 

вы должны сделать: 

1 . Перед началом встречи 

2 . Во время встречи 

3 . После встречи 

 

1.  Перед началом встречи 

Определите цель вашей встречи: 

Первый вопрос, который задаст вам гость: "Что я могу для вас сделать?" Первый 

вопрос, который он задаст себе: "Кто этот человек?", а затем: "Почему он или она 

хочет встретиться со мной?", и только потом: "Что я могу сделать для них?" 



Политики будут, конечно, думать о вас как о потенциальных голосах и поддержке, 

которую вы могли бы принести им. 

Готовы ли вы за несколько секунд ответить на вопрос: "Что я могу для вас сделать?" 

Или на другой: "Согласно словам моего помощника, вы планируете организовать 

конгресс религиозной свободы в моем городе, не так ли?" Если вы действительно 

можете это сделать, вы на правильном пути. Вы должны быть точным и кратким. Вы 

не будете тратить свое драгоценное время. В западном мире вы подойдете прямо к 

делу. Вы ответите на вопросы: что, почему, когда и как. Но будьте осторожны, это не 

универсальное правило. Вы должны быть чувствительны к различным культурам. 

Убедитесь, что знаете, как это работает там, где вы находитесь. Переход 

непосредственно к сути может быть признаком высокомерия. 

Когда я встречался с властями на шести континентах , я имел обыкновение 

следовать советам моих местных коллег. Встреча может начинаться с общих слов и 

благодарности за визит, а затем, когда представитель власти спросит вас: «Что я 

могу сделать для вас?», вы подойдете к цели вашего визита. Можно использовать 

язык тела. Вы должны тщательно следить за ходом дискуссии. 

Как вы ответите на вопрос: "Что я могу для вас сделать?" или "Зачем вы хотели 

встретиться со мной?" 

1. У нас есть проект для общества, и мы нуждаемся в вашей поддержке; 

2. У нас есть проблема, не могли бы вы нам помочь? 

3. Мы хотели бы пригласить вас на церемонию; 

4. Мы хотим поблагодарить вас за вашу помощь; 

5. Мы хотим помочь нашему обществу противостоять насилию и способствовать 

укреплению здоровья 

6. Мы хотели бы взять у вас интервью для нашего международного или 

национального журнала 

7. У нас есть важный гость из нашего главного офиса или к нам приезжает 

Генеральный секретарь из Вашингтона ... 

Что-то из этого может не произвести впечатления на чиновников в некоторых 

частях мира, но, по крайней мере, это покажет им, что у вас есть международные 

связи. 

Цель вашего визита может быть упомянута при вашем первом визите в офис 

чиновника. Это может быть визит вежливости, во время которого вы можете 

убедиться, что Церковь знают в лицо. Поводом к визиту может быть приглашение на 

мероприятие в вашей церкви. Пожалуйста, не ждите проблем, чтобы  встретиться с 

властями. 

В свой первый официальным визит к мэру своего города я рассказал о нашем 

проекте, как помочь бедным в обществе, также я пригласил его на особую встречу в 

церкви. Мой первый официальный визит к мэру случился, когда я был старшим 

пастором в городе По, Франция. Я пошел с директором ОСРС. Мы просто 

поблагодарили его. Он помог нам оформить наше церковное имущество. Когда он 

вошел в свой кабинет, он все еще читал записку своего помощника. Он улыбнулся. 

Он знал нашу местную церковь. Мои предшественники выстроили хорошие 



отношения с его офисом. Он сказал: «Что я могу сделать для вас?» Я ответил: 

«Ничего особенного, господин мэр, мы просто хотели бы поблагодарить Вас от 

имени нашей церкви. Мы хотели также сказать, что мы молимся за вас». Он был 

очень удивлен и сказал: «Вы знаете, большинство людей, которые приходят в этот 

офис, хотят о чем-то попросить меня. Немногие приходят, чтобы поблагодарить 

меня и помолиться». Тогда он спросил о нашей Церкви, и мы подарили ему 

несколько книг. Это был визит вежливости. Несколько лет спустя этот мэр стал 

министром правительства Франции. 

Одним из первых визитов на высшем уровне, которые я совершал, был сделан 

вместе с двумя моими коллегами. Мы планировали, что он займет 20 минут. Это 

была встреча с советником президента Франции в Елисейском дворце. Он был из тех 

людей, у кого не было времени, чтобы слушать. Мой коллега представил нас и начал 

говорить об общих вещах. Мужчина сидел за своим столом, после двух минут он 

строго посмотрел на нас и сказал: «Переходите сразу к делу. Что вам нужно?» 

Определите цель вашего визита и изложите суть дела менее чем за три минуты. 

Затем у вас будет время для обсуждения, и вы расскажете более подробно, если 

необходимо. 

Подобный опыт был у меня в Вашингтоне. Я был с профессором Анатолием 

Красиковым из Москвы и еще одним другом. Мы встретились с главой Библиотеки 

Конгресса. Он был одним из советников президента США по России. Он 

познакомился с Анатолием и пригласил посетить его, если тот когда-нибудь придет 

в Вашингтон. И Анатолий захотел воспользоваться этим приглашением. Зайдя в его 

офисе, мой друг посмотрел на великолепный вид на Вашингтон из его окна и сказал 

с восхищением: "Какой красивый вид... " Это был очень хороший способ, чтобы 

начать беседу. Но человек посмотрел на нас и сказал: "Я думаю, вы пришли ко мне в 

кабинет не за тем, чтобы полюбоваться видом". 

Это было похоже на ведро холодной воды, которую нам выплеснули в лицо. К 

счастью, беседа прошла довольно хорошо. 

 

Узнайте побольше о тех людях, с которыми вы хотите встретиться 

Чтобы избежать ошибок или неуместные заявления, необходимо знать, с кем вы 

встречаетесь. Я встречался с некоторыми людьми высокого уровня, и я немного знал 

о них. Встречи проходили хорошо, и я сообщал об этом в наш Комитет. Тогда 

некоторые члены делились тем, что было известно о личной жизни чиновника. 

Будьте осторожными, когда вы говорите с должностным лицом, чтобы избежать 

проблем. Вам не нужно платить детективу, но вы должны знать то, что знают люди о 

VIP-персоне, с которой вы встречаетесь. Будьте осторожны, когда атмосфера 

становится слишком домашней и все желающие могут открыто говорить об общих 

вопросах. За одну минуту вы можете разрушить отношения, выстроенные в течение 

многих лет. Пусть эти люди высказывают свое мнение и свою точку зрения - не 

спорьте с ними. Ваш визит имеет свою цель, не забывайте об этом. 

 

Не пренебрегайте персоналом 

Не пренебрегайте или недооценивайте сотрудников. Они играют ключевую роль в 

организации вашей встречи. Доктор Нуссбаум, который был "Принцем Церкви 



дипломатов", всегда приносил швейцарский шоколад для секретарей и спрашивал 

об их семьях. Вы не должны делать то же самое, но будьте приветливыми. Тот, кто 

следит за календарем VIP-персоны, в случае необходимости найдет в нем время и 

для вашей встречи. 

 

Работа с посредником 

Во многих случаях простого письма, визита в офис или телефонного звонка 

недостаточно. Неплохо иметь кого-то, кто может порекомендовать вас и замолвить 

за вас слово. Вот почему так важно строить мосты и заводить друзей. Вы можете 

отметить в своем письме: «Я встретился с вашим помощником» или «с вашим 

советником, и она или он предложили мне  написать к Вам в офис.» Ссылка на кого-

то из официальных лиц может сыграть огромную роль. 

Как вам познакомиться с этими сотрудниками? Посещение официальных встреч 

поможет открыть многие двери. Вы также можете знать кого-то, у кого с ними 

хорошие отношения. В своей местной церкви у вас наверняка есть люди, которые 

знакомы с властями лучше, чем вы. Они также могут помочь. 

Когда я был в Париже, мы хотели встретиться с министром образования 

относительно проблемы с субботой, которая была у адвентистских студентов в 

государственных школах. Мой друг и член Церкви знал человека из окружения 

Президента Французской Республики. Он попросил его о встрече, и после визита мы 

получили письмо от министра образования. Это сильно помогло нашим студентам. 

Вы должны строить мосты с людьми в церкви и вне ее. 

 

Просьба на встречу в письменной форме должна содержать определенное 

время 

Люди, которые отвечают за расписание встреч, должны иметь определенную 

информацию, прежде чем сказать "да" или "нет". Это поможет. Ваша просьба должна 

выглядеть примерно так: "Ваша честь, могли бы Вы встретиться со мной в течение 

февраля?" Вы должны также обосновать свою просьбу и дать возможность выбрать 

другую дату. Но когда вам приходится иметь дело с премьер-министром или 

президентом, то в данном случае они предлагают свои даты. Вы можете получить 

телефонный звонок: "Президент будет рад встретиться с Вами в понедельник в 

16:15 в течение 15 минут" Вы не спорите с датой и временем, вы приходите и 

говорите: "Большое спасибо, господин Президент!" Если у вас запланирована 

поездка, вы должны приложить весь талант дипломата, чтобы назначить другую 

дату. 

Прежде чем предлагать конкретное время, попытайтесь узнать, когда должностное 

лицо будет в офисе. Есть время, когда они путешествуют и когда они должны быть в 

городе.  

 

Запишите вопросы 

Когда вы определили цель своего визита, запишите необходимые вопросы. Вы не 

собираетесь брать интервью. Просто напишите два или три основных вопроса, и 

этого будет достаточно. Остальное придет вам на ум во время обсуждения. Мы 

встретились с президентом городского совета Сан-Паулу за несколько месяцев до 2 



Всемирного фестиваля религиозной свободы. Нашей целью было, во-первых, 

сообщить ему об этом событии, а во-вторых, получить его согласие и пригласить его. 

Тогда он дал нам имена людей, с которыми мы должны были встретиться для 

решения вопросов безопасности, для получения разрешения. Организаторы сделали 

свое дело и встретились с людьми, ответственными за технические вопросы. 

Согласие президента сделало мероприятие официальным. Это не означает, что все в 

порядке и вы все сделали. Это означает, что вы можете начать работать над всеми 

насущными вопросами с людьми, ответственными за это. 

 

Определить роль каждого члена вашей делегации 

Вы не встречаетесь с должностными лицами в одиночку. Обычно вы приходите с 

командой. Вы приходите с вашими собственными должностными лицами: 

президент, служители Церкви, директор ООСРС. Вы должны решить до начала 

встречи, кто будет говорить первым, а кто вторым. Кто представит команду, кто 

расскажет о проекте или скажет несколько слов ободрения? Кто даст информацию о 

всемирной, национальной, поместной Церкви? Кто будет молиться в конце? В то же 

время вы должны быть достаточно гибкими, чтобы позволить должностному лицу 

вести встречу, если он или она хочет. В Сан-Паулу и в Лиме президент униона был 

тем, кто представлял команду. 

Перед первым Всемирным фестивалем в Лиме мы встретились с вице-президентом 

Национального Собрания. Молодой человек приехал раньше нас, и он проводил нас в 

офис вице-президента и представил всех нас. Я был удивлен, потому что наш 

президент униона этого не сделал. Я думал, что это молодой человек работает на 

правительство. Он, вероятно, хорошо знал правила этикета. Все прошло очень 

хорошо. Тот факт, что он нас представил, облегчил встречу. На самом деле он 

оказался директором нашего медиа центра, Джони Пастор, и организатор большой 

встречи на стадионе во время первого Всемирного фестиваля религиозной свободы. 

Президент униона попросил его представить нас. Встреча была хорошо 

подготовлена и прекрасно прошла. 

Вы должны также решить, кто войдет первым в кабинет чиновника, который сядет 

радом с ним или с ней? Кто займет другие места места? Некоторые люди не имеют 

никакого понятия об этикете. Кто успел, тот и сел. Что это говорит о нашей 

организации? Мы должны убедиться, что перед встречей все знают свои роли. Вы 

должны знать, кто идет первым, вторым, третьим, и уважать их позицию. Вы можете 

думать, что ваш президент или ваш пастор не очень хорошо подготовлены для таких 

встреч. Вы можете даже подумать, что после того, как сделали общую фотографию, 

больше ничего делать не нужно. Вы неправы. Несоблюдение этикета даст 

негативную информацию о вашей организации, да и о вас тоже. 

 

Молитесь, чтобы встреча прошла благополучно 

Молитесь до, во время и после встречи. Молитесь все время. Молитесь с вашей 

командой, выходя из офиса. Вы посол Царства Божьего, посол своей Церкви. Вы 

покорный слуга Божий, и вы должны просить Его вести вас во время этой встречи. 

Молитесь за людей, которых вы встречаете, и за их семьи. 

 



З. Проверьте свой внешний вид 

Ваш внешний вид является частью той вести, которую вы несете. 

Во время моей первой поездки в Сантьяго-де-Чили мой самолет прибыл поздно. Мои 

коллеги ждали в аэропорту. Мы должны были поехать как можно скорее во дворец 

Ла Модене, чтобы встретить секретаря правительства. Я абсолютно не был готов 

для такого важного визита и не был одет надлежащим образом. У меня было всего 

несколько минут, чтобы улучшить свой внешний вид. Мы никогда не должны 

организовать официальную встречу с людьми, которые только что провели ночь в 

самолете. Это правило, которому мы стараемся следовать. Прилетев, нужно поехать 

в отель, принять душ, немного отдохнуть и переодеться. 

Не стесняйтесь посмотреть на себя в зеркало и спросить свою команду, как вы 

выглядите. Вы должны выглядеть наилучшим образом. 

 

2 . Во время встречи 

 

a. Будьте кратки и интересны 

Если вам дали 15 минут , будьте готовы уехать после 15 минут. Не задавайте лишние 

вопросы или не давайте лишние комментарии. Может случиться, что должностные 

лица захотят сказать больше. Пусть они решают сами, но будьте готовы уйти, когда 

вы должны уйти. Поблагодарите их за уделенное время. 

В 2006 году пастор Клайв Доттин организовал первый Карибский конгресс по 

свободе вероисповедания в Порт-оф-Спейн. За ним последовал фестиваль. За день до 

конгресса мы посетили офис премьер-министра. Он всех там знал и был принят как 

друг премьер-министра. В нашей делегации были представители униона, дивизиона 

и Генеральной конференции. Люди еще не забыли о цунами в Азии. Мы встретились 

с премьер-министром, чтобы пригласить его выступить на нашем Конгрессе. Он 

принял предложение. Я немного рассказал о МАРС. Но он был больше заинтересован 

в том, как мы можем объяснить цунами. Многие религиозные люди говорили о 

Божьей каре. Он начал дискуссию, которая длилась не менее 20 минут. Встреча 

длилась больше, чем ожидалось, потому что премьер-министр так хотел. Так бывает, 

но это не правило. Мы должны быть гибкими и всегда быть чувствительными к 

тому времени, которое для нас выделяют. В противном случае после нашего 

посещения человек посмотрит на часы и вряд ли будет доволен. Для них время - 

очень важный фактор. Короткий визит может быть лучше и открыть больше дверей, 

чем слишком длинный. Помните, что если вы пришли, чтобы рассказать о своей 

проблеме, вы не будете иметь дело непосредственно с этими людьми. Они дадут вам 

имя одного из своих экспертов, и это как раз то, что вам нужно. 

b. Будьте конкретны в изложении просьбы 

«Цель нашего визита следующая: мы хотели бы встретиться с Вами, господин мэр 

или господин президент, чтобы получить вашу поддержку в этом вопросе…» Как я 

уже говорил, вы должны быть гибкими. В сентябре 2012 года я посетил Ломе, Того, с 

нашим консультантом по правовым вопросам, прокурором Тоддом Макфарландом. 



Мы встречались с  нашим пастором Монтейро и братом Бруно Амах в тюрьме. Их 

обвинили в незаконной продаже человеческой крови. Конечно, никаких 

доказательств предъявлено не было. К сожалению, они до сих пор находятся в 

тюрьме. Мы совершили очень непростой визит к министру юстиции. Президент 

униона, пастор Гай Роджер, познакомил нас и проинформировал министра о визите 

нашего президента ГК спустя несколько недель. Затем он связал это с арестом 

наших двух братьев. Он знал, что было бы неуместно начать с этого щепетильного 

вопроса. Когда вам приходится иметь дело со сложным случаем, попробуйте 

поставить себя на место человека, который принял вас. Не смущайте их. 

Предоставьте им последнее слово и читайте между строк. Вы не решите проблему в 

их офисе за 15 минут, но вы можете открыть или закрыть полезную для вас дверь. 

c.  Не задавайте слишком много вопросов 

Допустим, вы пришли, и у вас максимум три вопроса. Вы составили их по мере 

важности. Должностное лицо может даже не дать вам шанса задать хотя бы один. 

Это не конец света. Сам по себе визит тоже важен, и вы сможете решить свой вопрос 

через некоторое время с его или ее секретарем. Бывает так, что вам не дадут много 

сказать. Ваше дело просто слушать. Когда придет время, он или она скажет: "Если я 

могу что-то сделать для вас, свяжитесь с моим секретарем" Секретарь или помощник 

играет ключевую роль. Но впечатление, которое вы произведете на чиновника, 

будет определяющим, поможет ли он вам или нет. 

 

d.  Не переусердствуйте с похвалой 

Это не универсальное правило, но в большинстве случаев оно хорошо работает. 

Вы должны проявлять уважение, признавать положение человека, с которым вы 

встречаетесь, но сохранять и свое достоинство. Вы представляете Церковь, народ 

Божий, и вы один из послов Царства Божьего. Вы такое же должностное лицо. Не 

хвалите тирана за его хорошую работу, диктатора за свободу, которую он дает 

своему народу. Если вы так делаете, вы теряете звание посла Бога. Но вы можете 

поблагодарить его за время и хороший прием, который вам был оказан. 

Если Президент, который согласился принять вас или ваших церковных 

руководителей, говорит, что он делает все возможное для достижения 

справедливости, мира, религиозной свободы, ваши молитвы и поощрение будут 

весьма уместны. 

 

e.  Подарок 

Какой подарок вы собираетесь вручить: книги, ручки с логотипом Церкви или 

МАРС? 

Большая часть подарков будет лежать в шкафу или в «музее», но не все. Это зависит 

от того, как вы преподнесете его. У нас есть красивые ручки для высших 

должностных лиц. Я помню, как подарил одну такую ручку премьер-министру, 



который уже получил несколько подарков. Когда он ее увидел, то сказал своему 

секретарю: "Сохраните одну для меня." 

Подарок не должен быть слишком дорогим, поскольку это не взятка. Вы же хотите 

не купить помощь, а только  сказать спасибо за их время. Если вы приехали от имени 

Церкви, подойдет хорошая духовная книга. В первый раз вы должны выбрать 

Библию. Кроме того, можно добавить такие книги, как "Путь ко Христу" Елены Уайт. 

Вы также могли бы дать копию журнала “Адвентистский мир” или другого журнала. 

Не дарите книги, которые могут привести к конфликту. Тогда у вас не будет другого 

шанса на встречу. Принцип: не пользуйтесь добротой должностного лица, чтобы 

задеть его неподходящей книгой. Вы не критикуете религию или цвет его пиджака. 

Это вопрос вежливости и воспитания. Не уважаете это правило - и вас назовут 

никудышным послом. Каждый евангелист знает, что мы не начинаем кампании с 

конфликтных тем. 

На одной важной встрече с главой государства все религиозные организации 

должны были принести документы и какие-нибудь материалы, чтобы представить 

себя. Большинство из них принесли брошюры о своей работе на благо общества. Я 

увидел красивый журнал и открыл его. Все в нем лишь осуждало убеждения других. 

Я был потрясен, когда увидел, что это наш журнал. Единственная весть, которую мы 

несли на этой официальной встрече, была: «Мы правы, а вы все неправы!» Ничего о 

гуманитарной работе, которую мы совершаем в мире, ничего о наших школах и 

наших больницах. Я показал его нашим лидерам, и они смутились. Наши люди 

месяцами и годами работали, чтобы устроить эту встречу, на которой были глава 

государства и многие религиозные лидеры. Но кто-то просто украл встречу, принеся 

неподходящую литературу. Они видели в этой встрече просто хорошую 

возможность для обращения людей, но проигнорировали основные правила 

уважения. Представьте, что вы приглашены другом на важную встречу. Вы 

счастливы за своего друга. Когда вы приходите туда, вы получаете несколько 

буклетов, открываете первый и читаете: "Суббота не является днем отдыха!" Вы 

думаете, что это случайность, и открываете второй. Вы читаете: "Причины, почему 

учение адвентистов ошибочно!" Какова будет ваша реакция? Вы подойдете к своему 

другу и спросите: “Почему ты пригласил меня?” или “Ты уверен, что мне здесь 

рады?” 

Не дарите слишком много книг. В Джакарте, Индонезия, мы встретили двух лидеров 

крупнейших мусульманских организаций в мире. Встреча была превосходной. 

Джонатан Католико был вместе со мной. Президент униона подвел нашу команду и 

представил нас. В конце концов, наш секретарь униона предложил три красивые 

книги о здоровье, которые им очень понравились. Они не предлагали книги под 

названием: "Почему мусульмане неправы". Это показало бы отсутствие хорошего 

тона и послужило бы опасной провокацией. Поставьте себя на их место. Помните, 

что сказал Иисус Своим ученикам: "Итак, как хотите, чтобы с вами поступали люди, 

так и вы поступайте с ними." 

Если вы посещаете чиновников от имени МАРС,  подарите им копию журнала вашего 

отдела. Вы также можете вручить ручку с логотипом МАРС. Если визит 

осуществляется от имени Церкви и от имени МАРС, не следует смешивать подарки. 



Пусть тот, кто представляет Церковь, подарит духовные книги, а тот, кто 

представлять МАРС, что-то еще. 

 

f.  Молиться или не молиться? 

В большинстве визитов, сделанных от имени Церкви, мы молимся за власти после 

того, как попросим разрешение. В Европе мы не делаем из этого правило. В странах, 

где церковь и государство отделены друг от друга, не разрешено молиться на 

встречах с официальными лицами. Некоторые могут быть даже оскорблены, даже 

если вы попросите об этом. Вы должны сделать «домашнюю работу» перед визитом 

и посмотреть, принято ли молиться или нет. Молитва обычно совершается в конце 

встречи, и если вы попросите об этом и получите холодное «нет», то это недобрый 

знак. Но когда вы благодарите за визит, вы можете сказать: "Господин мэр, моя 

община будет молиться за вас!" В большинстве случаев ответ будет: "Большое 

спасибо!" 

Если Ваш визит сделан от имени МАРС, будьте мудры и убедитесь, что вы приняли 

правильное решение. 

Когда ваш делегация состоит из адвентистских пасторов и сотрудников МАРС, тогда 

дело другое. С вами пастор, представляющий Церковь, и предложение помолиться 

будет уместным. Будьте чувствительны к культуре и традициям. 

 

3. После встречи 

a. Будьте готовы дать интервью СМИ 

Встреча с высокопоставленным чиновником привлечет интерес СМИ. Репортеры 

будут задавать вам вопросы. Они могут взять интервью у местного пастора, а не 

напрямую у вас. Перед началом встречи вы должны решить, кто будет давать 

интервью, и подготовиться к возможным вопросам. Это очень деликатная работа. 

Есть некоторые типичные ответы типа: "Встреча с президентом прошла в уютной 

атмосфере, и мы поделились с ним некоторыми из наших опасений по поводу 

религиозной свободы в современном мире" или "Президент выслушал нас с 

интересом и разъяснил позицию правительства." Если у вас есть большое 

запланированное мероприятие, и президент или мэр оказывают вам свою 

поддержку, вы можете сказать: "Президент был очень благосклонен, так как он 

хочет  поощрять все действия, которые могут улучшить жизнь граждан". 

Когда Билли Грэм был молодым, но уже достаточно популярным проповедником, он 

и его команда были приняты президентом Трумэном, который, кстати, был тоже 

баптистом. Когда они покидали Белый дом, на улице их уже ждали журналисты. Они 

просто атаковали их вопросами: "Что вы сказали президенту? Что вы сделали?" Они 

все рассказали. "Молились ли вы с президентом?" - "Да, конечно!" - "Преклоняли ли 

вы колени с президентом?" - "Да!" - "Могли бы вы показать нам?" Билли Грэм и его 

друзья встали на колени и показали, как они молились с президентом. На 

следующий день фотография была во всех газетах. Билли Грэм никогда больше не 

был приглашен президентом Трумэном. 



Подготовьте, что вы должны будете сказать. Не затягивайте разговор. Чем больше 

вы говорите, тем больше шансов у вас попасть впросак. Соглашайтесь на интервью, 

если вы готовы. Если нет, отложите его на вечер или на следующий день. Попросите 

прочитать статью перед публикацией. Некоторые журналисты соглашаются, другие 

обижаются. Это зависит от газеты. Неплохо быть знакомым с некоторыми 

журналистами. 

В местной церкви вы следуете тем же принципам. Представьте, что у вас встреча с 

мэром , у которого есть проблемы с правосудием. Журналистов будет очень 

интересовать ваше мнение, и в местной газете может появиться такой заголовок: 

"Адвентистский посол сказал, что коррумпированный мэр - хороший человек". 

Это не совсем то, что вам нужно для улучшения имиджа Церкви. 

 

b.  Организовывайте «разбор полетов» со своей командой 

Даже если это была короткая встреча. Как директор ОСРС, вам нужно обсудить 

впечатления, замечания и предложения вашей команды. Проанализируйте встречу и 

отметьте, что было хорошо, а что вы должны изменить. Вы можете распечатать 

отчет и сохранить его в архиве. Это поможет вам во время следующего посещения и 

в отчете вашему пастору. 

 

c.  Вместе молитесь 

Не забывайте благодарить Бога за встречи и молитесь за тех, кого вы встретили, и за 

их семьи. Молитва должна быть на каждом шагу. Молитесь за цель встречи, за 

мосты, которые можно построить с VIP-персонами, за мудрость. Молитесь, молитесь, 

молитесь. Молитва откроет двери неба к благословениям Божьим для вашего 

служения. 

 

Фотографии 

Фотографии важны для вас и для вашего служения. Фотографии служат 

доказательством того, что вы делаете свою работу. Если вы покажете фото, где вы с 

большой группой и с президентом вашей страны, это значит что-то одно. Если на 

картинке вы только с группой из четырех человек, это означает что-то другое. Если 

вы один с президентом, это означает, что у вас построены отношения на самом 

высоком уровне. Если вы находитесь в доме президента и его супруги у них на кухне, 

вместе обедая, это означает, что вы друзья. 

Я могу заверить вас, что такие фотографии открывают множество дверей. 

Фотографии будут хорошим инструментом для оценки вашего круга друзей. Это 

будет доказать, что вы делаете что-то. Я согласен, что по ним невозможно понять, 

что вы хороший посол, но, по крайней мере, это покажет, что вы встречались с 

главными лидерами страны. 

 

Часто президенты конференций и унионов, а иногда и пасторы показывают мне 

свои фотографии с официальными лицами. Мне сразу становится интересно и 



любопытно. Это показывает, какая работа сделана. Также фотографии необходимы 

вам в качестве иллюстраций для статей или докладов о вашей встрече.  

 

Заключение 

Вы встретились с должностным лицом! Поздравляю, вы сделали большую работу. У 

вас есть информация и расширен круг друзей. Вы сделали Церковь видимой. Вы, 

возможно, прояснили для себя некоторые  недоразумения. Но более того, вы 

выразили интерес Церкви в отношении общества и его лидеров. Вы показали, что, 

даже если вы другие, если вы не от мира, вы все равно не отвергаете людей и 

общества. Бог послал Сына Своего Единородного, чтобы спасти мир, и вы находитесь 

в этом мире.  



Раздел 3: адвентистская дипломатия 

Этот раздел взят из презентации Power Point под названием «Адвентистская 

дипломатия». Он поможет понять цель нашего служения и методы, которые мы 

используем для его выполнения. 

 

Тихая дипломатия 

"Также и последователи Христа по мере приближения  времени скорби должны 

представить себя в правильном свете перед людьми, чтобы уничтожить 

предрассудки и предотвратить опасность, которая угрожает свободе совести." (Е. 

Уайт. Великая борьба, Ревью энд Геральд, Copyright 2008 , с. 335) 

 

Определение 

Дипломатия - это метод поведения с другими с целью достичь мира и защитить 

свои интересы. Это общее определение. Это относится к любому виду 

дипломатической работы. А как насчет адвентистской дипломатии? 

Приемлемым определением было бы: 

Адвентистская дипломатия является способом поведения с другими с целью 

завершить миссию Церкви, данную Христом, через защиту интересов Церкви, через 

поддержание мира и построение хороших отношений со всеми людьми. 

Мир является важным аспектом нашей дипломатии. Весть Христа является вестью 

надежды и мира. Существует особое обетование для миротворцев: 

«Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены сынами Божиими». 

Апостол Павел подтвердил это, рекомендуя христианам не провоцировать других, 

но: 

"Если это возможно, будьте в мире со всеми." 

 

1. Зачем адвентистам дипломатия? 

Для выполнения нашей миссии, поддержания мира и построение хороших 

отношений дипломатия более эффективна и дешевле, чем бесполезная война. 

Представитель комиссии по иностранным делам США начал свой доклад с похожего 

замечания. Он не ошибся, и для многих руководителей было бы полезно 

прислушаться к нему. Через несколько лет США были вовлечены в ряд очень 

дорогих войн, которые почти разрушили страну. В состоянии мира люди могут 

работать и сосредоточиться на своих приоритетах. В состоянии войны вся их 

энергия направлена на одно -  выживание. Конечно, мир не означает компромисс с 

нашими убеждениями и ценностями. Мир является одной из наших ценностей. Это 

признак Царства Божьего. Каждый раз, когда мы стремится к миру, мы 

свидетельствуем о вечном мире, который будет создан, когда вернется Христос. 

 

Цели адвентистской дипломатии 

Однажды я спросил дипломата Ватикана о целях их дипломатии. У Рима, скорей 

всего, лучшая дипломатическая служба в мире. Какова их цель? Он, не колеблясь, 

ответил: "Выполнение миссии Церкви" 



Все христианские церкви и организации имеют один и тот же приоритет: миссия, 

данная Иисусом, проповедовать благую весть в каждой стране, достигать каждый 

народ и крестить тех, кто верит. 

Я попытался составить список из семи целей нашей адвентистской дипломатии. 

Почему 7, а не 5 или 10? Это неполный список, и вы можете добавить еще несколько, 

если захотите. Но не забывайте об этих семи. 

1 . Выполнение нашей глобальной миссии 

2 . Продвижение наших ценностей 

3 . Защита религиозной свободы  

4 . Защита наших членов 

5 . Построение хороших отношений с властями 

6 . Защита наших интересов 

7 . Увеличение нашего присутствия 

Возможно, у вас возник вопрос по поводу шестого пункта: защита наших интересов. 

Звучит немного эгоцентрично. У нас тоже есть интересы. Подумайте о наших 

учреждениях. Во многих странах это прекрасные средства для реализации нашей 

миссии. В наших интересах развивать и защищать их. Интересы здесь не означают 

деньги или выгоду, но полезные средства для осуществления миссии. 

Каковы наиболее эффективные методы для достижения целей? 

Определив наши цели, мы должны подумать о лучших способах их достижения. 

Все религиозные группы придерживаются следующих трех способов: 

1 . Изоляция 

2 . Растворение 

3 . Сотрудничество 

Изоляция: Она может работать некоторое время, когда движение только 

зародилось. Первые отшельники шли по этому пути. Затем к ним присоединились 

другие, и они построили монастыри, которые привлекали толпы людей. Изоляция 

невозможна, если вы живете в обществе с другими людьми. Простой пример: вам 

нужно разрешение на строительство церкви или школы. Представьте, что вы хотите 

быть полностью изолированы, и делая так, вы решаете отправиться на Луну. Чтобы 

попасть туда, вам понадобится множество разрешений. Чтобы выжить там, вам 

нужно будет оставаться в постоянном контакте с людьми на Земле. Изоляция не 

является гарантией веры и верности. Искренние христиане следовали этим путем, и 

очень часто это приводило к разрушительным результатам. История полна таких 

примеров. Тем более, если вы изолированы, то как вы собираетесь делиться благой 

вестью? 

Иисус не был изолирован. Он встречался с людьми там, где они были. Он согласился 

быть частью встреч,  свадеб, обед, похорон... Церковь Нового Завета не была 

изолирована. Это была гонимая Церковь, но она осталась в обществе, в контакте с 

ним. Она желала быть светом миру. Бог сказал нам бежать не от людей, но им 

навстречу и делиться с ними благой вестью о спасении. 

Есть примеры искренних людей, которые говорят о том, чтобы покинуть этот мир со 

своими семьями, дабы защитить их от дурного влияния. Это действовало в течение 

нескольких лет, когда их дети были еще маленькими. Но в конце концов это привело 



к трагическому результату, и семья была разрушена. Иисус провел 40 дней в полной 

изоляции, но и там Ему пришлось столкнуться с сильными искушениями. 

 

Растворение: это другая крайность. Вы настолько сильно хотите быть с другими, 

что теряете свою идентичность и свою миссию. Вы хотите угодить большинству и 

быть принятым обществом любой ценой. Конечно, вы можете получить некоторые 

привилегии и признание. Но в конце концов миссия Церкви будет потеряна в 

большой группе людей. Вероятно, это одна из причин, почему мы не являемся 

членом Всемирного совета церквей. Мы не хотим быть поглощенными 

большинством или обособленными. Есть, конечно, также богословские и 

эсхатологические причины. Но иметь хорошие отношения с ними - еще один способ 

поддерживать контакт. 

 

Сотрудничество: это наш выбор. Мы вольны решать, с кем, в каких мероприятиях и 

как долго мы готовы сотрудничать. Наши пионеры не были изолированы, и они 

сотрудничали с другими организациями для продвижения и защиты реформы 

здоровья и религиозной свободы. Если ценности, в которые мы верим, находятся 

под угрозой, сотрудничество – это способ защитить их. Сотрудничество не является 

союзом за единство церквей. Это способ ответа на конкретные потребности или 

проблемы. Сотрудничество должно быть четко определено в вопросах сферы 

распространения, границ и длительности. В Вашингтоне мы сотрудничали с 

другими церквями и религиозными организациями по вопросу религиозной 

свободы на рабочем месте. Существует много областей, где мы можем сотрудничать 

с другими. Но при этом необходимо следовать определенным правилам и 

принципам. Эти принципы должны быть приняты церковным советом. Было бы 

непродуктивно, если бы наше сотрудничество с другими привело бы к разделению в 

церкви. Недостаточно просто иметь большинство на своей стороне. Вы должны 

иметь значительное большинство. В противном случае, вы не захотите дать 

небольшой, но активной группе меньшинства, которая выступает против каких-

либо отношений с другими, право отстоять свое мнение. Возможно, вам придется в 

некоторых случаях использовать все свои таланты дипломата, чтобы сохранить мир 

в вашей собственной церкви. Как Церковь, мы редко являемся членами 

межконфессиональных организаций, а предпочитаем статус наблюдателя. Почему? 

Мы не хотим быть изолированы, но также не хотим внутренних войн. 

Меня лично приглашали для участия во всемирных религиозных мероприятиях. 

Непросто сказать "нет" своему другу, который приглашает тебя и считает, что это 

большая честь. Миллионы людей были бы счастливы там присутствовать. Вы не 

хотите обидеть вашего друга. В то же время вы не хотите быть причиной 

«землетрясению» в вашей собственной церкви, приняв приглашение. После совета 

со своими руководителями, которые всегда стремятся к миру в церкви, вы решаете 

написать вежливое письмо. Вы благодарите за приглашение и сообщаете, что, к 

сожалению, прийти не сможете. Вы не обязаны уточнять детали: "Мой президент 

выступает категорически против или в нашей церкви есть группа сумасшедших 

людей, которые все разнесут, если я приду". Не ухудшайте ситуацию. Ваш друг 



поймет, так как он или она, возможно, имеют такого же рода проблемы в своей 

собственной церкви. 

Когда я был молодым пастором, мой друг-священник пригласил меня представить 

мою Церковь перед группой региональных экуменических лидеров. Я объяснил, во 

что мы верим и почему мы не являемся частью экуменического движения. Они с 

уважением выслушали меня. После встречи я услышал, как один из участников 

сказал: "Уже сейчас нам сложно понять самих себя, а если мы включим еще 

адвентистов, куда тогда мы придем?" Мне на ум пришло, что каждый раз, когда меня 

приглашали выступить на таких мероприятиях, приглашающий также подвергался 

определенному риску. "Почему мы приглашаем их, они даже не поддерживают 

экуменическое движение?" 

Об изоляции и растворении хорошо рассказывает история Авраама и Лота. Авраам 

отстаивал свою независимость, и Бог завершил свою миссию через него. Но Авраам 

не был изолирован. У него были отношения с соседями, и иногда он заключал с ними 

договор. Он разделял общие интересы, но никогда не был под властью другой 

группы. Лот пошел по другому пути, и в конце его семья был поглощена другим 

народом. Грустная история! Но кто сделал правильный выбор, Лот или Авраам? 

 

2.  Принципы адвентистской дипломатии 

Есть несколько основных принципов, которым мы должны следовать в нашей 

дипломатии: 

1. Будьте реалистом: 

Мы должны видеть вещи такими, какие они есть на самом деле, прислушиваясь к  

холодному разуму, а не к горячему сердцу и эмоциям. 

Если вы - лягушка, не думайте, что вы лев. Если вы - мышь, не думайте, что вы слон. 

Адвентистов 19 миллионов членов, не считая маленьких детей. Это хорошая цифра. 

Я помню, когда я стал адвентистом в 1964 году, эта цифра была близка к 1,5 млн. 

человек. Неплохо, что нас 19 миллионов человек, но вот католиков 1,2 млрд., 

пятидесятников и неопятидесятников около 600 млн., мусульман 1,3 млрд., а 

население мира превышает 7 миллиардов человек. Если мы проводим большую 

часть нашего времени с адвентистами, наше видение мира может быть 

деформировано. По количеству членов мы относительно небольшая группа. Что 

можно сказать о будущем? Мы можем представить себе новые цифры к 2050 году: 

католиков 2 млрд; пятидесятников и неопятидесятников 1 млрд; баптистов 500 

миллионов; адвентистов 100 млн., в том числе детей. Довольно много, но все еще в 

меньшинстве, поскольку на 1 адвентиста приходится 10 пятидесятников и 20 

католиков. 

Воспользуемся другим подходом. Бразилия – страна номер один по количеству 

членов нашей Церкви. Если сравнивать с другими, это даст более реалистичную 

картину: 

Население: 200 млн.; 

Католики: 65 %; 



Протестанты: 25%; 

Адвентисты: 1,3 млн. членов. 

Если мы включим детей, количество адвентистов будет около 3 млн., которые 

составляют около 1,5% - 2% населения. 

Как Церковь, мы стараемся быть наиболее реалистичными в проверке, если 

статистика, которую мы получаем, надежна. Генеральная конференция 

осуществляет аудит членства. Членов Церкви в Бразилии было больше в 2005 году, 

чем в 2009 году. Между этими датами наша Церковь в Бразилии имела смелость 

попросить аудита. Перу, Филиппины сделали то же самое. 

Как послу, вам нужно получить информацию настолько правильную и точную, 

насколько это возможно. Это необходимо для создания соответствующей стратегии. 

Нет дипломатии без истинных данных. 

 

Реальность и восприятие 

Когда вы получаете истинные цифры, вы должны помнить, что в дипломатии 

восприятие реальности может отличаться у разных людей. 

"В политике восприятие - это действительность. В дипломатии воспринимаемая 

сила - это реальная сила" У. Фримен – младший 

 

2.  Использовать возможности 

Возможности могут играть большую роль в вашем служении. Иосиф, Есфирь, Ездра, 

Неемия и Павел не упустили своей возможности. Чтобы это случилось, вы должны 

быть хорошо информированы и быть готовыми действовать или говорить. Наша 

свобода может быть ограничена новым законодательством или же расширена при 

определенных условиях. Большинство людей считают, что как гражданин вы 

должны только принять законодательство, платить налоги и хранить молчание. Но 

новое законодательство является результатом дебатов в совещаниях и в комиссиях 

и обычно оно не принимается за один день. Сделайте свою домашнюю работу и 

соберите информацию. Одна встреча может быть важнее, чем другая. Не пропустите 

ее. Посмотрите, можете ли вы быть частью комиссии, которая подает предложение. 

Затем у вас, скорей всего, будет возможность говорить. Будьте готовы. Соломон 

писал: «Существует время для всякой вещи». 

 

3.  Составьте хороший план 

Представьте, что вы садовник. Ваша миссия заключается в том, чтобы поддерживать 

в порядке сад. Ваша цель - поливать растения. Но есть проблема – в углу спит лев. 

Какой план вы выберете для выполнения своей миссии? 

a. Не обращаете внимания на льва 

Представьте, что он не существует. Вы даже не хотите смотреть на угол сада. Льва 

нет, просто у некоторых людей богатое воображение. Итог: вы поливаете растения, 

не заботясь о своей безопасности. 



 

b.  Следите за львом 

Вы – реалист и видите, что лев есть. Конечно, это вряд ли радует. Вы немного 

почитали о льве и его привычках и знаете, что он не вегетарианец. Если он голоден, 

он может вас съесть. Вы делаете свою работу и наблюдаете за ним. Вы знаете, что 

делать, если он встанет и побежит за вами. 

 

c. Попытаетесь отрезать львиный хвост 

Вы – реалист и видите льва. Но вы не понимаете, почему он спит. Это беспокоит вас, 

и вы хотите убедиться, что он все еще жив. Вы пренебрегаете своей миссией и 

вместо того, чтобы поливать цветы, пытаетесь отрезать хвост льву. Жизнь без 

преследования  кажется скучной, и вы хотите действовать. И вы догадываетесь, что 

произойдет. После того, как лев проснется, он будет недоволен и голоден. Вам 

понадобится собрать все свои силы, чтобы спасти свою жизнь. И ваша миссия, 

конечно, выполнена не будет. 

 

Правильный план – это план «b». Вы делаете свою работу, и вы рады, что у вас есть 

свобода действий. Слава Богу за это, но при этом вы следите за львом. К сожалению, 

в прошлом и сегодня некоторые люди предпочитают план «а» или «с». 

 

Как они выбрали свою стратегию? 

Интересно посмотреть, как политики и религиозные организации создают свою 

стратегию. Президент Ричард Никсон сказал: 

"Только два вопроса были актуальны: у кого больше власти и кто больше всего 

разделяет наши ценности?" 

"В конечном счете, мы должны иметь дело с тем, у кого больше власти, а не с тем, 

кто нам больше нравится или с тем, с кем нам удобнее." 

 Фридрих Великий высказал свою точку зрения: 

"Тот, кто пытается защитить все, не защищает ничего. Определить стратегию 

означает сделать выбор, а сделать выбор означает следовать  четким приоритетам". 

Генри Киссинджер был одним из лучших дипломатов Америки. Он сказал: "Как 

стране, в ведении внешней политики вам придется иметь дело и с интересами, и с 

ценностями, и вы должны примирить нужды других стран с собственными 

нуждами..." (Washington Post, вторник 9 октября 2012 , с. А17) 

Ник Кафарди написал о стратегии дипломатии Ватикана: "Святой Престол, как 

правило, не основывает свои дипломатические отношения на богословии". Ватикан 

"в один прекрасный день отправил бы посла к Чингисхану во имя Бога." 

(The Washington Post, А17, четверг, 21 марта, 2013) 

 

3. Есть ли стратегия у Церкви? 

С тех пор, как я работаю в офисе ГК, я пытаюсь выстроить стратегию всемирных 

иностранных дел Церкви. Я поделился ею с моими коллегами, глядя на карту мира и 



собрав наиболее важные данные о нашей Церкви. Я перечислил ряд стран и 

организаций, с которыми мы должны развивать контакты. Это было интересное 

упражнение. Вы можете сделать это на своем уровне. 

 

Сделайте свою собственную социограмму 

Когда я был молодежным руководителем во Франции, мы были обязаны иметь 

диплом государственного образца, чтобы проводить молодежные мероприятия, 

такие как лагеря. Благодаря этому у нас был ряд хороших обучающих курсов и 

отличные молодежные лидеры. Я никогда не забуду одно упражнение. Мы назвали 

ее "социограмма" . Семинар-тренинг длился 6 дней, и у нас была группа из 15 -20 

участников и трех лидеров. Три раза в течение семинара они задавали нам на 

следующие вопросы: 

1. Кого бы вы хотели иметь в качестве лидера? 

2. Кого бы вы не хотели иметь в качестве лидера? 

Мы могли внести в список два имени для каждого вопроса. На третий, пятый и 

шестой день лидеры приносили большую карту с несколькими кругами от самого 

маленького в центре до большого. Отметки на  кругах представляли нас. Атмосфера 

была очень напряженной. Главный лидер сказал: "У каждой отметки, которую вы 

видите, тех, что почти в середине, и тех, что находятся за пределами кругов, есть 

имена. Где вы на этой карте?" Отметки были соединены линиями. 

К одной отметке шло множество линий. Это было почти в середине карты. Это 

означало, что многие из нас хотели бы работать под руководством данного 

человека. Еще один был за пределами последнего, внешнего, круга, и ни одна линия 

не шла в его направлении. Это означало, что кто-то из нас был отвергнут группой. 

Худшее наступило, когда тренер спросил нас в последний день: "Теперь хотели бы 

вы знать имя каждой отметки?" Тишина. Наконец кто-то согласился, за ним 

согласились и остальные. Это было, вероятно, одно из самых сложных испытаний, 

которое мы когда-либо проходили, но в то же время одно из самых полезных. Так 

как мы учились отвечать за команду молодежных лидеров и подростков в течение 

трех недель, было важно знать, как группа лидеров воспринимает нас. 

На уровне города это срабатывает похожим образом. У вас есть люди или 

учреждения в центре. Их поддерживают и хорошо принимают. У вас есть и другие, 

которых принимают не так хорошо. Как послу вам важно знать, где находится 

церковь, которую мы представляем. Далеко ли мы находимся от центра? 

 Моя церковь может существовать инкогнито, но если один из наших членов 

является хорошим другом, помощником или советником мэра, мы не изолированы. 

Важно то, с кем у вас построены отношения или кого вы знаете. В действительности 

дело обстоит несколько сложнее, но когда дело доходит до взаимодействия, эта 

иллюстрация является полезной. 

Конечно, мы не заинтересованы в получении привилегий или власти. Мы просто 

хотим иметь хорошую репутацию для защиты религиозной свободы. Власти должны 

идентифицировать нас как людей, защищающих ценности и честность. Мы хотим 

служить и помогать. Наша Церковь хочет быть полезной для мирового сообщества. 

Это означает, что мы не должны ассоциироваться с гонкой за политическую власть. 



Мы не должны рассматриваться как опасные люди или члены тайного общества. Это 

не наша характеристика. 

Способны ли мы определить свою позицию в обществе? Если это так, то мы можем 

определить стратегию и завести больше друзей. Сильная позиция в обществе будет 

полезной для свободы совести. 

   

4.  Помните о пророческом видении 

Наше видение и понимание истории основываются на великой борьбе между Богом 

и дьяволом. Это дает нам знание о будущем и понимания прошлого. Мы знаем, что 

вопрос религиозной свободы будет последней битвой в контексте преследования. В 

этой битве мы  призваны быть не зрителями, но актерами. 

Мы знаем, что религиозная свобода будет наглядной демонстрацией характера Бога 

и символом Его Царства. Битва уже выиграна, и мы на стороне победителя, на 

стороне Бога. 

 

5.  Отказаться от неприемлемых методов 

Цель не оправдывает средства. Для многих людей, участвующих в борьбе за власть 

любого вида, цель оправдывает средства. По словам Мао Дзе Дуна, великого лидера 

Китая, «не имеет значения, какого цвета кошка, лишь бы она ловила мышей». 

Эта философия имеет катастрофические последствия для нашего общества. Люди 

открыто лгут, глядя вам прямо в глаза. Существует длинный список известных и 

очень популярных лидеров, которые лгали публично. Некоторые попали в тюрьму, 

некоторых простили. А скольких так и не поймали? 

 Адвентистские дипломаты должны отказаться от компромисса со своей совести 

ради получения хорошего результата. Для Бога ложь - это ложь, убийство - это 

преступление, кража – это тоже преступление. Если вы примите методы дьявола, он 

приведет вас к разрушению. Я знаю, что это может показаться наивным. Но 

позвольте задать вам вопрос: "Какова цель моей работы: слава Божья или моя 

личная слава?" А для славы Божьей вы будете использовать методы Бога! 

Дипломат Церкви не будет пользоваться методами, которые противоречат 

христианским ценностям. Это неприемлемо. 

 

6.  Качества адвентистского дипломата 

На одной встрече в Вашингтоне, округ Колумбия, бывшего американского 

дипломата спросили о качествах, необходимых хорошему дипломату. Он ответил 

тремя словами, начинающимися на "I": инициатива (Initiative), честность (Integrity), 

новаторство (Innovation). 

Когда мы посещали некоторые исторические места в Маниле во время 5-го 

Всемирного конгресса МАРС в 2002 году, я задал тот же вопрос Специальному 

докладчику ООН. Он подчеркнул тот факт, что в выполнении своей миссии у него не 

было никаких вооруженных сил, которые бы помогали ему. Его успех очень сильно 



зависел от доброго расположения чиновников, с которыми он встречался. Он 

предложил мне четыре основных качества дипломата, защищающего религиозную 

свободу: 

1 . Честность 

2 . Уважение 

3 . Смирение 

4 . Настойчивость 

Честность, уважение и смирение являются лучшими методами, чтобы стать 

человеком, заслуживающим доверие, и иметь реальное влияние. В конце концов, 

основа всей миссии - это доверие. Вам необходимо создать атмосферу доверия, 

прежде чем вы собираетесь решить какую-то проблему. У адвентистских послов нет 

ни армии, ни миллиарда долларов, чтобы что-то сделать. Но у них есть честность, 

уважение к другим и смирение. Всегда уважайте людей и отличайте «грех» от 

«грешников», «систему» от «верующих» в этой системе. Смирение - это признак 

величия. Не создавайте впечатление, что вы знаете все и что вы лучше, чем все 

остальные. Проявляйте интерес к каждому. 

Таковы три основных качества, которые вам нужны. Но этого недостаточно. 

Настойчивость будет иметь определяющее значение. Иногда я слышу истории о 

задачах, которые разрешились после одного телефонного звонка президенту 

страны. Но обычно нужно больше, чем просто телефонный звонок, чтобы решить 

серьезную проблему. Однако нужный телефонный звонок от влиятельного человека 

может способствовать решению проблемы. Это один из факторов. Будьте готовы 

настойчиво трудиться. Я знаю, что люди хотят получить результаты как можно 

скорее. Если ничего не происходит, они сдаются и сосредотачивают свою энергию на 

чем-то еще. Но Иисус сказал "Стойте до конца". Пока вы не получите результат, над 

которым работаете. До тех пор, пока заключенный не будет свободен. До тех пор, 

пока не восторжествует справедливость. До тех пор, пока плохой закон не будет 

изменен... Нужно время, чтобы построить хорошие отношения и быть известными 

как добрые христиане. 

Нужно время, чтобы достичь своих целей. 

"Постоянно ведите переговоры, открыто или тайно во всех местах; это абсолютно 

необходимо на благо Штатов". Ришелье 

 

Поле деятельности 

Полем деятельности нашей дипломатии являются власти на всех уровнях, 

религиозные лидеры, неправительственные организации, средства массовой 

информации, организации... Это означает - везде, где принимаются решения, 

которые могут повлиять на служение нашей Церкви и религиозную свободу для всех 

людей. 

По примеру Генеральной конференции, мы стараемся достичь: 

1 . Правительства и посольства 

2 . Государственные советы 

3 . Религиозных лидеров 

4 . Конгресс и Сенат 

4 . Организацию Объединенных Наций 



5 . Неправительственные организации (НПО) 

 

Те же принципы используются на региональном, национальном и местном уровнях. 

Вы хотите достичь тех, кто оказывает влияние на общество, прямо или косвенно. 

Это люди, учреждения, комитеты. Вы хотите быть информированными и строить 

свой собственный круг друзей без ущерба для своей веры и своих ценностей. 

 

7.  Три подхода мира 

Хорошая дипломатия очень часто представляет собой напряженность между 

реализмом и идеализмом. Мы привели примеры о реализме, но один только реализм 

может привести к неправильному выбору и неправильной стратегии. Для 

адвентистского дипломата идеализм является позитивной и оптимистичной 

стороной нашей веры: "Бог изменит их сердца, они хорошие люди, у нас есть много 

точек соприкосновения, и Бог сделает чудо... ", что означает, что люди смотрят на 

нас как наивных и легко вводимых в заблуждение. Это лучше, чем считать нас 

лицемерами и лжецами, но такая характеристика вряд ли будет нам полезна. 

Идеализм помогает нам быть добрыми, вежливыми, честными, и реализм помогает 

нам увидеть, где мы находимся на самом деле, с кем мы имеем дело и куда мы идем. 

Существует еще один подход, который постоянно использовался в истории 

христианства и в учении Христа и апостолов: апокалипсический. Связанный с 

идеализмом и реализмом, он будет держать нашу работу на хорошем христианском 

основании. Но в отрыве от остального это приведет к катастрофе и парализует 

всякую инициативу. 

История полна примеров апокалипсических трагедий, такие, как Манстер, Германия, 

XVI век, Уэйко, штат Техас, несколько лет назад. Апокалипсический подход является 

для нас источником надежды в этом мире хаоса. Это говорит нам, что конец мира 

будет полным славы, когда вернется Христос и войны и бедствия закончатся. 

Последнее слово останется за Богом. 

 

8.  Библейские дипломаты 

Адвентистские дипломаты должны брать пример со Христа, великого Посла Царства 

Божьего. Он был и Царем, и Послом. Библия – это источник вдохновения, 

повествующая о таких людях. Я хочу упомянуть несколько имен: 

1. Авраам. Он знал, как избегать войн и конфликтов. Он был достаточно мудр, чтобы 

сделать правильный выбор и защитить свой народ. Он отказался от борьбы со своим 

племянником Лотом, но позволил тому самому сделать выбор, чтобы сохранить мир. 

Он признал Мелхиседека и дал ему "десятину от всего". Он отказался от сделки с 

развращенным царем Содома. Он не хотел, чтобы тот сказал: "Я обогатил Аврама". 

Он хотел зависеть только от Бога. 

 

2 . Иаков 



Он научился избегать конфликтов. Когда он вернулся в страну своего отца, то 

тщательно организовал свое прибытие, чтобы избежать враждебности своего брата 

Исава. Он не хотел войны и таким образом получил мир, показав смирение и принеся 

подарки своему братом. 

 

3. Иосиф 

Бог научил Иосифа, как стать одним из величайших дипломатов в Библии. Иосиф 

узнал, как выжить в рабстве и в тюрьме. Он знал, как разговаривать с царем, не 

предавая своего Бога. Он привел страну, в которой он оказался, к процветанию. 

 

4. Соломон 

Мечтой Давида было построить храм в Иерусалиме. Но сделать это смог его сын 

Соломон. По словам Бога, у Давида руки были слишком обагрены кровью. Это 

означало, что он вел слишком много войн. Соломон был дипломатом, и он сэкономил 

много денег, избегая войны. Результатом его политики было время процветания и 

время власти. Деньги, поступавшие в государство, были использованы для 

строительства храма (1 Царств 3-12). Это было время мирных, добрых отношений и 

процветания. 

К сожалению, Соломон развратился и стал тратить впустую великий дар Бога. 

Проблема была не в том,  что он заключал договоры, но что он пошел на компромисс 

со своей верой. Зачастую успех открывает двери для искушений. Соломон должен 

был помнить грех своего отца. Но он этого не сделал. Успехом Божьего  дипломата 

является дружба с людьми без ущерба для его веры. Провалом – дружить с людьми в 

ущерб для своей веры и заключать неразумные договоры. 

 

5 . Неемия 

Он знал, как защищать дело своего народа перед царем и получить его полную 

поддержку. Он также знал, как бороться с врагом Израиля без войны. 

 

6 . Есфирь 

Она нашла возможность и слова, чтобы защитить свой народ от уничтожения и 

побудить царя пересмотреть свое решение. Она понимала, почему Бог сделал ее 

царицей великой империи Персии. 

 

7 . Павел 

Несколько раз он называл себя послом. 

"Я исполняю посольство в узах" Еф. 6:20 

Он видел себя в качестве посла примирения, посла Евангелия. Но при этом он 

делился этим титулом и со всеми учениками все Иисуса: 

 "Итак мы - посланники от имени Христова" 2 Кор. 5:20 

В истории нашей Церкви мы можем привести в пример ряд послов и дипломатов. 

 

9. Дипломаты адвентистской Церкви  



1. Согласно хронологии я должен сначала назвать Джона Эндрюса. Во время 

гражданской войны в США он был тем, кого Церковь выбрала для встречи с 

правительством в Вашингтоне. Его миссией было получить разрешение для нашей 

молодежи не нести воинскую службу. Это было нелегко, так как Церковь еще не 

была организована. Но ему это удалось. Сколько жизней он спас своими действиями? 

2. Д-р Жан Нуссбаум был великим пионером религиозной свободы в Европе. 

Гражданин Швейцарии, живущий в Париже, он сыграл ключевую роль в дискуссии о 

реформе календаря в Обществе Наций в Женеве перед Второй мировой войной. Он 

знал Пия XII, прежде чем тот стал Папой, и встретился с ним в Риме после войны. 

Доктор Нуссбаум основал Международную ассоциацию защиты религиозной 

свободы (AIDLR) и опубликовал журнал «Свободы совести», который был переведен 

на несколько языков. Он знал миссис Элеонору Рузвельт, которая согласилась стать 

президентом Советом совести и свободы. Доктор Нуссбаум вдохновил многих 

лидеров на служение религиозной свободе. Он был "принцем" адвентистской 

дипломатии. 

 

3. Пастор Нил Вильсон был также директором ОСРС. Занимая различные 

административные должности, он всегда старался глядеть сквозь призму отдела 

ОСРС, встречаясь с официальными лицами и обсуждая государственные вопросы. 

Когда он был президентом Генеральной конференции, то встречался с главами 

разных государств. Он был пионером в строительстве отношений с администрацией 

генсека Горбачева. И у него были друзья в Организации Объединенных Наций, и его 

поддерживали иметь там своего представителя. 

 

4. Доктор Берт Бич имел прекрасную репутацию внутри и вне церкви. Его 

способность свободно говорить на пяти языках и обширные знания сделали его 

участие в международных встречах весьма значительным. Красноречивый, 

рациональный, точный, верный, Берт Пляж внес свой вклад в историю Церкви, когда 

дело касалось отношений с другими христианами. Его слушали с уважением, и 

христианские лидеры знали, что он представляет Церковь адвентистов седьмого 

дня. Он никем не очаровывался, но уважал каждого. Его выдающиеся отношения с 

религиозными лидерами помогли ему быть секретарем Конференции Союза 

христианского мира в течение 32 лет. Он переизбирался каждые два года. Когда он 

покинул пост, христианские лидеры последовали его совету избрать меня в качестве 

его преемника. 

5. Доктор Джанфранко Росси, который был другом Берт Бича, совершал большую 

работу в Италии в течение многих лет. Эти усилия были вознаграждены, когда 

правительство признало Церковь адвентистов седьмого дня официальной и 

предоставило в пользу Церкви 8/1000 налогов. Каждый год итальянские 

налогоплательщики решают отдавать 8/1000 в нашу Церковь для ее социальных и 

гуманитарных мероприятий. Доктора Росси будут помнить как самый сильный 

голос, который мы имели в течение многих лет в Организации Объединенных 

Наций, и особенно в Комиссии по правам человека. Он сыграл свою роль в редакции 

статьи 6, пункт "h" Декларации Организации Объединенных Наций относительно 

ликвидации всех форм нетерпимости и дискриминации на основе религии или 



убеждений. Статья 6 пункт h дает право: "соблюдать дни отдыха и отмечать 

праздники и совершать обряды в соответствии с предписаниями своей религии или 

убеждениями", слова "день отдыха" в этом официальном документе были отличным 

результатом служения Росси в ООН. 

 

6. Д-р Пьер Ланарес внес вклад в организацию AIDLR в Европе. Он работал в 

основном через "Conscience et Liberté", который стал журналом, выходящим два раза в 

год. В переводе на несколько языков журнал стал хорошей помощью в вопросе 

религиозной свободы. Лучшие специалисты того времени, философы, богословы, 

юристы, историки публиковали свои статьи. Тезис доктора Ланареса о 

международных документах религиозной свободы дали ему власть в этой области. 

Ланарес был также хорошим международным спикером. Я имел честь хорошо знать 

его и сотрудничать с ним. 

 

7. Посол Бьенвенидо Tехано был директором ОСРС в Церкви на Филиппинах, когда 

я познакомился с ним. В то время президентом Рамосом ему было предложено 

вступить в его команду.  Тогда новый президент страны попросил его быть послом. 

Он принял предложение. Президенты двух стран на протяжении 15 лет, держали его 

на этой должности. Он сделал превосходную работу, служа своей стране и своему 

Богу талантами и честным, верным отношением. Его опыт настолько вдохновляет, 

что, я надеюсь, в ближайшее время он напишет книгу. 

 

8. Доктор Захариаш Луко был замечательным послом Церкви в Польше в течение 

многих лет в трудное время коммунистического режима; он хотел убедиться, что 

Церковь известна в обществе и что новое правительство знает нас. 

 

9. Пастор Думитречу, пастор Виорел Дима 

Я хотел бы также отметить наших послов в Румынии. Эти два имени сразу же 

приходят мне на ум. Они представляли Церковь, и когда коммунистический режим 

рухнул, их стали уважали все. Я путешествовал с ними во время одного из самых 

темных периодов в истории Румынии. Затем я регулярно ездил туда, чтобы 

поддержать работу их ассоциации. Пастор Дима знал президента и всех лидеров. Он 

организовывал симпозиумы, конгрессы, совещания экспертов и первый 

европейский фестиваль религиозной свободы. Румыния стала страной № 1 в Европе 

в отношении продвижения религиозной свободы. Сегодня отдел ОСРС в дивизионе 

возглавляет Ливиу Олтеану из Румынии, и директор ОСРС униона д-р Нелу Бурсеа 

является наследником великой традиции. Они держат лидирующие позиции в мире 

в перспективе религиозной деятельности за свободу. Те же сильные традиции есть и 

в США, Хорватии, Италии, Испании, Франции... где служение по связям с 

общественностью и религиозной свободы воспринималось всерьез в течение 

многих десятилетий. 

 

10. Я хотел бы также упомянуть и другие имена: пастор Кулаков и Виктор 

Крушеницкий, который совершал служение после него. Большую работу проделали 



они в России и в Евро-Азиатском дивизионе. Пастор Кулаков был удостоен премией 

от МАРС/LIBERTY, врученной во время обеда Религиозной свободы в 2009 году. 

 

Адвокат Хосе Хаясака в Мексике; Пастор Клайв Доттин в Карибском бассейне и 

многие другие в тех странах, где ООСРС был очень активным - в Перу, Бразилии, 

Колумбии, Доминиканской Республике, Аргентине, Чили, Тринидаде, Ямайке, 

Гваделупе они установили традицию. Некоторые из них вошли в историю с 

конгрессами, фестивалями и симпозиумами, например, в Лиме, Перу, в Тустла-

Гутьеррес, штат Чьяпас, Мексика, в Луанде, Ангола, в Сан-Паулу, Бразилия... 

Книга истории религиозной свободы открыта, и там есть страница и для вас. 

Это далеко не весь список. Мне бы хотелось, чтобы там было больше имен. Есть так 

много хороших и верные членов, которые служат Богу и Церкви как отличные 

послы. Поддержите их в их служении за религиозную  свободу. 

 

10.  Результаты хорошей дипломатии 

Каковы результаты хорошей дипломатии? Я перечисляю четыре плода, которые 

можно ожидать: 

1 . Сделать нашу Церковь более видимой. 

2 . Защитить наших членов. 

3 . Получить признание как христиане. 

4 . Отстаивать свободу проповедовать нашу весть. 

Хорошая дипломатия укрепит нашу идентичность, принесет уважение к нашим 

ценностям и сделает нашу весть известной в положительном контексте, давая 

возможность всем принять или отклонить ее. 

 

Раздел четвертый: Семинар и документы 

 

1. Вопросы и ответы 

 

a. Могу ли я подписать петицию, составленную церквями или светской 

организацией? 

Часто бывает, что с нами связываются как с Церковью или МАРС для того, чтобы 

подписать письмо к главе государства или должностному лицу. Намерение по 

большей части благое. Оно может касаться освобождения невиновного из тюрьмы, 

выступления против преследований или дискриминации, проведения кампании 

против репрессивного законодательства. Дело того стоит, и письмо составлено на 

законных основаниях. Должен ли я подписать? Должен ли я участвовать в этом? 

Давайте подумаем: 

Хорошо ли я знаю это дело? Знаю ли я организации, которые инициировали эту 

кампанию, и какие у нас с ними отношения? От имени кого я должен подписать? Как 

моя подпись будет восприниматься внутри и вне моей собственной Церкви? 



Представьте себе, что ассоциация «Атеист» просит вас подписать петицию против 

присутствия 10 заповедей в общественном здании или на городской площади. В 

качестве причины они указывают желание защитить великий принцип разделения 

Церкви и государства. Подпишите ли вы его? Здесь тот же принцип! Добавите ли вы 

имя Церкви в такой список? Есть ли другой способ выразить публично церковную 

позицию, чем подпись? 

Подумайте о цели и мотивации организаторов кампании. Почему целью являются 

только 10 заповедей, а не статуи Юпитера и Венеры, которые тоже находятся в 

скверах? Примет Церковь тот факт, что вы подписываетесь от ее имени? Как имя 

моей Церкви будет восприниматься в этом списке ее членами и руководством? 

Моя позиция всегда была консервативной в использовании имени Церкви. Во 

многих случаях мы ставим подпись от имени МАРС после получения одобрения его 

руководителей. 

Это не значит, что Церковь никогда не должна сотрудничать с другими для защиты 

и продвижения ценностей, в которые мы верим. Но это должно быть сделано при 

поддержке ее руководства. Отдел ОСРС может предложить, но комитет конференции 

или униона может дать или не дать свое согласие. 

На Совете ООН по правам человека, когда мы говорим от имени Церкви, мы 

добровольно отдаем наш текст на одобрение директору ОСРС ГК, у которого есть 

прямой контакт с президентом ГК и вице-президентом. Может показаться, что это 

не самый быстрый способ работать, но с электронной почты все делается довольно 

быстро. 

Самое худшее, что может случиться с вами после того, как вы подпишете письмо, - 

это когда вышестоящее руководство Церкви публично исправляет вас: 

"Г-н Артур Кидли, директор ООСРС, выразил не официальную позицию Церкви, а 

свое собственное мнение." 

Каждый посол хотел бы избежать этого. 

 

b. Что ожидает Церковь от ООСРС? 

Лучший способ быть хорошим директором ООСРС – это помочь Церкви укрепить 

связь с лидерами и властями и поощрять и защищать религиозную свободу. 

У нас в Церкви есть члены, которые недовольны любым видом открытости для 

общества. Они выступают в пользу квази-изоляции нашей Церкви. Но большинству 

наших членов не нравится быть жертвами предрассудков. Это отрицательно 

сказывается на их социальной и профессиональной жизни и на семье. Как и каждый 

человек, мы рады, когда наш имидж положителен. Это будет одним из хороших 

результатов нашего служения. 

У Церкви есть ожидания, когда она избирает вас как лидера ОСРС. И они 

заключаются в том, чтобы иметь хорошего посла и быть широко представленными 

на публике. 

Церковь ожидает, что вы будете: 

1. Хорошим послом; 

2. Экспертом; 



3. Хорошо информированным; 

4. Ответственным, когда вы делаете отчет или делитесь новостями; 

5. Верным Церкви; 

6. Верным вести Церкви; 

7. Человеком надежды. 

Это их ожидания, и вы должны работать над тем, чтобы выполнить их. 

 

2.  Оцените свое служение в качестве посла 

 

a. Хороший ли вы посол?  

Вы были во главе отдела ОСРС не менее трех лет, и вы хотите знать, хороший 

ли вы посол? 

Прочитайте и ответьте на следующие вопросы. 

В течение последних трех лет сколько раз: 

1.   Вы встречались с должностными лицами? 

Если ваш ответ 5, вы пишете 5 баллов. 

5 = 5 баллов 

Если ваш ответ более чем 10, вы все равно пишете 10. 

18 = 10 баллов 

2. Встречались ли вы с религиозными лидерами? 

3. Приглашал ли вас мэр вашего города к сотрудничеству? 

4. Приглашали ли вас религиозные лидеры для различных встреч? 

5. Приглашали ли вас дать интервью на радио или телевидении? 

6. Давали ли вы интервью прессе? 

7. Присутствовали ли вы на общественных встречах? 

8. Просили ли у вас о профессиональной консультации? 

9. Упоминаете ли вы в своих проповедях о религиозной свободе и важности 

культивировать хорошие отношения с другими? 

За следующий вопрос за ответ "Да" вы получаете 10 очков, "нет" - 0 очков. 

10. Являетесь ли вы членом общественной ассоциации, представляющей общие 

интересы: "Да" или "Нет"? 

Если вы набрали: 

70-100: Вы замечательно выполняете свою работу 

40-70: Вы хорошо выполняете свою работу, и вы можете делать ее еще лучше 

20-40: У вас нет выбора, вы должны совершенствоваться 

00-20: Какую должность вы занимаете? Вы уверены?   

Теперь вы видите, хороший ли вы посол. Я уверен, что вы примите правильное 

решение.  



  

Мои решения: 

1 . 

2 . 

3 . 

4 . 

5 . 

 

b. Ваша позиция в обществе 

Какова ваша позиция в обществе? 

Теперь вы можете попробовать еще один тест, чтобы оценить вашу позицию в 

обществе. Вы рисуете квадрат, который представляет собой общество. В центре вы 

рисуете треугольник. Он представляет собой центр решений, власть. Это может 

быть мэр, президент региона, премьер-министр или президент страны. 

Затем от центра к краям квадрата вы рисуете несколько кругов. Пусть ближайший к 

центру круг будет №1, затем №2... последний пусть будет №7. 

Вы отмечаете круги крестиками, которые представляют людей, играющих важную 

роль в обществе. Некоторые из них связаны с центром решений, прямо или 

косвенно. Это влиятельные люди. 

Пример: Предположим, мэр или президент находятся в треугольнике. Кто находится 

ближе всего к нему или к ней? Это может быть его заместитель, муж или жена? А кто 

близок к этому человеку? Вы ставите крестик для каждого. Конечно, вы включаете 

главы официальных учреждений и ассоциаций. Затем вы оцениваете положение 

своей церкви. Попробуйте угадать, где ваша церковь и где ваш пастор или вы. 

Вполне возможно, ваш крестик будет вне круга. Почему? Мы небольшая 

организация и не участвуем в политике. В перспективе власти мы далеко от центра. 

Но когда дело касается отношений, мы можем построить хорошие мосты к центру. 

Пусть говорят, что Церковь находится за пределами круга, но у вас или некоторых 

членов есть хороший круг друзей. Представьте, что вы хороший друг мэра. Вы 

вместе учились в школе. Это не поставит вашу церковь близко к центру, но в 

перспективе отношений это поможет вам иметь связь с центром. Вы можете 

нарисовать линию с позиции церковной к треугольнику.  

Теперь вы должны подумать о связи между людьми. Связи подобны дорогам. 

Например, если вы знаете кого-то, расположенного в кругу 3, кто знает кого-то из 

круга 1, ваша сеть знакомств хорошо развита. У вас есть путь или схема, которая 

ведет к центру. Вы не оторваны. 

В обществе позиция церкви, которую вы представляете, очень важна, но круг 

знакомств куда важнее. Вот почему влиятельные люди очень часто являются 

членами клубов или ассоциаций. Они строят свой собственный круг общения. Я не 

знаком с мэром, но я член клуба религиозной свободы. В этот клуб входят два 

советника мэра. Я подружился с одним из них. И это может помочь мне быть ближе к 

центру. 

 



Хорошие ли у вас связи? 

Постарайтесь увидеть, где вы находитесь и каковы ваши связи. Каков ваш круг 

общения? 

Как церковные послы, мы не играем в обычные игры политиков. Мы не пытаемся 

завести нужные связи, чтобы манипулировать лидерами или отобрать у них власть. 

Мы просто хотим, чтобы наша Церковь была более известной и свидетельствовала о 

ценностях, в которые мы верим. Это не стремление к власти. Мы считаем себя  

слугами общины, а не правителями. 

Хороший директор ОСРС поможет церкви улучшить ее связи с лидерами и поощрять 

ее в защите религиозной свободы. 

Этот тест поможет вам поразмышлять об общественных связях общества и его 

главных участниках. Вы можете выбрать стратегию, чтобы быть внутри кругов, или 

построить дорогу к центру. Мероприятия религиозной свободы помогут вам в этом. 

Каждое событие поможет вам построить определенный круг друзей. Но прежде 

всего, молитесь Богу, Который является Тем, кто откроет двери, как Он совершил 

это для Иосифа, Даниила, Есфири, Павла... 

 

Ваши приоритеты 

А. Вас только что избрали директором отдела религиозной свободы в местной 

церкви. Перечислите свои приоритеты от 1 до 10. 

 

1.  Знать свою должностную инструкцию. 

2. Знать историю и философию отдела ОСРС, как указано в руководстве. 

3. Спланировать свои действия на ближайшие пять лет. 

4. Провести один год в университете. 

5. Посетить исторические места религиозной свободы во всем мире. 

6. Купить новый костюм. 

7. Составить список государственных и религиозных лидеров, с которыми я 

должен встретиться. 

8. Организовать концерт религиозной свободы. 

9. Отправить журнал отдела религиозной свободы чиновникам и должностным 

лицам. 

10. Организовать полную программу для субботы религиозной свободы при 

поддержке пастора и церковного совета. 

 

Ваши ответы: 

Если первые три приоритета включают 1, 2, 3 , 7, 10, вы получаете 10 очков. 

 

Если первые три приоритета включают 2, 6, 7 , 9, 10 , вы получаете 5 очков. 

 

B. Некоторые организации обратились к церкви и попросили вас подписать петицию 

против религиозных символов, таких, как крест, на некоторых государственных 

учреждениях. Как вы отреагируете? 



 

1.  Вы подписываете, потому что вы за отделение Церкви от государства. 

2.  Вы советуетесь со своими коллегами в конференции, унионе и дивизионе. 

3.  Вы не подписываете, потому что вы уважаете историю и традиции своей 

страны, в которой никого не заставляют поклоняться этим символам. 

Ваши ответы: 

Если вы ответили 2, вы получаете 10 очков. Если вы ответили 3, вы получаете 5 

очков. 

 

Если вы живете в стране, которая является преимущественно католической или 

православной, где никого не заставляют поклоняться религиозным символам, вы 

поступите мудро, если не подпишите данное письмо. 

 

Но если вы вовлечете сюда имя Церкви адвентистов седьмого дня, главное в этом 

случае – посоветоваться с директором ОСРС своей конференции или униона. Вы 

представляете Церковь, а не себя, поэтому вы должны следовать позиции Церкви 

или получить совет его администрации. 

 

Позиция Церкви заключается в отделении Церкви от государства, но не отрицая 

этого, мы также должны поступать мудро и не подвергать Церковь атакам. Не 

подписывая петиции, вы должны объяснить позицию Церкви. (Прочитайте книги 

Паралипоменон  и обсудите). 

 

с. Выступление должностного лица в Церкви 

Вы пригласили представителя власти, чтобы тот выступил в вашей церкви во время 

субботнего богослужения. В какой части программы ему/ей лучше выступить? 

 

1.  Во время урока субботней школы . 

2.  Между субботней школой и богослужением. 

3.  Во второй части богослужения, после чтения Библии. 

 

Ваш ответ: если вы ответили 2, вы получаете 10 очков. Если вы ответили 1, вы 

получаете 5 очков. 

 

Богослужение посвящено Богу, и Бог является  его центром. Выберите нейтральное, 

но почетное время для официальных гостей. 

 

Как правильно называть должность при представлении посла? 

 

1.  Его Превосходительство, Посол Тринидада, г-н Джон Пэкстон . 

2.  Его Превосходительство Джон Пэкстон, Посол Тринидада. 

3.  Посол Тринидада, г-н Джон Пэкстон. 



 

Если вы ответили 2, вы получаете 10 очков. Если вы ответили 1 или 3, вы получаете 

0 баллов. 

 

d.  Законопроект об оскорблении чувств верующих 

Вы, наверное, слышали, что законопроект, защищающий верующих от устных и 

письменных нападок,  изучается комиссией парламента. 

По мнению авторов законопроекта, целью проекта является защита религий и 

межконфессионального мира в стране. 

  

1. Какова ваша позиция? 

a. Вы за или против  

b. Напишите 3 причины, почему вы так ответили: 

1.  

2. 

3. 

 

2.  Что вы планируете делать? 

a. Опишите свою стратегию; 

b. Укажите первые 3 шага вашего плана: 

1.  

2.  

3.  

 

e. Изменение негативного восприятия 

 

Ваша церковь была причислена к культу или секте после евангельской кампании, 

которая  была расценена как оскорбление других религий. Власти получили много 

жалоб, и общество склоняется в сторону санкций против вашей Церкви. 

 

Некоторые члены рады, как они видят, что наступило время преследований. Другие 

ощутили на себе последствия этого для наших учреждений и миссии в обществе. 

У вас есть 6 месяцев, чтобы изменить эту тенденцию и негативное восприятие со 

стороны властей: 

 

1 . Какова ваша реакция? 

2 . Каков ваш план, чтобы изменить восприятие?  

3 . Выберите стратегию из 5 шагов. 

 

f. Кризис в вашей Церкви в свете экуменизма. 

 



В вашей местной церкви были распространены слухи, что ГК тайно стала членом 

Всемирного совета церквей. Снимки в Интернете. Директор ОСРС ГК жмет руку 

лидеру ВСЦ. 

 

Члены смущены. 

У вас есть несколько недель, чтобы изменить ситуацию. 

 

1 . Какой будет ваша реакция? 

2 . Выберите стратегию из 5 шагов. 

  

 

3.  Примеры представления, приветствий, выступлений. 

1.  Выступление: Фестиваль религиозной свободы в Сеуле 

 

Иногда меня спрашивают, почему мы как Церковь защищаем свободу совести для 

всех людей по всему миру. Такие вопросы обычно задают люди, живущие в 

свободной стране, где у них есть религиозная свобода. Они составляют около 25% 

населения в мире. Они зачастую забывают, что другие 75% живут в странах, где нет 

религиозной свободы. Они зачастую забывают, что около 200 миллионов христиан 

подвергаются дискриминации или преследованиям. 

 

На сегодня христианство - наиболее преследуемая религия в мире, хотя люди с 

другими религиозными убеждениями также подвергаются преследованиям. 

 

Что происходит, когда у нас нет религиозной свободы? Может быть, я должен задать 

вопрос по-другому. В чем разница между Южной Кореей и Северной Кореей? Где бы 

вы хотели жить, если у вас был выбор? Почему? Представьте, какой была бы ваша 

жизнь без религиозной свободы. 

 

Тогда не было бы: 

 

• Школ, университетов, больниц, домов престарелых 

• Церквей, Библии, субботней школы, свободы критиковать государственную 

религию. 

• Права проповедовать, давать библейские уроки, менять свою религию. 

 

Я могу вам сказать, что в этом контексте наша жизнь была бы невыносимой. 

Просыпаясь каждое утро, мы бы боялись говорить о своей вере, отвечать на вопросы 

или учить своих детей. 

 

Хотели бы вы жить в такой стране? Нет! У нас есть привилегия жить в стране, где 

свобода вероисповедания является реальностью, где мы можем строить церкви, 

проповедовать Евангелие и говорить об Иисусе без боязни попасть в тюрьму. 

 



Несколько недель назад мы получили новости об одном из наших братьев, живущем 

в Пакистане. Это молодой человек по имени Сиджад Масих. Он был арестован в 2011 

году и обвинен в богохульстве. Когда мы услышали о нем, мы стали тесно 

сотрудничать с нашей Церковью в Пакистане, чтобы помочь ему. Почему он был 

арестован? В его стране христиан очень мало, они подвергаются дискриминации, и 

на них часто нападают религиозные экстремисты. 

 

Два закона создают для них большие проблемы: закон об отступничестве и закон о 

богохульстве. Первый закон приговаривает к смертной казни тех, кто поменял свою 

религию и стал христианином. Второй приговаривает к пожизненному заключению 

или смерти тех, кто говорит что-то против традиционной религии и ее пророка. 

 

Возможно, вы читали историю Айши Биби. Она была обвинена женщинами, 

работающими с ней на ферме, в том, что сказала что-то, что они интерпретировали 

как богохульство. Толпа хотела убить ее. Полиция арестовала ее, и она была 

приговорена к смерти. 

 

Что случилось с Айшей Биби? Два человека защитили ее: губернатор Пенджаба 

Салман Тасир, мусульманин, и бывший министр религиозных меньшинств Шахбаз 

Бхатти - единственный христианин в правительстве Пакистана. Что с ними 

случилось? Оба эти человека были убиты. Айша Биби все еще находится в тюрьме. 

 

А как насчет нашего брата Сиджада Масиха? Он был приговорен к пожизненному 

заключению, и сейчас его приговор обжалуется. Мы поделились этой новостью с 

Всемирной церковью и работали с другими христианами; но мы думаем, что он, 

скорее всего, пробудет в тюрьме еще несколько лет. 

 

Есть страны, где, если вы скажете своему соседу: "Только Иисус наш Спаситель, и 

Библия - единственное Слово Божье", вы может быть обвинены в богохульстве и 

арестованы либо быть убитым фанатиками. 

 

Хотели бы вы жить в такой стране? Нет, нам нравится иметь религиозную свободу, и 

мы не хотим жить в такой стране. Мы хотим сохранить свою свободу. Почему? 

 

Потому что свобода вероисповедания является частью нашего человеческого 

достоинства. Это подарок от Бога. Бог дал нам свободу выбора, когда создавал нас. 

Религиозная свобода является также основным правом человека. 

 

В статье 18 Всеобщей декларации ООН по правам человека говорится, что: "Каждый 

человек имеет право на свободу совести, убеждений и религии..." За этим следует 

лучшее определение религиозной свободы.  

 

Религиозная свобода – это также подарок от нашей страны. Мы получили этот дар 

здесь, в Южной Корее. Несколько недель назад здесь прошел первый фестиваль 



религиозной свободы. Молодые люди показали историю о пасторах, которых 

пытали и убили, потому что они не захотели признать императора Японии богом. 

 

Религиозная свобода – это подарок от Христа. Это воплотилось в Его служении. Он 

никогда не заставляет никого следовать за Собой. Он никогда не заставлял кого-то 

оставаться с Ним против воли. Он отдал Свою жизнь ради нашего спасения, ибо Он 

любит нас так сильно, что уважает нашу свободу выбирать - любить Его или 

отвернуться от Него. Христос – мой пример. 

 

Религиозная свобода – это великий и очень ценный дар. Что мы делаем, когда 

получаем подарок? Мы говорим: спасибо! Спасибо Богу и спасибо Южной Корее за 

религиозную свободу. 

 

Вот почему мы собрались сегодня здесь. Мы хотим сказать: спасибо вам за дар 

религиозной свободы. 

 

В 2006 году мы пришли с этой простой концепцией. В каждой стране, где у нас есть 

свобода проповедовать, евангелизировать, мы должны показать всей страны и ее 

правительству, что мы благодарны за это. Мы хотим собрать как можно больше 

людей, чтобы сказать спасибо Богу и стране за свободу. И мы хотим послать ясное 

сообщение для всего мира: "Мы любим свободу вероисповедания, и мы хотим 

сохранить ее." 

 

Это было начало большого приключения под названием Фестиваль религиозной 

свободы. 

 

В Сан-Паулу, Бразилия, в 2006 году, 12 000 человек заполнили крытый стадион. Еще 

20000 человек ждали снаружи. 

С тех пор мы провели встречи на пяти континентах с участием от 4000 до 40000 

человек. 

 

1-й Всемирный фестиваль религиозной свободы прошел в Лиме, Перу, и наша 

церковь заполнила стадион на 45000 мест. С нами были два министра 

правительства, а также религиозные лидеры и послы. Это событие вошло в историю 

как крупнейшее событие религиозной свободы, когда-либо проводившееся в мире. 

 

Несколько месяцев назад мы провели второй Всемирный фестиваль религиозной 

свободы в Сан-Паулу, Бразилия. До него был ряд других мероприятий, включая 

форумы, концерт свободы и встречи с губернатором, мэром и президентом 

Государственного Собрания. Около 30.000 человек и 20 религиозных лидеров 

приняли участие в этой встрече на самой большой площади в городе Сан-Паулу. Это 

событие вошло в историю как крупнейшее мероприятие  религиозной свободы, 

когда-либо проводившееся в Бразилии. 

 



Они также вошли в историю, когда городской совет Сан-Паулу проголосовал, что 25 

мая будет ежегодный День религиозной свободы. Сан-Паулу является первым 

крупным городом в мире, в котором ежегодно официально празднуется День 

религиозной свободы. 

 

В общей сложности более 200 000 человек приняли участие в фестивалях 

религиозной свободы. Это мировой рекорд.  

 

В следующем году запланировано более 15 фестивалей для крупных городов, таких 

как Лондон, Манила, Лусака, Кигали, Мадрид, Порт-Морсби и другие. 

 

Я уверен, что в один прекрасный день и вы сможете сказать: «Спасибо Богу и 

спасибо стране за свободу совести. Это великое благо для людей. Это благо для 

страны. Мы нравится иметь религиозную свободу, и мы хотим сохранить ее». 

Сеул, 1 ноября 2013 

 

2. Официальное представление гостей 

 

a. Мэр Атланты Касим Рид 

Сессия Генеральной конференции, 2010, Атланта 

25 июня, пятница, 19:00  

 

Братья и сестры, 

Уважаемые гости , 

Дорогие друзья, 

Это большая честь для всех нас участвовать в 59-й сессии Генеральной Конференции 

и приветствовать мэра Атланты: 

Почетного Касима Рида. 

Мэр Рид прошел церемонию инаугурации как 59-й мэр Атланты 4 января 2010 года. 

Он был впервые избран в Генеральную Ассамблею Грузии в 1998 году как 

представитель государства. С 2002 по 2007 года он занимал пост государственного 

сенатора. 

Его честная работа и служба на благо отечества была признана гражданами. В 2001 

году он был выбран Грузинской прессой как один из «40 восходящих звезд и 

юристов» и в качестве одного из «10 выдающихся атлантов». 

Итак, для 59-й сессии Генеральной конференции 59-й мэр Атланты: 

Почетный Касим Рид. 

 

b. Почтенный доктор Ларри Миллер 

Секретарь Всемирной конференции меннонитов 

2 июля, Атланта 

 

Братья и сестры, уважаемые гости, дорогие друзья, 

В 16 веке тех, кто крестили взрослых, верили в религиозную свободу, в отделение 

Церкви от государства, в терпимость, в возвращение Христа, называли не 



адвентистами, а анабаптистами. Среди них была группа, которая эмигрировала в 

Америку - меннониты. 

Несмотря на ужасные преследования в Европе, они остались верными, и сегодня 

меннонитов можно найти по всему миру. Это хороший пример вдохновения для нас. 

Мы восхищаемся их приверженностью к миру и терпимости. 

У нас всегда были хорошие отношения с нашими братьями и сестрами-

меннонитами. 

Сегодня я очень рад приветствовать Генерального секретаря Всемирной 

конференции меннонитов, моего хорошего друга, Ларри Миллера. 

 

 

3.  Признание 

Дентон Лотц 

Громкий голос религиозной свободы 

С определенной ностальгии я пишу эти несколько слов благодарности для доктора 

Дентона Лотца. С 2002 года Дентон был президентом МАРС. Для меня было большой 

честью и удовольствием работать с ним в течение 10 лет. Дентон был ярым 

защитником и пропагандистом религиозной свободы. В качестве Генерального 

секретаря Всемирного баптистского альянса в течение стольких лет он встречался с 

религиозными лидерами, главами государств,  правительств, монархами и 

князьями. Во всех своих выступлениях у него были сильные слова о религиозной 

свободе. 

Дентон и МАРС делили одно и то же наследие о свободе вероисповедания: 

анабаптистское / баптистское наследие. Оно включает в себя отделение Церкви и 

государства в контексте, которое делает возможным сотрудничество, а не в 

контексте враждебности. Именно поэтому большинство членов МАРС считают 

Дентона одним из них. 

Дентон был также великим христианским лидером. Дентон очень хорошо 

представил баптистскую семью. Он был голосом религиозной свободы. 

Я никогда не забуду большого исторического созыва президента Румынии всех 

религиозных лидеров мира. Я был также приглашен для участия. Дентон был в 

первой десятке приглашенных выступить перед людьми и всеми должностными 

лицами: президентом, патриархами, кардиналами, министрами правительств, 

послами... Никто не сказал ни слова в пользу религиозной свободы. А Дентон сказал. 

По крайней мере, на этой важной встрече религиозная свобода не была 

проигнорирована, так как Дентон был там. 

Каждый раз, когда Дентона приглашали выступать, мы знали, что у него будет слово 

в защиту религиозной свободы, в защиту тех, кого преследовали за их веру. 

Уважаемый Дентон, было большой честью видеть Вас в качестве Президента МАРС. 

Было очень приятно работать с Вами. Спасибо за то, что из года в год Вы делали 

большую работу для религиозной свободы. 

 

7. Проповеди 

Отпусти народ Мой! 

Текст Библии: Исход 3:7-11, 5:1-2 



Это не желание. 

Это не просьба. 

Это приказ. 

"Отпусти мой народ!" 

На протяжении веков эти три слова стали мощным девизом для всех вестником 

свободы. 

Благодаря нашей человеческой истории это стало вестью о множестве жертв 

дискриминации, угнетения и рабства. Каждый раз, когда человек или группа 

верующих, или группа по половому признаку, или нация подвергалась 

преследованиям, была унижена, кто-то вставал и поднимал знамя свободы с такими 

словами: "Отпусти народ Мой!" 

Это грозное предупреждение от Бога для всех угнетателей и замечательная весть 

надежды для всех угнетаемых. Также это яркий сигнал для всех тех героев, которые 

встают на защиту свободы верить. 

 

На самом деле приказ Бога следует читать целиком. 

Исход 5:1 

«После сего Моисей и Аарон пришли к фараону и сказали: так говорит Господь, Бог 

Израилев: отпусти народ Мой, чтоб он совершил Мне праздник в пустыне»  

(Исход 5:1). Или, как написано в гл. 4:23: «Я говорю тебе: отпусти сына Моего, чтобы 

он совершил Мне служение; а если не отпустишь его, то вот, Я убью сына твоего, 

первенца твоего». 

 

Это вопрос религиозной свободы и, конечно, это вопрос человеческого права. Они 

оба всегда были тесно связаны. Религиозная свобода является одним из основных, 

основополагающих прав человека. Каждый раз, когда свобода исповедовать 

религию по желанию не соблюдается, нарушаются человеческие права. 

 

Прошло несколько минут после полуночи. 

Новый год только начался. 

Христиане-копты Александрии покидают собор после посещения мессы, как они 

делали это из поколения в поколение с первых лет христианства. Они не пришельцы 

в Египте. Это их страна и страна их предков. Они остались христианами и стать 

гражданами второго сорта в своей собственной стране. Но на протяжении веков они 

жили в мире и были защищены со стороны властей. Сегодня они по-прежнему самая 

большая христианская община на Ближнем Востоке. 

Когда они выходили из церкви, радостные, желающие друг другу счастливого 

Нового Года, рядом взорвалась бомба, убив 21 человек и ранив сотни людей. 

Это произошло после резни в католической церкви в Ираке на Рождество. Почему? 

Почему? 

 

Из-за их религии. 

Для меньшинства религиозных фанатиков только одна религия должна быть 

принята в некоторых частях мира. 

Почему мы защищаем религиозную свободу? 



• Религиозная свобода является фундаментальным правом человека; 

• Религиозная свобода является даром Бога, который дал всем людям свободу 

выбора; 

• Религиозная свобода является признаком Царствия Божьего. 

• Религиозная свобода является нашей пророческой миссией как адвентистов; 

 

Какова альтернатива религиозной свободы? 

Представьте себе жизнь без свободы совести? 

Представьте, что вы живете в стране, где нет религиозной свободы  вообще. В мире 

где-то 10 таких стран. 

Значило ли это что-то для вас сегодня утром? 

Большинство из вас давно были бы в тюрьме или в лагерях. 

Вот мы пришли в церковь сегодня утром и, возможно, мы спрашиваем: кто сегодня 

проповедует? Сможем ли мы понять то, что он хочет нам сказать? 

Будет ли он проповедовать слишком долго? 

А как насчет моей машины? 

Все ли в порядке с моим галстуком? 

 

А для сотен тысяч наших братьев и сестер вопросы будут совсем другими: 

Не нагрянет ли в церковь полиция? 

Не убьют ли меня фанатики? 

Смогу ли я найти новую работу? 

Будут ли мои дети исключены из школы? 

Отнимет ли их у нас полиция? 

Смогу ли я выжить? 

Когда люди спрашивают меня: почему ты защищаешь религиозную свободу? 

Мой вопрос: Как мы, будучи учениками Христа, будучи людьми, который верят в 

человеческое достоинство, как мы можем жить, не обращая внимания на тех, кого 

преследуют и гонят? 

По мнению некоторых экспертов, сегодня более 200 миллионов христиан 

подвергаются дискриминации и преследованиям в современном мире. В 11 странах 

согласно закону обращение является преступлением, за которое следует смертная 

казнь. В более чем 30 других странах обращение также очень часто означает смерть. 

Религиозные фанатики могут убить вас или членов вашей семьи, чтобы сохранить 

свою честь. Есть страны, где слова, что Христос - единственный Спаситель, являются 

богохульством, и за это вы можете быть приговорены к смертной казни. 

Конечно, гонят не только христиан. Члены религиозных меньшинств, диссиденты и 

неверующие также подвергаются гонениям. Мы защищаем их каждый раз, когда это 

возможно. Мы защищаем право каждого выбрать себе религию, делиться своими 

убеждениями и учить других. Мы также защищаем право не исповедовать никакую 

религию вообще. Мусульмане, индуисты и буддисты имеют право строить свои 

мечети и храмы в каждой стране по всему миру, и христиане должны обладать таким 

же правом. 

 

Весть все та же: отпусти народ Мой! 



Автор все тот же: Бог! 

Вестник все тот же: народ Божий. 

 

I. Бог услышал и обеспокоился 

Исход 3:7 

"Господь сказал: "И сказал Господь: Я увидел страдание народа Моего в Египте и 

услышал вопль его от приставников его; Я знаю скорби его" 

Народ Израильский, который поселился в Египте, чтобы избежать великий голод во 

времена Иосифа, умножился. Они стали настолько многочисленными, что египтяне 

почувствовали угрозу своей безопасности. Мы можем легко понять их. 

Фараон мог поощрять политику объединения: "Несмотря на вашу религию, вы все 

являетесь гражданами Египта и слугами фараона". 

Он мог бы быть более настойчивым, сказав евреям: "Либо вы становитесь 

египтянами, либо возвращаетесь к себе домой. Выбирайте!" 

Вместо этого он решил сделать процветающий народ Божий рабами. Это был 

неплохой способ сохранить хороших работников, не платя им. Хороший способ 

убедиться, что у них не будут будущего в Египте или где-либо еще. Есть очень 

подходящее для этого слово: геноцид, окончательное решение. 

Но могущественный фараон не знал, что Всемогущий Бог, Творец вселенной, всегда 

был на стороне Своего преследуемого народа. Он никогда не бывает на стороне 

гонителей. 

6. «Господь творит правду и суд всем обиженным». Псалом 102:6 

«Он спасает бедного от беды его и в угнетении открывает ухо его.» Иова 36:15 

 

«И будет Господь прибежищем угнетенному». 

Псалом 9:10 

 

Забыл ли Бог изгнанных? Исход 3:7 

"Господь сказал: Я увидел страдание народа Моего в Египте и услышал вопль его от 

приставников его; Я знаю скорби его... " 

Бог есть любовь, справедливость и сострадание. Он слышит крики жертв. Важно 

помнить об этом, потому что, когда нас гонят, у нас может возникнуть соблазн 

думать, что Бог забыл нас и что мы одиноки. 

В августе 2008 года 11 адвентистов были убиты религиозными фанатиками в штате 

Орисса в Индии. Их церкви и дома были сожжены. 

В прошлом году мой коллега посетил их деревню в Индии. Он увидел останки 

церкви и разрушенные дома жителей. У наших членов церкви не было денег, чтобы 

восстановить свои дома. У вдов не было денег, чтобы отправить ребенка в школу. 

Они были забыты! 

 

Люди, которых преследуют, чувствуют себя одинокими. 

В 2008 году в южной части Мексики мы организовали пять фестивалей религиозной 

свободы в пяти городах. В городе Оахака я встретился с представителями 24 

коренных индийских семей. В 2004 году они были вынуждены покинуть свои 



деревни, чтобы спасти свою жизнь. Они потеряли все, что имели. Они могли 

вернуться, если бы согласились отказаться от своей адвентистской веры. Но они 

этого не сделали! 

Но у них не было работы, и вы можете себе представить, какой была их жизнь. 

Молились ли мы за них? Не были ли они забыты? 

Сколько раз в течение года мы молились за тех, кого преследуют? 

Они были забыты. 

В северной части Нигерии церкви были уничтожены, а верующие были убиты. Разве 

мы молились за них? 

Не были ли они забыты? 

Я не хочу никого обвинять, но мы должны понять, почему те, кого часто преследуют, 

чувствуют себя одинокими. И если кто-то из них слушает меня сегодня утром, я хочу 

сказать: нет, вы не одиноки. Бог с вами. Бог на вашей стороне. Доверьтесь Ему, и в 

мраке вы увидите Его славу. 

Я хочу также сказать им: вы не оставлены своими братьями и сестрами. Они просто 

не знают, что случилось с вами. Но у вас есть более 18 миллионов братьев и сестер 

по всему миру, и, когда они узнают, что произошло, ситуация изменится. 

Бог слышит, Бог видит, Бог действует 

Бог слышит крик Айши Биби, матери-христианки, приговоренной к смертной казни 

из-за закона о богохульстве в Пакистане. 

Бог слышит крики женщины, которая была арестована, подвергнута пыткам и 

приговорена к смертной казни в соответствии с законом о богохульстве и 

отступничестве, потому что она встретила Иисуса и признала публично свою новую 

веру. 

Бог слышит боль в семье мусульманского губернатора, который высказался против 

закона о богохульстве в Пакистане. Он был убит. 

Все они, возможно, чувствовали, что были забыты, что никому до них нет дела и им 

никто не помогает, но Богу есть до них дело. Бог слышит, Бог видит, Бог действует. 

Всем этим героям и мученикам будет отведено особое место на небесах. 

Враг подсказывает нам, что Бог не видит, не слышит и ничего не делает. 

Почему же Бог не избавил их? 

Почему? Почему? Почему? 

Бог слышал, как евреи плакали. Бог видел, как они страдали. У Бога был план по их 

освобождению. 

Что он сделал? 

Он призвал Моисея! 

Сегодня Бог слышит крики изгнанных. 

Что он делает? 

Он призывает нас! 

 

II. Бог призывает Моисея: Моисей!! 

Исход 3:4 

“Господь увидел, что он идет смотреть, и воззвал к нему Бог из среды куста, и сказал: 

Моисей! Моисей! Он сказал: вот я!” 



 Ст. 7 "Я обеспокоен их страданиями. Так что я сошел, чтобы спасти их от руки 

Египтян ". 

 

В этот момент Моисей был, вероятно, очень впечатлен. 

"Наконец-то Бог планирует что-то сделать. Это хорошая новость. Спасибо, Господи, 

за то, что поделился этим со мной." 

Но Бог действует через Свое творение. 

Ему нужен был человек, который бы мог вывести народ из рабства, и он нашел его. 

Моисей! 

«Я посылаю тебя к фараону и выведу израильтян из Египта» 

Но Моисей, услышав Божий призыв, сказал: 

«Кто я?» 

Это можно перевести как: 

«Господи, что это очень хорошая идея, но ты ошибся в выборе. Я не тот человек! 

Сорок лет назад я был таким человеком. Я убил египтянина, и я был готов 

возглавить свой народ. Но никто этим не интересовался, и мне пришлось уехать, 

чтобы спасти свою жизнь. И позволь тебе напомнить, Господи, мне 80 лет. Уже 14 

лет как я должен быть на пенсии. В течение 40 лет я пас овец. И это единственное, 

что я хорошо умею делать». 

И Бог мог бы ответил: «Хорошо, Моисей! Я понимаю. Я сожалею, я думал, ты моложе. 

Но есть ли у тебя кто-то на примете?» 

Нет, Он сказал: «Я буду с тобой ... Я Тот, кто Я есть... Я Господь, Бог отцов ваших ...» 

Я тот, кто может зажечь такой старый и сухой куст, как ты, и заставить его гореть 

вечно. 

У меня есть план, и ты будешь моим послом! 

Но Моисей ответил в главе 4:13: "Господь, пожалуйста, отправь кого-нибудь еще". 

 

Миллионы людей подвергаются преследованиям и дискриминации за свою веру. 

 Бог слышит их крики. 

Кто им поможет? 

Елена Уайт увидела это как пророческую миссию Церкви. Она писала: 

«Знамя правды и религиозной свободы, которое высоко держали первые 

проповедники евангельской истины и Божьи свидетели на протяжении 

последующих веков, доверено нам». 

Деяния апостолов, (1921), с.68-69. 

 

Знамя было дано нам. Куда мы его дели? Где оно: в подвале, на чердаке, под ковром? 

Кто должен поднять знамя? 

Ответ: вы и я! 

Некоторые могут подумать: нет, не я! И у вас есть для этого хорошие отговорки.  

Я слишком стар. Не подойдет, так как мы знаем, что даже в 80 лет адвентистов все 

еще молоды. 

У меня нет времени. 

Я не достаточно квалифицирован. 

 



Глядя на себя, Моисей увидел все свои слабости и думал, что Божий выбор не был 

правильным. Но Бог сказал ему: 

"Я буду с тобой... Я простру руку Свою и поражу Египет всеми чудесами... Я сделаю 

так, что египтяне будут благожелательно к вам относиться... Я дам тебе что сказать". 

 

Моисей видел себя старым и сухим кустом, который можно сжечь в течение 

нескольких секунд. Но в руке Божией он мог гореть все сильнее в течение 40 лет. 

 

Бог призывает нас. Мы бессильны, но Он обладает безграничной силой, и с Ним мы 

можем изменить мир… Мы можем помочь тем, кого гонят; мы можем защищать 

религиозную свободу, как это никогда не было сделано в прошлом. Мы можем 

принять новые законы. 

Да! Мы можем это, потому что Бог призывает нас сделать это! 

Я знаю, что некоторые из наших членов считают, что мы не должны тратить время 

на борьбу с гонениями. Почему? 

По их словам, нас должны гнать, чтобы Христос пришел. Нет преследований – 

Христос не придет. Это может показаться странным способом мышления, но я могу 

заверить вас, что это достаточно распространено в нашей культуре. 

Некоторые из наших членов верят, что как Церковь мы не должны делать ничего, 

чтобы бороться с гонениями, но на самом деле мы должны сделать все возможное, 

чтобы активно это делать.  

Это правда, что существует определенная взаимосвязь между концом времени и 

защитой религиозной свободы. 

На самом деле и то, и другое, и религиозные преследования, и религиозная свобода - 

это признаки последнего времени. Преследование является признаком дьявола, а 

религиозная свобода является признаком Царства Божьего. 

Религиозная свобода необходима нам, чтобы исповедовать ценности Царства 

Божьего. Религиозная свобода необходима нам, чтобы строить больницы и школы, 

церкви и молодежные центры, чтобы помогать бедным. Религиозная свобода 

необходима нам, чтобы проповедовать благую весть о спасении во Христе. 

В каких странах наша Церковь растет быстрее? 

Там, где у нас есть свобода совести! 

Это Центральная и Латинская Америка, Центральная Африка, Филиппины... 

Где у нас наибольшее количество наших учреждений? Есть ли они в Северной Корее? 

Нет! 

Почему? Там нет религиозной свободы. 

   

У нас так много признаков, показывающих, что буря грядет. Принимаются законы, 

которые создают проблемы для наших учреждений. В современном мире тенденция 

идет уже не в пользу отделения церкви от государства. Мы видим, что появляется 

все больше и больше альянсов и союзов и что все больше растет контроль 

государства. Да, будьте готовы, буря грядет. 

Но пока наслаждайтесь свободой, помогайте тем, кого преследуют, и будьте 

знамением Царства Божьего, здесь, на земле. 

 



Да, Бог призывает нас, и мы можем сделать что-то, мы должны сделать что-то. 

 

Наконец Моисей принял Божий призыв. Ему было 80 лет, и его великое 

приключение с Богом началось. 

Представьте себе его, отвергнувшего Божий призыв? 

Он был бы "Принцем, который стал пастухом"! Он был бы совершенно неизвестен 

для нас. Но поскольку он принял Божий призыв, чтобы принести свободу своему 

угнетаемому народу, он стал одним из величайших лидеров в истории и 

величайшим после Христа. 

Отпусти народ Мой! 

 

III. Миссия 

Моисей и Аарон пришли к фараону и сказали ему о Божьем повелении: "Отпусти 

народ Мой!" 

Это не желание, это не просьба, это повеление от Бога. 

Представьте, что мы серьезно приняли призыв Бога. Мы представляем население в 

30 миллионов человек в 200 странах по всему миру. Мы уже видели, что Церковь 

вовлечена в религиозную свободу активнее, чем большинство других. Но мы могли 

бы делать больше. Мы должны делать больше. 

Несколько лет назад через МАРС мы организовали один из лучших ежегодных 

аналитических центров по религиозной свободе: совещание экспертов МАРС. В 2010 

году наше 12-е заседание состоялось в Аммане, Иордания. Это была наша первая 

встреча на Ближнем Востоке в партнерстве с Ассоциацией Иордании. Затем в 2011 

году, встреча прошла в Университете Торонто. Эта группа опубликовала отличные 

заявления, которые были высоко оценены в Организации Объединенных Наций. 

Каждый год мы спонсируем международные симпозиумы, форумы и конгрессы, где 

участвуют главы государств, правительственные чиновники и религиозные лидеры. 

Каждые пять лет мы организуем  Всемирный конгресс МАРС. Это стало одним из 

главных событий в мире религиозной свободы. В 2012 году он проходил в 

Доминиканской Республике, и туда приехало 900 участников. Это был крупнейший 

конгресс МАРС из когда-либо организованных. 

Но мы можем сделать больше. Мы должны организовать массовое движение везде, 

где это возможно. 

  

Фестивали религиозной свободы является отличным событием, на котором мы 

можем благодарить Бога и страну за свободу совести. 

Крупнейшие из них были проведены на стадионах по всему миру. В Санто-Доминго 

было 13000 человек, 15,000 в Боготе, и 40000 в Луанде, Ангола. 

В 2009 году у нас был первый Всемирный фестиваль в Лиме, Перу. 45000 человек 

приняли участие, в том числе министры правительства, послы, религиозные лидеры 

и президент Верховного суда. За несколько дней до события были проведены три 

успешных симпозиума и марш с участием 10 000 человек. 

2 декабря 2010 года в Перу был принят первый закон о религиозной свободе. 

Церковь адвентистов седьмого дня и другие церкви были признаны законом как 



церкви, а не как ассоциации. Началась новая эра для религиозных меньшинств в 

Перу. Оковы дискриминации стали рушиться. Отпусти народ Мой! 

И уже тогда мы запланировали второй Всемирный фестиваль на 25 апреля 2013 

года. Наша цель заключалась в том, чтобы собрать 50,000 человек. Он должен был 

проходить в Сан-Паулу, Бразилия. 50000 человек, стоящих перед всеми за 

религиозную свободу. Какая сильная весть! 

 

Отпусти народ Мой! 

Если мы воспримем Божье обетование серьезно, мы войдем в историю не только в 

Перу, Анголе или  Бразилии, но и во всем мире. Бог хочет, чтобы мы были актерами в 

истории мира, а не только экспертами или комментаторами. 

    

Это мощная весть свободы из стран, где свобода является чем-то само собой 

разумеющимся, будет услышана в странах, где преследуются миллионы верующих. 

И весть будет следующей: отпусти народ Мой! 

  

Найдет ли Бог Моисея здесь? 

Возраст в 80 лет не является обязательным. Вы можете быть моложе или старше. 

Бог может зажечь огонь и в сухом кустарнике. 

Что мы можем сделать? 

1. Молитесь за тех, кого преследуют; 

2. Раз в год организовывайте субботу религиозной свободы 

3. Присоединяйтесь к вашей Ассоциации религиозной свободы, поддерживайте 

МАРС и тех, кто непосредственно участвует в деле защиты и укрепления свободы 

совести во всем мире. 

4. Организуйте местную и региональную ассоциацию по защите религиозной 

свободы. 

5. Славьте Бога публично и поблагодарите страну, которая защищает свободу 

совести. 

Почему мы защищаем религиозную свободу? 

Это основное право человека; 

Это пророческая миссия; 

Это признак Царства Божьего; 

Это последняя битва, которая вот-вот грядет. 

 

Религиозная свобода исходит от Бога. 

Религиозные преследования исходят от дьявола. 

Бог любит нас, и Он дал нам свободу следовать ему или нет, свободу выбирать 

религию, менять религию, не исповедовать никакой религии. 

Бог слышит гонимых, Он видит их страдания, и Он призывает нас помочь им. 

 В это время истории, Он призывает нас отправить в мир это важную весть надежды 

и суда: отпусти народ Мой. 

 

b. Проповедь: мы можем услышать свист 

Текст: Ин. 6:66-67 



"С этого времени многие из учеников Его отошли от Него и уже не ходили с Ним. 

Тогда Иисус сказал двенадцати: "Не хотите ли и вы отойти?" 

 

Введение 

Миллионы людей в мире, и среди них большое количество молодых студентов, 

таких, как вы, отдали бы все, что угодно, чтобы быть здесь в это утро. Почему? Не из-

за вас, не из-за меня, а из-за свободы, которой у нас есть в этой стране. Мы вместе 

молимся, мы поем гимны, мы поклоняемся нашему Богу. 

Просто ради этого миллионы людей отдали бы все, что они имеют, чтобы быть здесь 

с нами: 

- Без страха перед возможным рейдом полиции, как в Азербайджане, в Казахстане; 

- Без вопросов - а что, если взорвется бомба и убьет кого-то из них, как в Ираке, как в 

Египте; 

- Без риска подвергнуться нападению и быть убитым группой религиозных 

фанатиков, как в Ориссе, Индия, как в Северной Нигерии ... 

Какое преимущество для вас и меня жить: 

В стране, где религиозная свобода – это основная ценность; 

В стране, где закон защищает нас, даже если нас меньшинство; 

В стране, где мы свободны выбирать религию, менять религию, не исповедовать 

никакой религии. 

"Наибольшее благо народа – это свобода. Для государства это тоже самое, что 

здоровье для человека", - пишет Дидро, французский философ. 

Почему?  

Я путешествую по всему миру для того, чтобы защищать религиозную свободу. Я 

встречаюсь  с чиновниками правительств, послами, религиозными лидерами... С 

нашей командой мы организуем конгрессы, симпозиумы, фестивали религиозной 

свободы, обеды, совещания экспертов... 

Мы обучаем наших лидеров. Мы объясняем нашим членам, почему мы защищаем 

свободу совести для всех и везде. 

Бывает, что некоторые члены выражают недоразумение о нашем служении. 

Они считают, что мы не должны выступать против преследования. Но те, кого 

преследуют, так не думают. Они мечтают быть свободными, чтобы поклоняться 

Богу и делиться благой вестью. 

Другие считают, что евангелизации достаточно и мы не должны больше ничего 

делать. Их определение евангелизации очень ограничено. Я согласен, евангелизация 

является приоритетной задачей. Но они не видят, что евангелизация напрямую 

зависит от свободы, которая у вас есть, чтобы проповедовать. 

Почему у нас в Америке так много евангелистов и так много служителей, 

посвященных евангельской работе? Совсем другая ситуация в Северной Корее или в 

Иране. А в чем разница? Всего два слова: религиозная свобода! 

Если вы считаете, евангелизация является миссией Церкви, вы должны защищать 

свободу, чтобы проповедовать. 

Некоторые другие являются более практичными. Они говорят, что в соответствии с 

пророчеством, нас должны преследовать в любом случае. Зачем же нам выступать 

против? Мы должны приветствовать гонения. 



Вы можете думать, что вас должны гнать, чтобы вам стать лучшим христианином. 

Это нормально! Но не создавайте проблемы для своих братьев и сестер, у которых 

есть свобода. Свяжитесь со мной, и я дам вам несколько хороших адресов. У вас там 

будут 100% шансы быть преследуемым. Вперед! Вам даже не нужно покупать 

обратный билет. Вы задержитесь там дольше, чем ожидаете. 

Это на случай, если вы считаете, что не нужно защищать религиозную свободу. 

Мой вопрос: а как насчет здоровья, справедливости и бедности... 

Почему мы пытаемся помочь людям жить дольше и лучше? 

Это всего лишь вопрос нескольких месяцев или лет. 

В конце концов, все умрут! Пусть они умирают, и мы попадем в рай. 

А как насчет бедности? Иисус сказал: «Вы всегда будете иметь бедных!» 

Добро пожаловать к бедным. Пожалуйста, не меняйте ничего в обществе. Не 

стремитесь к большей справедливости, большей щедрости! 

Почему? Иисус сказал: «Вы всегда будете иметь бедных». Убедитесь, что они здесь. 

 

Божья ценность и дар 

Мы защищаем религиозную свободу, потому что это Божья ценность, 

Она является признаком Царства Божьего, и мы первые граждане Его Царства. 

Это также подарок от Бога. Он создал нас с правом выбора. Это дар для всех людей, а 

не только для американцев, европейцев или бразильцев. 

Конечно, свобода совести является одним из важнейших прав человека. Вы можете 

прочитать о ней в статье 18 Всеобщей декларации прав человека и во многих других 

документах и конституциях. "Каждый человек имеет право на свободу мысли, 

совести и религии ..." 

Это основа системы ценностей американской республики. Томас Джефферсон писал: 

«Бог, который дал нам жизнь, вместе с тем же дал нам и свободу». 

Но я думаю, что мы пропустим самый важный пункт, если мы не подойдем к Иисусу. 

Отстаивал ли Христос религиозную свободу? Да, конечно, но зачем? 

 

Иисус – наш пример 

Ин. 6:67 

«С этого времени многие из учеников Его отошли от Него и уже не ходили с Ним. 

Тогда Иисус сказал двенадцати: не хотите ли и вы отойти?» 

Иисус – наш пример; Он никогда не заставляли никого следовать за Собой, даже 

когда нуждался в поддержке Своих учеников. 

В 6-й главе Евангелия от Иоанна Иисус ясно говорит о Своей миссии. Многие из его 

учеников были разочарованы. Они не понимают Его вести: «Я есмь хлеб жизни ...» 

«Я сошел с небес... Ядущий хлеб сей будет жить вовек; хлеб же, который Я дам, есть 

Плоть Моя, которую Я отдам за жизнь мира». 

 

О чем Он говорит? 

Людей, которые следовали за Христом, интересовал настоящий хлеб, но не хлеб 

жизни. Они хотели лучшей жизни. Они хотели избавиться от римлян, которые 

угнетали их. Они хотели быть свободными, чтобы каждый раз есть то, что захотят, и 

накопить деньги для своих детей. 



«Иисус, можешь ли ты сделать это? Да, Ты можешь, мы знаем, что можешь». 

«А насчет вечной жизни, это же не срочно? 

Мы поговорим об этом позже, и в любом случае, у нас есть храм и священники». 

«Иисус, мы просим Тебя взять власть в Иерусалиме в Свои руки, и все будет 

отлично». 

 Это было совсем не то, о чем говорил Иисус. 

И тогда множество учеников оставили Его. 

Те, кто верили: они не смогут изменить мир, не навязывая свою волю, без угнетения 

или убийства тех, кто не согласен с ними. 

В своей речи о хлебе жизни, Иисус определил цель Своей миссии и показал методы 

для ее выполнения. Он не станет новым Александром Великим, новым Цезарем. Он 

не будет следовать их путем. У него другой путь. Он пришел с небес. Он – Божий Сын 

и отдал Свою жизнь ради нашего спасения. Он Царь, но его царство не от этого мира. 

Это небесное Царство. 

Для многих наблюдателей в этот самый момент Христос просто испортил все Свои 

шансы стать Царем Израиля. Они думали, что Он - мечтатель, может быть, пророк, но 

не больше. 

Он вел их в другом направлении, и они решили оставить Его. И они оставили! 

Как бы отреагировали Александр Великий или Цезарь? Мы знаем, что они делали в 

таких обстоятельствах. Они убивали тех, кто хотел оставить их. 

Можете ли вы представить, что прямо перед битвой при Геттисберге генерал Роберт 

Эдвард Ли или генерал Джордж Гордон Мид просят свои войска: «Теперь я хотел бы 

знать, кто из вас хотел бы остаться? А кто хочет уйти? Вы свободны!» 

Это невозможно! Если вы уйдете, вы будете расстреляны. 

Как отреагировал Иисус? 

Он смотрит на двенадцать учеников и говорит: 

"Вы тоже хотите уйти?" 

Иисус решил рискнуть потерять Свой небольшой отряд. 

Почему? 

Он считал, что каждый человек имеет право на выбор. И Он уважал их выбор. Он 

знал, что, если заставит их следовать за Собой, Он предаст Свою миссию. 

Конечно, Иисус мог бы совершить великие чудеса. Он мог бы призвать небесное 

войско. Он мог бы открыть окна небесные, чтобы убедить их. 

Он этого не сделал. Почему? Он не хотел им навязывать Свою волю. 

Это и есть религиозная свобода. 

 Иисус практиковал религиозную свободу в каждом аспекте своего служения. Это 

было частью его  вести: не навязывать другим то, во что вы верите, даже если то, во 

что вы верите, является истиной. Религиозная свобода является основой характера 

нашего Бога. Это является основой Евангелия. 

Вы можете спросить: так ли это на самом деле? 

Если это так, то почему христианская весть, которая есть послание любви, мира и 

справедливости, была в течение многих столетий искажена применением насилия и 

преследований? Почему Бог и религия были так часто осквернены религиозными 

фанатиками? Что же случилось? 



В Новом Завете нет повеления убивать или преследовать. Христиан гнали до 313 

года. Они страдали в течение многих столетий. Что случилось? 

Христианские лидеры перестали принимать Христа как свой исключительный 

пример. Они забыли Его вопрос к ним: "Вы тоже хотите уйти?" 

Они забыли Царство Христово. Они решили построить свое христианское царство. 

Они поступали, как делал Цезарь: "У вас нет выбора! Следуйте за мной или умрите!" 

 

Помните 313 год 

В 312 году, за день до битвы на Мелвинском мосту, молодой Константин, 

провозглашенный своей армией император, вошел в Рим. Он уже был известен, как и 

его отец, защитником христиан. История повествует, что он увидел знак креста на 

солнце. Он решил нарисовать его на щитах своих солдат. Он выиграл битву и, 

конечно, для христиан это было великим чудом. 

После трех столетий преследований новый император Рима был на стороне 

христиан. Несколько позже, в 313 году, Константин и другой император Лициний 

издали Миланский эдикт. Это был первый официальный документ о свободе 

совести. Они согласились на том, чтобы "...предоставить христианам и другим 

верующим полное право исповедовать ту религию, которую каждый предпочтет; 

...кто хочет исповедовать христианство, тот может делать это свободно и открыто". 

Представьте себе Римскую империю, исполняющую этот указ. Это коренным 

образом изменило историю мира. 

Но спустя несколько десятилетий, в 380 году, указом в Фессалониках император 

Феодосий Великий сделал христианство государственной религией империи. Цезарь 

стал царем христиан. Теперь гонения стали осуществляться на  еретиков и 

язычников. Христианское царство заняло место царства Божьего. 

В этом союзе между Церковью и Империей религия Христа потерял свою душу. 

Религиозная свобода уже стала лишней в режиме новой власти. 

Когда религия связана с властью государства, искушение, чтобы преследовать тех, 

кто не согласен, очень сильно. 

Каждый раз, когда мы теряем видение Царства Божьего, цезарь становится нашим 

царем и не заботится о религиозной свободе. Цезарь использует силу, чтобы 

получить больше власти, и сохранить ее. 

 

Мое Царство не от мира сего 

Когда Христос должен был предстать перед Пилатом, у Него не было ни светской 

власти, ни армии для защиты. Во время короткого противостояния между символом 

могущественной Римской империи и бессильным Царем Царства Божьего для 

Христа не было компромиссов. Он не побежденный царь. Он – Царь нового мира. За 

Его Царством останется последнее слово.  

«Если бы от мира сего было Царство Мое, то служители Мои подвизались бы за 

Меня… Но ныне Царство Мое не отсюда» (Ин. 18:36). 

  

Он никого не принуждает следовать за Ним и верить в Него. В трагедии креста 

каждый актер сделал свой выбор и принял на себя ответственность. Христос уважал 

их свободу.  



Мы – ученики Христа 

Мы верим в религиозную свободу, потому что мы – ученики Христа. Мы – граждане 

этого славного Царства. Гражданство в это Царство бесплатно. Приглашены все, но 

никого не заставляют приходить и поклоняться Богу.  

Бог любит нас и хочет выстроить с нами отношения любви. Любви нет там, где нет 

свободы любить. 

 

Гонения несут в себе печать зла 

В книге Откровения, главе 13 мы видим Божьих врагов в действии. И религиозная 

свобода не включена в их программу. Гонения, дискриминация, унижения – вот их 

методы. Они преследуют Божий народ; они ставят на них печать и убивают их. 

 

Откровение 13:15 

«…Чтобы убиваем был всякий, кто не будет поклоняться образу зверя». 

 

Мы на другой стороне. Мы на стороне надежды, истины и религиозной свободы.  

 

Вопрос в том, что мы можем сделать? 

На карте мира мы можем видеть увеличивающееся число стран, где нет религиозной 

свободы. Нас шокирует возрастающая жестокость и нетерпимость. Согласно Pew 

Forum, 75% населения в мире живет в таких странах. А что мы делаем? 

Мы делаем многое, и иногда адвентистов даже называют «чемпионами религиозной 

свободы». Но этого не достаточно! 

Мы организовали самый большой конгресс с 900 участниками и более чем 40000 

посетителей; это была самая большая встреча, посвященная религиозной свободе. 

Но 200 млн. христиан живут в странах, где их унижают и преследуют.  

Некоторых из них приговорены к смерти за отступничество, потому что они стали 

христианами, или за богохульство, потому что свидетельствовали о своем 

Спасителе. 

Айша Биби, мать-христианка, была обвинена в богохульстве в 2009 году. Она была 

приговорена к смертной казни. Пока она все еще в тюрьме. Губернатор ее 

провинции заступился за нее и был убит своим телохранителем в январе 2011. 

Несколько месяцев спустя на ее защиту встал министр правительства и сам 

столкнулся с законом о богохульстве. Он также был убит.  

Я знаю одну мать, которая стала адвентисткой через телевизионные программы. 

Она потеряла свою работу, с ней развелся муж, она должна была уйти из дома, 

оставить своих детей и заплатить штраф. Она хотела нанять адвоката, но никто не 

брался защищать ее. Они боялись защищать женщину, которая стала христианкой, 

из боязни, что их убьют. Несмотря на это, она делится новой верой и проводит уроки 

по изучению Библии. Правительство ее страны планирует принять закон о 

богохульстве, и если это случится, она станет преступницей и может быть 

приговорена к смерти.  

Ближний Восток был колыбелью христианства на протяжении двух тысяч лет. В 

средние века христиане здесь все еще составляли большинство. Их вклад в арабскую 

цивилизацию громаден. После Второй мировой войны их количество сократилось, 



но сейчас они практически исчезают. В Ираке их было 1.4 млн. в 2003 году, а сегодня 

приблизительно от 500000 до 700000. 

Это знак. 

 

Что мы можем сделать? 

1. Мы должны проповедовать истину! 

2. Мы должны решительно защищать и продвигать религиозную свободу по 

всей земле. Это самый эффективный метод борьбы против религиозного 

фанатизма.  

3. Мы должны следовать методу Христа, методу любви, терпимости и 

убеждения. 

Если мы не делаем это, мы не заслуживаем той свободы, которую имеем. 

Эдмунд Бурк писал: «Чтобы зло восторжествовало,  хорошему человеку нужно 

просто ничего не делать». 

Вы помните, что сказал Мартин Лютер Кинг-младший: «В конце концов мы 

вспомним не слова наших врагов, а молчание наших друзей». 

b. Слышим ли мы свист? 

В письме нашему президенту Теду Вильсону конгрессмен Франк Вульф 

процитировал немецкого богослова Дитриха Бонкоффера, который был убит 

нацистами. 

Он писал: 

«За нашей маленькой церковью пролегала железная дорога, и каждое воскресное 

утро мы могли слышать вдалеке свисток и звук колес, идущих по рельсам. Мы 

становились обеспокоенными, когда слышали крики, исходящие из поезда, когда он 

проезжал мимо. Мы понимали, что он вез евреев, словно скот на забой». 

Неделю за неделей мы слышали этот свисток.  

Мы знали время прибытия поезда, и когда раздавался звук свистка, мы начинали 

петь гимны. Когда поезд проезжал нашу церковь, мы пели во всю мощь наших 

голосов. Если мы слышали, как люди кричат, мы пели громче, и скоро крики 

стихали». 

И Бонкоффер заканчивает такими словами: 

«Проходили годы, и никто об этом не вспоминал. Но во сне я по-прежнему слышу 

этот свист. Боже, прости мне, всем нам, кто называл себя христианами и ничего 

тогда не сделал». 

Елена Уайт писала, что «мы не исполняем воли Божьей, если сидим, ничего не делая, 

чтобы защитить свободу совести». 



Мы организовали самые масштабные мероприятия религиозной свободы в истории 

и много чего другого, но все это капля в океане нетерпимости.  

Мы привыкли говорить, что религиозная свобода заложена в ДНК адвентистов, но 

правда в том, что если бы не было ГК, дивизионов и унионов и нас поддерживала бы 

только церковная администрация, тогда религиозная свобода исчезла бы из нашей 

деятельности и из наших ценностей.  

Бывший председатель Европейской конференции церквей сказал в своей книге, 

изданной во Франции: «Я восхищаюсь адвентистами и их работой во имя 

религиозной свободы». Мир признает нашу работу. Нас приглашают светские 

университеты, у нас лучший совет экспертов, состоящий из профессоров-

неадвентистов. Но мы можем делать намного больше. 

Защита и продвижение религиозной свободы дает нам большие возможности 

Мы можем играть важную роль в построении мостов между людьми доброй воли 

различных деноминаций. Такие люди есть везде. Мы должны находить их и 

работать с ними.  

Линкольн Стид и я поехали в Амбон в Восточной Индонезии сразу же после 

религиозной войны между христианами и мусульманами. Там были убиты 8000 

человек, а множество церквей, домов, школ были сожжены. Мы встречались как с 

христианскими лидерами, так и с мусульманскими. Все они рады были нам. Мы 

слышали истории о христианах, помогающих мусульманам восстановить их мечеть, 

об адвентистах, прячущих мусульманские семьи, о мусульманах, защищающих 

церкви во время Рождества.  

В каждом адвентистском университете и колледже должны быть клубы 

религиозной свободы. 

Каждый год у нас должен быть концерт религиозной свободы. Он не совершит 

революцию в обычной деятельности, но он покажет миру, какие у нас ценности и 

кто наш Господин. 

Бог не хочет, чтобы мы были только лишь наблюдателями. Мы участники этого, мы 

творим историю.  

«Хотели бы и вы отойти?» - спросил Христос. Петр и апостолы добровольно решили 

остаться. И Петр сказал: «Господь, куда нам идти? Ты имеешь слово вечной жизни!» 

  



Приложения 

Существует несколько официальных документов, за которые проголосовала 

Церковь и которые отражают позицию нашей Церкви по вопросам, с которыми мы 

имеем дело. Как  посол, вы должны знать и цитировать официальные документы 

своей Церкви. Вы должны ссылаться на них, когда отвечаете на вопросы касательно 

отношений с другими церквями, экуменизма, религиозной свободы. 

Приложение 1  

Всеобщая декларация прав человека 

Париж: 10 декабря 1948 – начало нового дня. Еще темно. В Генеральной Ассамблее 

Организации Объединенных Наций проходят окончательные героические дебаты. В 

3:00 ч. утра Генеральный секретарь ООН пригласил к голосованию. 58 членов от 

государств ООН приняли Всеобщую декларацию прав человека: 

• 48 государств проголосовали за 

• 8 государств воздержались (страны советского блока, Южная Африка, Саудовская 

Аравия) 

• 2 государства не имели представителей в тот день 

 "Каждый человек имеет право на свободу мысли, совести и религии; это право 

включает свободу менять свою религию или убеждения и свободу исповедовать 

свою религию или убеждения как единолично, так и сообща с другими, публичным 

или частным порядком в учении, богослужении и выполнении религиозных и 

ритуальных обрядов". 

Это был "исторический момент, через который было суждено объединить мир и 

восстановить справедливость через вклад ООН." В течение почти 60 лет, которые 

прошли с тех пор, "Всеобщая декларация прав человека стала краеугольным камнем 

международного права, и все правительства должны применять ее принципы. Она 

стала живым документом, который утверждает свою силу в событиях нашего мира". 

Сегодня Всеобщая декларация прав человека воспринимается как "важнейший 

правовой кодекс." В конституциях ряда стран есть прямая ссылка на Всеобщую 

декларацию прав человека. "Десятки юридически обязательных международных 

договоров основаны на принципах, изложенных во Всеобщей декларации прав, и 

этот документ служит основанием для многочисленных действий Организации 

Объединенных Наций. . . Совета безопасности." 

Как вы можете себе представить, этот документ не был создан в один день. Это 

результат длительной борьбы за человеческое достоинство. В большинстве культур, 

традиций и религий мы можем найти несколько предпосылок этому. 

К ним относятся: 

• Законы Хаммурапи в Вавилоне 



• Десять заповедей 

• Многие другие аспекты закона Моисеева 

• Великая хартия вольностей (1215-1225) 

• Закон религиозной свободы в Виржинии (1786) 

• Билль о правах США (1788) 

• Французская Декларация прав человека (1789) 

• В трудах Баруха Спиноза, Джона Локка, Жан-Жака Руссо и других. 

Эти документы утверждают, что права личности должны быть защищены со 

стороны общественности. Но все же Всеобщая декларация прав человека является 

исключительным документом. Почему? 

Луч света на темном небе 

Никогда раньше за такой документ не голосовало так 

много стран. Если бы мне пришлось описать то, какую роль он играет во всемирной 

истории, я бы сказал, что он представляет собой луч света в темном небе. Я снова 

процитирую Национальный координационный комитет, "над проектом Всеобщей 

декларации прав человека, представленным в первый раз в истории, совместно 

работали люди из разных стран всего мира, дабы сформулировать всеобъемлющее и 

общее видение неотъемлемых прав человека."  Сегодня было бы очень трудно, а 

может быть, и невозможно принять такой документ. 

В 1948 году мир был еще под ударом зверств Второй мировой войны. Перед глазами 

все еще стояли яркие воспоминания о концлагерях и ужасных действий нацистов 

против евреев, цыган и других народов, которые Уинстон Черчилль назвал 

"преступлением без имени." Расизм, будучи идеологией якобы цивилизованной 

страны как единственное решение, убедил люди доброй воли в защите мира и 

свободы. Конечно, в 1948 году холодная война разделила мир на две части. Это не 

было большим подспорьем тем, кто писал Декларацию. Потребовалось почти три 

года, чтобы прийти к соглашению. К примеру, только на Третьем комитете 

Генеральной Ассамблеи ООН было 85 встреч с более чем 1400 голосами по 

различным вопросам связи с разработкой проекта Декларации. 

Элеонора Рузвельт, избранная председателем  Комиссии по правам человека ООН, 

должна была  составить проект декларации. Ее политический прагматизм был 

решающим. На следующий день после голосования за Всеобщую декларацию прав 

человека, Генеральная Ассамблея попросила Комиссию по правам человека 

подготовить проект пакта о правах человека и проект методов для его реализация. 

Всеобщая декларация прав человека состоит из преамбулы и 30 статей. Статья 1 

раскрывает философию, на которой основана Декларация. В ней говорится: 



"Все люди рождаются свободными и равными в своем достоинстве и правах. Они 

наделены разумом и совестью и должны поступать в отношении друг друга в духе 

братства". 

Статья 2 говорит об основном принцип равенства и недискриминации: 

«Каждый человек должен обладать всеми правами и всеми свободами, 

провозглашенными настоящей Декларацией, без какого бы то ни было различия, 

как-то в отношении расы, цвета кожи, пола, языка, религии, политических или иных 

убеждений, национального или социального происхождения, имущественного, 

сословного или иного положения.» 

Статья 3 гласит: "Каждый человек имеет право на жизнь, на свободу и на личную 

неприкосновенность". 

Статья 7 гласит: «Все люди равны перед законом и имеют право, без всякого 

различия, на равную защиту закона. Все люди имеют право на равную защиту от 

какой бы то ни было дискриминации». 

Статья 18 имеет важное значение для тех, кто верит в свободу совести. 

Это очень важная статья, против которой были против несколько стран и которая 

так часто нарушается. Она гласит:  

"Каждый человек имеет право на свободу мысли, совести и религии; это право 

включает свободу менять свою религию или убеждения и свободу исповедовать 

свою религию или убеждения как единолично, так и сообща с другими, публичным 

или частным порядком в учении, богослужении и выполнении религиозных и 

ритуальных обрядов". 

Статья 18 состоит из двух частей. Первая часть касается внутренней сферы, которая 

гарантирует свободу мысли, совести и религии и включает в себя все формы веры и 

неверия. "Мысль" также означает политические и общественные идеи, и любые 

моральные основы входят в понятие "совести".  

Вторая часть статьи 18 представляет собой внешнюю сферу. Эта статья была 

принята 27 государствами, 5 проголосовали против и 12 государства воздержались 

от голосования. Признание свободы менять свою религию или убеждения оказалась 

наиболее спорным вопросом в этой Декларации. 

На пленарном заседании Генеральной Ассамблеи представитель Пакистана защитил 

статью 18 как "полностью созвучную с исламом". 

Конвенции, принятые в 1951 и 1953 годах 

В 1951 году была принята Конвенция о статусе беженцев. Конвенция имеет большое 

значение в терминологии Организации Объединенных Наций, потому что «является 

обязательным договором для каждого участника». В этой конвенции было 

предписано, что «в силу вполне обоснованных опасений стать жертвой 



преследований по признаку расы, вероисповедания, гражданства,... 

договаривающиеся государства будут применять положения этой конвенции к 

беженцам без дискриминации по признаку расы, религии или страны 

происхождения "(статья 3, см. также статью 4). Мы находим то же самое положение в 

Конвенции о статусе лиц без гражданства (1954). 

Совет Европы не пренебрег защитой человеческих прав, и через несколько лет после 

принятия Всеобщей декларации Совет издал «Европейскую конвенцию о защите 

прав человека и основных свобод», подписанной 4 ноября 1950 года. 

Конвенции, принятые в 1966 и 1976 годах 

За Всеобщей декларацией последовали две конвенции: Международный пакт об 

экономических, социальных и культурных правах и Международный пакт о 

гражданских и политических правах, которые были приняты Генеральной 

Ассамблеей 16 декабря 1966 года и вступили в силу 3 января, 1976. Каждая 

конвенция контролируется комитетом экспертов, которые анализирует 

эффективность государств. 

Вторая конвенция цитирует статью 18 и добавляет три абзаца. В пункте 2 

указывается: "Никто не должен подвергаться принуждению, умаляющему его 

свободу исповедовать или принимать религию или убеждения по своему выбору". 

Пункт 3 упоминает "ограничения в соответствии с законом, необходимые для 

охраны общественной безопасности, порядка, здоровья, морали и основных прав и 

свобод других людей". Это находится в гармонии с высказыванием: "Моя свобода 

заканчивается там, где начинается твоя". 

Пункт 4 говорит о праве родителей обучать своей религии своих детей: 

"Государства-участники в настоящем Пакте обязуются уважать свободу родителей и, 

в соответствующих случаях, законных опекунов давать религиозное и нравственное 

воспитание своим детям в соответствии со своими собственными убеждениями". 

Декларация, принятая в 1981 году 

В 1981 году, после более чем 20 лет исследований и консультаций (Резолюция, 7 

декабря, 1962), Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций приняла 

детализированную "Декларацию о ликвидации всех форм нетерпимости и 

дискриминации на основе религии или убеждений". 

Документ содержит восемь статей, и большинство из них имеют один или более 

пунктов. Статьи имеют преамбулу семи "размышлений" и "убеждения". Одно из них 

гласит: "Учитывая, что религия или убеждения, для всех, кто исповедует, либо не 

исповедует никакой, является одним из фундаментальных прав в его понимания 

жизни, поэтому свободу религии и убеждений следует полностью соблюдать и 

гарантировать". 

Статья 1 Декларации, пункт 1 цитирует статью 18 



Всеобщей декларации прав человека. В пункте 1 статьи 2 сказано: "Никто не должен 

подвергаться дискриминации со стороны государства, учреждения, группы лиц или 

лица на основе религии или иных убеждений". 

В статье 5, пункте 5, описаны ограничения. Статья 6, пункт Н упоминает свободу 

соблюдать день отдыха и заявляет, что он может включать в себя "соблюдение дня 

отдыха, праздников и обрядов в соответствии с предписаниями своей религии и 

убеждениями на национальном и международном уровнях". 

Есть ли ограничивает к религиозной свободе? 

Когда мы цитируем международное законодательство, которое защищает 

религиозную свободу, порой кажется, что эта свобода не имеет пределов. Это 

иллюзия. Религиозная свобода всегда имеет пределы. Если бы не было никаких 

ограничений, преступность, угнетение и манипуляции, практикующиеся под  

религиозным прикрытием, не могли быть остановлены. 

Некоторые соглашения включают явные ограничения на свободу совести. 

Например, в Международной конвенции по гражданским и политическим правам в 

статье 18, пункте 3 сказано: «Ограничения, которые предусмотрены законом и 

необходимы для охраны общественной безопасности, порядка, здоровья и морали, 

равно как и основных прав и свобод других людей. " 

Статья 9 Европейской конвенции о защите прав человека и основных свобод 

говорит в пункте 2: «Свобода исповедовать свою религию или убеждения находится 

лишь в таких ограничениях, которые предусмотрены законом и необходимы в 

демократическом обществе в интересах общественной безопасности, для охраны 

общественного порядка, здоровья, нравственности или для защиты прав и свобод 

других людей." 

Всеобщая декларация гласит, в статье 29: «Каждый человек имеет обязанности 

перед обществом, в котором только и возможно свободное и полное развитие его 

личности. При осуществлении своих прав и свобод каждый человек должен 

подвергаться только таким ограничениям, какие установлены законом 

исключительно с целью обеспечения должного признания и уважения прав и свобод 

других и удовлетворения справедливых требований морали, общественного 

порядка и общего благосостояния в демократическом обществе». 

Что означает выражение "определены законом"? Значит ли это, что правительство 

может принять закон, который делает религиозную жизнь обременительной со 

многими ограничениями? Закон, который запрещает свободное обращение или 

религиозные встречи? 

В самом деле, ограничение допускается, чтобы обеспечить "должное признание и 

уважение прав и свобод других лиц". Закон не должен неоправданно ограничивать 

право на свободу мысли, совести и религии. В своей статье, "Исследование 

дискриминации в деле религиозного права и практики" Аркот Кришнасвами 



приводит в пример Индию и религиозную кастовую систему. Чтобы быть в 

гармонии со Всеобщей декларацией прав человека, Конституция Индии, 

вступившую в силу в январе 1950 года, говорит в статье 15: "Ни один гражданин на 

основании только религии... не может подвергаться унижению, ограничениям в 

отношении: (а) доступа к магазинам, ресторанам, отелям и местам общественного 

досуга". Логический вывод религиозной свободы находится в статье 17, которая 

гласит: "Понятие 'неприкасаемости" упразднено, а его практика в любой форме 

запрещена".  

Осознавая тот факт, что ограничения могут разрушить право на свободу мысли, 

совести и религии, статья 29 использует термин "демократическое общество". Эта 

фраза относится к обществу, в котором соблюдаются человеческое права и 

религиозные свободы. 

Концепция общественного порядка была поставлена под сомнение активистами 

прав человека. Общественный порядок относится к основе государственного права, 

выражающего значение политической системы каждой страны. Профессор Массимо 

Интровине говорит: "С этой точки зрения Нерон, Гитлер или Сталин могли легко 

заявить о своем полном уважении религиозной свободы."  Катехизис католическая 

церковь, N 2109, не принимает рамки общественного порядка для того, чтобы 

ограничить свободу совести. Почему? Поскольку понятие общественного порядка 

задумано в рамках позитивистского или натуралистского образа мышления. 

Социальная доктрина католической церкви использует термин «только пределы». 

Мы можем задать вопрос: что справедливого есть в католиках? Относится ли это 

определение к не-католикам? 

Определенные ограничения, которые защищают право других выбирать, 

исповедовать или отвергать религию или убеждения не умаляют важности религии. 

В Главном Комментарии №22 (48) Организации Объединенных Наций Комитет по 

правам человека к статье 18, пункту 1, мы читаем: 

"Мы всегда должны занять какую-то сторону. Нейтралитет помогает угнетателю, но 

никогда жертве. Везде, где мужчины или женщины подвергаются преследованиям 

из-за своей расы, религии, или политических взглядов, это место становится 

центром вселенной". 

Встать на чью-либо сторону 

В своем докладе в 2000 году Специальный докладчик Организации Объединенных 

Наций по религиозной нетерпимости пишет: «К сожалению, нетерпимость и 

дискриминация на основе религии или убеждений всегда будет в этом мире». Он 

продолжает: «Тем не менее, чаще всего в мире тенденция в отношении религии и 

убеждений такова, что нетерпимость и дискриминация в отношении меньшинств 

увеличивается, как и неспособность учитывать специфику их требований и 

потребностей." 



Пора подтвердить это право. Религиозная свобода не является придаточным или 

дополнительный правом человека, которое правительство может либо дать, либо не 

дать своим гражданам. Правительство не "дает" религиозную свободу; оно просто 

признает ее и действует соответственно на законных основаниях. Религиозная 

свобода является основным правом человека и необходимым принципом для всех 

демократических государств. 

10 декабря 1986 года Эли Визель на вручении Нобелевской премии мира сказал: "Мы 

всегда должны принимать чью-либо сторону. Нейтралитет помогает угнетателю, но 

не жертве. Везде, где мужчины и женщины преследуются из-за своей расы, религии 

или политических взглядов, это место в тот момент становится центром вселенной". 

Члены Международной ассоциации религиозной свободы считают, что это ценная 

концепция. Мы не защищаю одну группу против других или одну страну против 

другой; мы защищаем принцип религиозной свободы - этого основного права 

человека, в котором говорится, что "каждый человек имеет право на свободу мысли, 

совести и религии и право практиковать выбранную религию". 

  



Приложение 2 

110 Отношения с другими христианскими церквами и религиозными 

организациями 

Чтобы не создавать недоразумений или трений в наших отношениях с другими 

христианскими церквями и религиозными организациями, здесь предложены 

следующие рекомендации: 

1. Мы признаем те учреждения, которые почитают Христа перед людьми как часть 

божественного плана в евангелизации мира, и мы уважаем тех христиан других 

общин, которые  вовлечены в борьбу за души людей. 

2. Когда междивизионная работа приводит нас к контакту с другими христианскими 

деноминациями и религиозными организациями, дух христианского уважения, 

открытости и справедливости будет должен руководить нами во всякое время. 

3. Мы признаем, что истинная религия основана на совести и убеждении. Поэтому 

пусть нашей конечной целью будет не корыстный интерес или временное 

преимущество привести человека в нашу церковь; что и без галстука любой член 

может сохранить веру и убежденность, имея истинное единение со Христом. Если из-

за смены убеждений член нашей Церкви уже не чувствует себя в гармонии с верой и 

практикой адвентистов седьмого дня, мы не только признаем право, но и даже 

подчеркиваем обязанность этого человека изменить без стыда религиозную 

принадлежности в соответствии с верой. Мы ожидаем, что другие религиозные 

организации будут действовать в том же духе религиозной свободы. 

4. Прежде чем принимать в члены Церкви людей из других религиозных 

организаций, необходимо проявлять осторожность, чтобы убедиться, что кандидаты 

изменили свою религиозную принадлежность по своим религиозным убеждениям и 

на основании своих личных отношений с Богом. 

5. Человек, находящийся на замечании в другой религиозной организации за явное 

нарушение христианской морали не имеет права на членство в Церкви адвентистов 

седьмого дня до тех пор, пока не будут доказательства покаяния и исправления. 

6. Церковь адвентистов седьмого дня не может ограничить свою миссию в 

географическом плане на основании Евангельского поручения. По Божьему 

провидению и в историческом развитии Его работы для людей различные 

конфессии и религиозные движения возникали время от времени, чтобы  на 

различных этапах  истории подчеркивать определенные аспекты истины. В 

возникновении и подъеме Церкви адвентистов седьмого дня на нас легло бремя 

подчеркнуть весть о втором пришествии Христа, призвать к провозглашению 

библейских истин и особой подготовке, библейских пророчеств, особенно Отк. 14:-

14.  Церковь адвентистов также признает право других религиозных организаций 

работать без географических ограничений. 

 



  



Приложение III 

 Адвентисты седьмого дня и экуменическое движение 

Исполнительный комитет ГК никогда не делал официальное заявление 

относительно отношения АСД к экуменическому движению как таковому. Был 

написан ряд статей  в публикациях адвентистов, в том числе и в «Адвентистском 

вестнике». 

Таким образом, хотя и нет официальной позиции, есть множество явных признаков 

отношения адвентистов седьмого дня. В целом можно сказать, что Церковь 

адвентистов седьмого дня не полностью осуждает экуменическое движение и его 

основную организацию, Всемирный совет церквей, но в то же время она критично 

относится к различным его аспектам и видам деятельности. Мало кто будет 

отрицать, что у экуменизма похвальные цели и в какой-то степени положительное 

влияние. Его главная цель - видимое христианское единство. Ни один адвентист не 

может быть против единства, за которое молился Сам Христос. Экуменическое 

движение встало на защиту добрых межцерковных отношений с большим диалогом 

и меньшей критикой и помогает избежать необоснованные предрассудки. 

С помощью различных организаций и видов деятельности экуменическое движение 

предоставляет более точную и обновленную информацию о церквах, говорит в 

защиту религиозной свободы и прав человека, против зла и расизма и обращает 

внимание на социально-экономические последствия Евангелия. Во всем этом 

неплохие намерения и некоторые результаты приемлемы. Тем не менее, если брать 

в целом, то зло, как правило, перевешивает благие плоды. Рассмотрим некоторые 

аспекты этого. 

 

Адвентистское пророческое движение 

Церковь адвентистов седьмого дня выступила на исторической арене - так 

адвентисты твердо верят - в ответ на Божий призыв. Адвентисты верят, надеюсь, без 

гордости или высокомерия, что адвентистское движение представляет собой 

назначенный Богом инструмент для  провозглашения «вечного Евангелия», 

последней Божьей вести, основанной на Откровении, 14 и 18 главах. В 

сконцентрированном свете этого пророческого понимания, Церковь АСД видит себя 

в качестве эсхатологически ориентированного «экуменического» движения 

Апокалипсиса. Она начинается с призыва Божьих детей из «падших»  церковных 

организаций, которые будут все больше организовывать религиозную оппозицию 

целям Бога. Одновременно с призывам выйти есть положительный призыв войти в 

единое, всемирное братство, что и является экуменическим движением, 

характеризующимся «верой в Иисуса и соблюдающим заповеди Божии» (Откр. 

14:12). 

В Всемирном совете церквей акцент делается прежде всего на вхождение в 

сообщество церквей, а затем постепенный "выход" из разобщенности. В 



адвентистском движении акцент делается в первую очередь на выходе из 

вавилонской разобщенности и смятения, а затем сразу вхождение в братство 

единства, истины и любви во всемирной адвентистской семье. 

При рассмотрении отношения адвентистов к экуменизму и другим церквям, полезно 

помнить, что раннее адвентистское движение (возникшее от миллеритов) имело 

экуменические аспекты: оно одновременно возникло во многих церквях. Таким 

образом, адвентисты пришли из разных деноминаций. Тем не менее, большинство 

церквей отвергло адвентистскую весть. Адвентисты нередко были лишены 

братского общения. Иногда вместе с адвентистами уходила какая-то часть церкви. 

Отношения стали напряженными. Стали распространяться ложные истории, 

некоторые из которых, к сожалению, все еще сохраняются сегодня. Они, как 

правило, искали то, что разделяет, вместо того, что объединяет. Сегодня, конечно, 

межцерковный климат более мирный и доброжелательный. 

В чем заключаются проблемы, которые есть у адвентистов в отношении 

экуменизма? Прежде, чем мы попытаемся дать краткий ответ на этот вопрос, 

необходимо отметить, что экуменическое движение не является монолитным в 

своем мышлении, и можно найти все виды убеждений, представленные в его рядах 

(что само по себе, конечно, является проблемой!). Мы постараемся ссылаться на то, 

что можно считать основной идеей внутри Всемирного совета церквей (ВСЦ), 

организации, которая сегодня представляет около 330 различных церквей и 

конфессий. 

 

Экуменическое понимание единства 

Новый Завет представляет зрелое церковное единство в истине, характеризующееся 

святостью, радостью, верностью, послушанием и евангельской деятельностью. 230 

"экуменалистов" (выдуманное слово), кажется, принимают как само собой 

разумеющимся в конечном итоге органичное единство и общение подавляющего 

большинства церквей. Они подчеркивают, что "скандал разделения" – это 

действительно непростительный грех. Ересь и отступничество в основном 

игнорируются. Однако Новый Завет показывает угрозу антихристианского 

проникновения в "храм Божий" (2 Фес 2:3,4). Эсхатологическая картина Божьей 

церкви до Второго Пришествия представляет собой не одну мега церковь, в которой 

собирается все человечество, но христианский остаток тех, кто соблюдает заповеди 

Божии и имеет веру в Иисуса (см. Откр. 12:17). Это явная точка зрения, по которой 

неортодоксальность и нехристианский образ жизни оправдывают разделение. ВСЦ, 

кажется, пропустил этот пункт. 

Разделение и отделение для того, чтобы защитить и поддержать чистоту и 

целостность церкви и ее весть намного лучше, чем единство в подражании миру и 

совершении ошибок. 



Кроме того, адвентистам не очень нравится то, что лидеры ВСЦ, кажется, уделяют 

мало внимания личному освящению и возрождению. Есть сведения, что некоторые 

из них могут рассматривать такие аспекты как странный пережиток жизни 

верующего, а не необходимый компонент динамичного христианской жизни. Они 

предпочитают быть мягкими в отношении личного благочестия в пользу 

общественной морали. 

Однако в адвентистском понимании личная святость –это материал для 

общественной морали (приношу извинения Шекспиру). Без действительно 

преобразованных христиан любое формальное организованное единство будет 

иметь искусственную природы и слабое отношение к реальной жизни. 

 

Экуменическое понимание веры 

Во многих церковных кругах широкий кругозор рассматривается как экуменическая 

добродетель. Идеальный экуменист, как считается, не придерживается конкретных 

догм и несколько гибок в доктринальных взглядах. Он очень уважает убеждения 

других, но не слишком непреклонен в своей вере. Он скромен и не напорист 

относительно доктринальных убеждений, за исключением тех, которые касаются 

экуменического единства и расизма. Он обладает определенными знаниями. 

Доктринальное высокомерие  является в  экуменизме страшным грехом. 

В этом есть и положительная сторона. Смирение и кротость - тоже христианские 

добродетели. Действительно, Петр говорит нам, чтобы всегда быть готовым дать 

ответ и обоснование нашей вере, но это должно быть сделано со смирением, 

уважением и доброй совестью (1 Петра 3:15, 16). Однако в экуменизме существует 

очень явная опасность мягкости и релятивизации веры. Вся концепция ереси 

ставится под сомнение. В последнее время даже поднимаются вопросы 

относительно самой идеи "язычества". 

Некоторые типичные экуменические предпосылки заключаются в том, что все 

конфессиональные формулировки истины зависят от времени и относительны, и, 

следовательно, неполны и частично ошибочны. Некоторые экуменисты пошли 

настолько далеко, что пропагандируют необходимость доктринального синтеза, то 

есть объединения вместе различные христианские верования, в своего рода 

коктейльный подход. Нам говорят, что каждая церковь является негармоничной и 

что задача экуменизма в том, чтобы восстановить равновесие и гармонию. В 

примиренном разнообразии экуменического движения, по-видимому, все, по словам 

Фридриха Великого, "будет сохранено в своем собственном виде". 

Адвентисты верят, что без твердых убеждений у Церкви нет духовной силы. 

Существует опасность того, что экуменические зыбучие пески доктринальной 

мягкости засосут церкви и приведут к светской смерти. Конечно, это именно то, на 

что надеются экуменические энтузиасты. Тем не менее, адвентисты считают, что 



такой доктринальной неопределенности необходимо энергично сопротивляться; в 

противном случае результатом будет духовное саморазоружение. 

 

Экуменическое понимание Писания 

Адвентисты считают Библию безошибочным откровением воли Божией, 

авторитетным источником доктринальной истины и надежной записью 

могущественных деяний Божиих в истории спасения. Адвентисты рассматривают 

Библию как единую книгу. Для многих лидеров ВСЦ Библия не является 

нормативной и авторитетной сама по себе. Акцент делается на библейском 

разнообразии, в том числе  и демифологизации Евангелий. Для большого числа 

экуменистов, как это имеет место для либерального христианства вообще, 

вдохновение заключается не в библейском тексте, но в опыте читателя. 

 


